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REDACCIÓN SANTANDER

Si las dos primeras funciones de
una Universidad son la educación
de profesionales especializados y
la generación de nuevos conoci-
mientos y aplicaciones, la ‘terce-
ra misión’ viene dada, de forma
cada vez más imperiosa, por la
eficaz transferencia del saber al
sistema productivo. No basta te-
ner una idea o descubrir algo: tie-
ne que traducirse en mejoras pal-
pables en el funcionamiento de
las empresas, las instituciones y
las organizaciones. El eslabón fi-
nal de la cadena de conocimien-
to no puede fallar.

Precisamente, uno de los rasgos
diferenciales de la Universidad de
Cantabria es su capacidad de
transferencia, puesta de relieve
por su liderazgo absoluto en el vo-
lumen de financiación captada por
el investigador. En los últimos
años, ha venido intensificando es-
tas tareas, fruto de lo que ha sido
la plena ocupación del Centro de
Desarrollo Tecnológico (Cdtuc).
No obstante, se han abierto nue-
vas oportunidades de transferen-
cia con la construcción en Santan-
der del Parque Científico y Tecno-
lógico (Pctcan) y con el impulso

del Gobierno de Cantabria al Plan
de Energías Renovables.

Más patentes
Cantabria Campus Internacional
(CCI) recoge todo este capital acu-
mulado para proyectarlo hacia la
excelencia también en cuestiones
de transmisión al tejido social de
las innovaciones. Pasar del labo-
ratorio al mercado, del científico
al usuario, y hacerlo más y mejor,
es el gran reto. De ahí que CCI in-
cluya un Plan de Transferencia
de Conocimiento y Tecnología al
Sector Empresarial, uno de cuyos
elementos centrales es la creación

de la Agencia Universidad-Em-
presa CCI.

Los objetivos son ambiciosos.
Se quiere aumentar un 50% el nú-
mero de contratos con empresas
(actualmente, 180). Se pretende
incrementar también en un 50%
el número de patentes (hoy, 90,
con CCI 140). Y asimismo subir
un 35% el presupuesto contrata-
do, que fue de casi 60 millones de
euros en el período 2005-2008.

La aspiración del Plan es que
Cantabria dé un paso de gigante
en la utilidad social de sus inves-
tigaciones científicas y, a la recí-
proca, en el compromiso y apues-

ta de sus empresas y de grandes
firmas foráneas por la Sociedad
del Conocimiento cántabra. La
transferencia produce mejoras
económicas, prosperidad y pues-
tos de trabajo, y en realimentación
las inversiones empresariales en
I+D fortalecen el sistema científi-
co regional e incrementan la acti-
vidad y el empleo altamente cua-
lificado en ciencia y tecnología.
La clave de este círculo virtuoso
es que la ‘tercera misión’ funcio-
ne, es decir, que la transferencia
sea ágil, operativa y bien gestio-
nada.

Un apartado siempre importan-

te es facilitar que de la propia uni-
versidad surjan emprendedores
que pongan en valor social los ha-
llazgos e inventos. Esas empresas
surgidas de la investigación se de-
nominan spin-off, y el Camus In-
ternacional pretende que pase de
las 9 actuales a 18 en el año 2012,
es decir, que se doble el número,
de forma que se consolide una ver-
dadera cultura en este ámbito.

Los emprendedores serán tam-
bién apoyados desde el Programa
de Desarrollo Empresarial am-
pliando los espacios para las incu-
badoras de empresas de base tec-
nológica, dentro del Parque Cien-
tífico y Tecnológico.

Laboratorios acreditados
Acreditar los laboratorios para que
se conviertan en centros de refe-
rencia es también un dato funda-
mental en la vertiente de la trans-
ferencia productiva. CCI pretende
acreditar 20 laboratorios. Para la
transferencia es de enorme rele-
vancia todo lo relativo a la gestión
de los proyectos, que es lo que per-
mite que el científico se concentre
en la ciencia y el empresario en la
empresa, sabiendo que los gesto-
res son el nexo de interacción en-
tre uno y otro mundo. Así, el per-
sonal de gestión pasará de 10 a 20
personas, y se formarán cada año
a 20 nuevos expertos en innova-
ción empresarial y transferencia
de I+D+i, en colaboración con la
Cámara de Comercio y Sodercán.

Dentro de una mayor conexión
con las empresas, se desarrollará
el Programa PYME y también el
de Empresa Familiar, muy impor-
tante porque este segmento em-
presarial no siempre tiene fácil ac-
ceso a la investigación.

La transferencia de conocimiento
moldeará la economía regional

El Parque Científico y Tecnológico de Cantabria (Pctcan), adalid del cambio de modelo productivo a nivel regional. / DM

Cantabria Campus Internacional conecta universidad y empresa para facilitar
la puesta en marcha de las spin-off o sociedades nacidas de la investigación

Las Tecnologías de la Infor-
mación y Comunicación
(TIC) protagonizarán la con-
formación de otro conglome-
rado, con la patronal cánta-
bra del sector (Ascentic), la
CEOE-Cepyme y el Grupo
Sodercán. Estas actividades
se verán beneficiadas de mu-
chos aspectos de Cantabria
Campus Internacional, como
el impulso a la Computación
e Informática, a las Teleco-
municaciones, y en los ser-
vicios transversales a las
áreas de especializaciones,
como el Patrimonio y la Len-
gua, el Agua y la Energía, la
Banca y las Finanzas, etcé-
tera. Asimismo, se abre para
ellas un potencial en el cam-
pus transversal de Difusión
del Conocimiento y Desarro-
llo Social, articulado por UC
y UIMP para proyectar aún
más la tarea de Cantabria
Campus Internacional.

Impulsoa la
computacióny
la informática

REDACCIÓN SANTANDER

La creación de un ‘clúster’ (agru-
pación) de Energías Renovables
es uno de los aspectos importan-
tes del plan de Transferencia.
Supone programas de colabora-
ción para aprovechar la energía
eólica marina con empresas
como Vestas (sociedad de Dina-
marca que es líder mundial en

energía eólica), Siemens (el ma-
yor conglomerado europeo de in-
geniería energética, industrial
y tecnología sanitaria) e Ider-
mar (empresa cántabra forma-
da por la consultora de ingenie-
ría Apia XXI y Sodercán, de de-
sarrollo regional dependiente
del Gobierno de Cantabria).

El potencial de energía eólica
marina en España, como fuente

de energía limpia, es alto, pero
se necesita investigar cuáles se-
rían las plataformas óptimas
para instalar en el océano, te-
niendo en cuenta todos los fac-
tores que condicionan el funcio-
namiento, tales como la profun-
didad, la estructura del suelo,
etc. Se trata de un área de cien-
cia y tecnología donde Cantabria
podría situarse en una posición
de liderazgo mundial, si los re-
sultados responden a las expec-
tativas.

El futuro y las renovables
REDACCIÓN SANTANDER
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La nueva residencia que ocupará el espacio libre tras la demolición del colegio mayor Juan de la Cosa se une al proyecto de las Tres Torres como novedades del futuro campus. / DM

Una universidad
internacional en el
campusdel futuro
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Como ocurrió con Bolonia, la confirmación de Canta-
bria como Campus Internacional traerá consigo un
cambio en el fondo y en la forma. Espolearía iniciativas
ya puestas en marcha, como la construcción de las Tres
Torres o del nuevo edificio que ocupará el solar del
derruido colegio mayor Juan de la Cosa y pondrá en
marcha otras que cambiarán de forma significativa el
entorno de Las Llamas. Pags. 2 y 3

El sello PubliCan consigue el
premio Nacional de la Unión de
Editoriales Españolas con su
catálogo de publicaciones.

4
GALARDÓN

El Palacio de Exposiciones mostró
los trabajos en gráficos por
computador desarrollados
por los alumnos de Informática.

5
FERIA

María Jesús Saiz, directora del
Servicio de Bibliotecas de la UC,
avanza la repercusión que Bolonia
está teniendo en estos espacios.

8
ENTREVISTA

O.J.D.: 

E.G.M.: 

Fecha: 

Sección: 

Páginas: 

35338

203000

17/11/2009

UNIVERSIDAD

73-75Tarifa (€): 9867



2 ● EL DIARIO MONTAÑÉS

Universitas
Martes 17 de noviembre de 2009

LA UNIVERSIDAD DEL FUTURO

tral con 300 plazas, y en refuerzo
a gran escala de los servicios que
favorecen la conciliación de la vida
laboral y familiar: la Escuela In-
fantil se amplía en un 42%, el
Campus Infantil y de Verano en
un 43%, y se construye un Centro
de Día que estará dotado de 50 pla-
zas. Asimismo, se tratará de que
aumente un 200% el número de
personas acogidas al Plan Conci-

lia de la UC.
En la proyección cultural del

campus capitalino, se reformará
el salón de actos de la Facultad de
Medicina, y se construirá una sala
de Exposiciones. Por último, se
propone crear la Red CCI, esto es,
una red que comunique los prin-
cipales espacios relacionados con
el campus santanderino: Las Lla-
mas, zona hospitalaria de Valde-
cilla, Parque Científico y Tecno-
lógico).

También Torrelavega
A todo esto hay que añadir las si-
nergias derivadas de otros proyec-
tos relacionados con CCI. Así, el
Instituto Internacional de Inves-
tigaciones Prehistóricas tendrá
su nueva sede cuando se desarro-
lle en la Vaguada la obra del Mu-
seo Regional de Prehistoria, que
correrá a cargo del Gobierno de

Transformación
hacia la

excelencia

Cambios en los entornos de Santander y Torrelavega
acompañan el proyecto de Campus Internacional

La mejora de los servicios, una ampliación de espacios
y nuevos edificios cambiarán la vida universitaria

REDACCIÓN SANTANDER

El desarrollo de Cantabria Cam-
pus Internacional implica una
mutación muy importante de las
condiciones físicas y de servicios
a disposición de los campus de
Las Llamas y de Torrelavega. El
paso a CCI supone para Santan-
der, tras el reciente acuerdo ur-
banístico con el Ayuntamiento,
la puesta en marcha de hasta 18
programas de mejora del princi-
pal campus de la UC, contando

además con las importantes avan-
ces que la propia UIMP efectua-
rá en su campus también en el
extremo oriental de Las Llamas.

Una integración más armóni-
ca con el vecino parque de Las
Llamas y la reducción de tráfico
en Los Castros gracias al puente
sobre La Vaguada desde la roton-
da de la S-20, es uno de los obje-
tivos.

El programa de movilidad per-
sigue dos metas complementa-
rias: aumentar los aparcamien-

tos (subterráneos, un 353% más)
y reducir el uso del coche (bajar
del 65,4% actual a un 50%) fomen-
tando el de la bicicleta (pasar de
0,8% a 5%) y el autobús.

Una inversión estrella es sin
duda la construcción de las Tres
Torres-Casa del Estudiante, jun-
to a la Vaguada, con 2.000 metros
cuadrados para el alumnado. Asi-
mismo, la construcción de la nue-
va residencia universitaria apor-
tará 180 plazas, que se comple-
mentarán mediante el convenio
con la UIMP para residencia, au-
mento un 38% las plazas dispo-
nibles.

En materia deportiva, se espe-
ra ampliar el Polideportivo un
35% y firmar con la UIMP un
convenio para el uso de sus ins-
talaciones. Se construirán ade-
más 28.000 metros cuadrados de
espacios cívicos, como plazas de
uso público, y se trabajará para
que los 14 centros de la UC obten-
gan el certificado de calidad en
la accesibilidad de personas con
movilidad reducida (UNE 170001).

Mejores bibliotecas
La Biblioteca Universitaria, que
ya ofrece un servicio de gran ca-
lidad, se verá potenciada en CCI,
reduciendo del 5,65 a 4 el índice de
estudiantes por puesto, aumentan-
do un 12% la superficie y un 11,5%
los puestos, así como un 8,7% las
adquisiciones. Se construirá un
Archivo General, para moderni-
zar el servicio y ampliarlo en 1.800
metros cuadrados.

En el aspecto social, se propo-
ne la creación de un Comedor Cen-

Las bibliotecas ampliarán sus servicios. / JAVIER MIGOYA

El proyecto CCI quiere favorecer
el acceso de los universitarios a
un empleo directamente relacio-

nado con el propio campus.
Las becas de colaboración

para formación práctica se au-
mentarán un 25% (ahora supe-
ran las 400), y se tratará de in-
sertar un mínimo de 100 estu-
diantes en servicios externali-
zados, I+D y sustituciones de
personal administrativos y/o de
servicios.

Trabajocerca
de lasaulas
REDACCIÓN SANTANDER
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Tres edificios de cinco plantas cada uno serán dedicados a todas las actividades que circulan en torno a la vida universitaria del estudiante. / DM

Cantabria.
Si grande será la transforma-

ción en Santander, para Torre-
lavega puede tratarse de una re-
volución. No sólo se plantea la
instalación en la ciudad del Be-
saya de un Instituto Guttman
de Neurorrehabilitación, que
sería de referencia para toda
España en temas como las le-
siones medulares, sino también
la implantación de dos centros
de investigación y transferen-
cia de tecnología: uno de Es-
tructuras y Componentes, y
otro de Tecnologías Químicas.
El campus torrelaveguense ten-
drá dos nuevos edificios docen-
tes, una plaza y 22.000 metros
cuadrados de urbanización, y
un programa de viviendas uni-
versitarias con una oferta de 40
unidades.

En definitiva, se trata de
crear en Santander y Torrela-
vega auténticos campus com-
parables a los que centros uni-
versitarios de la escala del CCI
ofrecen en Europa. Las trans-
formaciones del entorno serán
muy importantes y muchos los
beneficios tanto para los uni-
versitarios como para los ciu-

La propuesta de futuro con-
templa la ampliación de todos
los sistemas actuales que ve-
lan por la salud y seguridad
de los universitarios. Los pla-
nes de autoprotección cubri-
rán los 14 centros, así como la
cobertura de urgencias sani-
tarias (reforzada con el equi-
pamiento de 16 desfibrilado-
res) y el programa Universi-
dad sin Humo para erradicar
el consumo de tabaco.

El programa de gestión de
residuos peligrosos incre-
mentará en un 25% las 8 to-
neladas actualmente gestio-
nadas, y se buscará triplicar
el número de universitarios
acogidos al programa, ya en
marcha de Vida Activa Sa-
ludable.

Espacios
saludables
y seguros

REDACCIÓN SANTANDER

J. C. ROJO SANTANDER

Cantabria Campus Internacional
(CCI) se ha confirmado como ra-
zón de peso para promover la mo-
dificación de un campus hacia su
vertiente más global. Pero hay ini-
ciativas que ya han echado a an-
dar, y que continuarán su camino
independientemente del resulta-
do que el comité de la convocato-
ria de a conocer el próximo día 25.

Por su futura trascendencia en
la vida cotidiana del campus y por
la inversión dedicada, el proyecto
de la Casa del Estudiante, que se
situará en los espacios limítrofes
entre la Universidad y el parque
de Las Llamas, conforma la apues-
ta más importante por el cambio.

«La idea que pretendemos po-

ner en marcha con las Tres Torres
es un centro de referencia para los
estudiantes que alcance tal mag-
nitud que una vez instaurados sus
servicios, los alumnos los consi-
deren indispensables». Emilio
Eguía, vicerrector de estudiantes,
desglosa las utilidades del nuevo
edificio: servicios como el Soucán
o el COIE tendrán su lugar; se
construirán salas de estudio, sa-
las de informática con acceso a In-
ternet, el mismo vicerrectorado
de estudiantes se establecerá en
el nuevo enclave y se concentra-
rán todas las actividades de ocio,
trabajo y administración referen-
tes a los alumnos.

«Algunas universidades cuen-
tan con espacios parecidos, aun-
que más modestos de lo que se

hará realidad en la UC, y lo espe-
rado es que se llegue a convertir
en un centro de referencia del cam-
pus», añade.

«Pretendemos que las Tres Torres
sea un centro de referencia»
«Se convertirá en indispensable», afirma
Emilio Eguía, vicerrector de estudiantes

Emilio Eguía. / CELEDONIO
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Cantabria  

UNIVERSIDAD DE CANTABRIA 

Transformación hacia la excelencia  
Cambios en los entornos de Santander y Torrelavega acompañan el proyecto de Campus Internacional La 
mejora de los servicios, una ampliación de espacios y nuevos edificios cambiarán la vida universitaria  

17.11.2009 - REDACCIÓNSANTANDER

El desarrollo de Cantabria Campus Internacional implica una mutación 
muy importante de las condiciones físicas y de servicios a disposición de 
los campus de Las Llamas y de Torrelavega. El paso a CCI supone para 
Santander, tras el reciente acuerdo urbanístico con el Ayuntamiento, la 
puesta en marcha de hasta 18 programas de mejora del principal 
campus de la UC, contando además con las importantes avances que la 
propia UIMP efectuará en su campus también en el extremo oriental de 
Las Llamas.  
Una integración más armónica con el vecino parque de Las Llamas y la 
reducción de tráfico en Los Castros gracias al puente sobre La Vaguada 
desde la rotonda de la S-20, es uno de los objetivos.  
El programa de movilidad persigue dos metas complementarias: 
aumentar los aparcamientos (subterráneos, un 353% más) y reducir el 
uso del coche (bajar del 65,4% actual a un 50%) fomentando el de la 
bicicleta (pasar de 0,8% a 5%) y el autobús.  
Una inversión estrella es sin duda la construcción de las Tres Torres-
Casa del Estudiante, junto a la Vaguada, con 2.000 metros cuadrados 
para el alumnado. Asimismo, la construcción de la nueva residencia 
universitaria aportará 180 plazas, que se complementarán mediante el 
convenio con la UIMP para residencia, aumento un 38% las plazas 
disponibles.  
En materia deportiva, se espera ampliar el Polideportivo un 35% y firmar 
con la UIMP un convenio para el uso de sus instalaciones. Se 
construirán además 28.000 metros cuadrados de espacios cívicos, como 
plazas de uso público, y se trabajará para que los 14 centros de la UC 
obtengan el certificado de calidad en la accesibilidad de personas con 
movilidad reducida (UNE 170001).  
Mejores bibliotecas  
La Biblioteca Universitaria, que ya ofrece un servicio de gran calidad, se 
verá potenciada en CCI, reduciendo del 5,65 a 4 el índice de estudiantes 
por puesto, aumentando un 12% la superficie y un 11,5% los puestos, así como un 8,7% las adquisiciones. Se 
construirá un Archivo General, para modernizar el servicio y ampliarlo en 1.800 metros cuadrados.  
En el aspecto social, se propone la creación de un Comedor Central con 300 plazas, y en refuerzo a gran escala de 
los servicios que favorecen la conciliación de la vida laboral y familiar: la Escuela Infantil se amplía en un 42%, el 
Campus Infantil y de Verano en un 43%, y se construye un Centro de Día que estará dotado de 50 plazas. 
Asimismo, se tratará de que aumente un 200% el número de personas acogidas al Plan Concilia de la UC.  
En la proyección cultural del campus capitalino, se reformará el salón de actos de la Facultad de Medicina, y se 
construirá una sala de Exposiciones. Por último, se propone crear la Red CCI, esto es, una red que comunique los 
principales espacios relacionados con el campus santanderino: Las Llamas, zona hospitalaria de Valdecilla, Parque 
Científico y Tecnológico).  
También Torrelavega  
A todo esto hay que añadir las sinergias derivadas de otros proyectos relacionados con CCI. Así, el Instituto 
Internacional de Investigaciones Prehistóricas tendrá su nueva sede cuando se desarrolle en la Vaguada la obra del 
Museo Regional de Prehistoria, que correrá a cargo del Gobierno de Cantabria.  

Las bibliotecas ampliarán sus servicios. / JAVIER 
MIGOYA 
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Si grande será la transformación en Santander, para Torrelavega puede tratarse de una revolución. No sólo se 
plantea la instalación en la ciudad del Besaya de un Instituto Guttman de Neurorrehabilitación, que sería de 
referencia para toda España en temas como las lesiones medulares, sino también la implantación de dos centros de 
investigación y transferencia de tecnología: uno de Estructuras y Componentes, y otro de Tecnologías Químicas. El 
campus torrelaveguense tendrá dos nuevos edificios docentes, una plaza y 22.000 metros cuadrados de 
urbanización, y un programa de viviendas universitarias con una oferta de 40 unidades.  
En definitiva, se trata de crear en Santander y Torrelavega auténticos campus comparables a los que centros 
universitarios de la escala del CCI ofrecen en Europa. Las transformaciones del entorno serán muy importantes y 
muchos los beneficios tanto para los universitarios como para los ciudadanos en general. 
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Actividad Empresarial, Patrimo-
nio y Lengua, Tecnológico, Física
y Matemáticas, y Agua y Energía
(CIAE), el de mayor peso. Los da-
tos acompañan la grandeza del pro-
yecto, con aspiraciones que sitúan
la cifra en 400 investigadores de
alta cualificación sólo dedicados a
las actividades del CIAE.

Formación
En el plano docente, se proyectan
acciones dirigidas a la formación
de tercer ciclo con la creación de
un posgrado internacional en ener-
gías renovables marinas e ingenie-
ría ‘offshore’, que se integra junto
con otros programas con mención
de calidad existentes en la Escuela
de Posgrado UC/UIMP/CSIC. Tam-
bién se atenderá a la formación bá-
sica, planificado un Centro de For-
mación en Energías Renovables, de
técnicos cualificados para un sec-
tor de fuerte demanda internacio-
nal en un futuro inmediato.

El Campus Internacional potenciará
la divulgación de la ciencia y la cultura
Un foro de difusión del conocimiento y desarrollo social de nueva
creación reforzará las conexiones entre las universidades y la sociedad

J. C. ROJO SANTANDER

Cantabria Campus internacio-
nal (CCI) no se entiende sólo de
puertas para adentro; se busca
la trascendencia, la repercusión
social. Buscará el refuerzo de la
relación entre UC y UIMP y su
entorno a través del Campus de
Difusión del Conocimiento y De-
sarrollo Social. Hay que abrir la
universidad al público; no sólo
para que entren más ciudada-
nos, como en el Programa Sé-
nior, para mayores de 50 años o
en los talleres y cursos para pú-
blico general, sino también para
que el conocimiento desarrolla-
do se traslade al tejido empresa-
rial, elevando el nivel general de
cultura científica, humanística
y artística.

Si CCI tiene como misión fun-
damental convertir a Cantabria
en ‘región del conocimiento’ y
ser catalizador de un histórico
cambio de modelo productivo,
los apartados de conexión al en-
torno social y la puesta en mar-
cha de un campus transversal
de divulgación, alimentan la
mentalidad necesaria para al-
canzar el éxito. Acercar el cono-
cimiento y la cultura a más per-
sonas, con nuevos medios y ca-
nales, de manera participativa
y con criterios de excelencia con-
centra el gran reto social; sin ol-
vidar el impacto directo que ten-
drán los desarrollos urbanísti-
cos previstos en Santander y To-
rrelavega.

Darse a conocer
Las previsiones son acordes con
la filosofía. Tanto la UIMP como
la UC ofertarán en verano cur-
sos con proyección internacio-
nal, vinculados a las áreas de ex-

celencia global, temas de actua-
lidad e interés social. Desde las
diez Aulas de Extensión Univer-
sitaria existentes en la UC se au-
mentarán la cantidad y la varie-
dad de programas.

Se promoverá la divulgación
científica, tanto de los conteni-
dos de cada área de especializa-

ción, como de las propias ense-
ñanzas universitarias, con de-
sarrollos de componente tecno-
lógico, como la creación del Mu-
seo Virtual o el programa de In-
novación Audiovisual . Tam-
bién con toda una serie de cola-
boraciones: con el futuro Museo
de Prehistoria, el Museo Alta-

mira, y el Museo Marítimo.
Además, el programa de Patri-
monio, destinado a divulgar los
contenidos histórico-culturales
a través de las nuevas tecnolo-
gías como la Web 3.0, servirá
también para poner en valor el
conocimiento nacido en todo el
campus.

La difusión del arte y la cultura saldrá a la calle para conectar con la sociedad. / SE QUINTANA

El sello de calidad editorial de
la UC, PubliCan-Ediciones, que
desarrolla proyectos editoria-
les como la colección ‘divulga-
ción científica’ y una nueva lí-

nea pionera de publicaciones
en inglés (Books & Science), di-
fundirán a nivel internacional
las aportaciones en diferentes
ámbitos científico-técnicos.
(Sus libros ya son localizables
y visibles en todo el mundo

gracias a Dilve, librería virtual
de la UC o Google Books).

Además creará con la Univer-
sidad Internacional Menéndez
Pelayo una línea editorial con-
junta para la difusión interna-
cional del conocimiento gene-
rado en acciones y actividades
académicas de calidad desarro-
lladas por ambas instituciones.

Unselloeditorial internacional
J. C. ROJO SANTANDER

Torrelavega 16 ● Martínez Sieso
critica la falta de compromiso
del PSOE con la ciudad

Región 21 ● Antiguos cargos del
socialismo laredano presentan
un nuevo partido
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Cantabria

JOSÉ CARLOS ROJO SANTANDER

El agua. Los expertos avanzan que
sustituirá a los hidrocarburos
como recurso clave en la defini-
ción del futuro orden mundial. A
nivel local, su estudio y el impac-
to que su buen o mal uso puede te-
ner sobre el aprovechamiento de
las energías renovables y el cam-
bio climático sustentan el proyec-
to de investigación más ambicio-

so de la región, convertido además
en buque insignia del proyecto
Cantabria Campus Internacional
(CCI).

Lo determinante es la singula-
ridad del proyecto. El Gran Tan-
que de Ingeniería Marítima que
acogerá el Parque Tecnológico de
Cantabria (Pctcan) será una ins-
talación única. Se situará en la
vanguardia de la investigación
mundial, y el camino recorrido

desde 2007 con la puesta en mar-
cha del Instituto de Hidráulica de
Cantabria, con el campo de opera-
ciones localizado en el laboratorio
de la Escuela de Caminos de la
Universidad de Cantabria, asegu-
ran la idoneidad de un entorno con
bagaje investigador en la materia.

Hasta el fondo del océano
El ciclo integral del agua dirigirá
los trabajos que desentrañarán el

funcionamiento del líquido ele-
mento y la energía en la vida de
los océanos. Dos grandes polos de
atención serán el estudio del cam-
bio climático y el aprovechamien-
to de las energías renovables. En
ambos aspectos, Cantabria podría
situarse en posiciones destacadas
tanto en ciencia como en produc-
ción y conocimiento práctico; y
será determinante la repercusión
empresarial, con claro reflejo en

la economía de la región.
La integración estratégica pre-

vista por el Gobierno regional a
través del Plan de Energías Reno-
vables agrupará un conglomera-
do de sociedades integrado por los
sectores de I+D+i y docente con
empresas internacionales líderes
del sector. Vestas, que creará un
centro especializado en la región,
Siemens, Acciona, Iberdrola, Eon
o Repower unirán recursos y ta-
lento con otros miembros de la
agregación CCI, como la Autori-
dad Portuaria de Santander, que
pretende configurarse como cen-
tro logístico internacional para
este ámbito, y más de 100 empre-
sas regionales lideradas por So-
dercán.

La orientación especializada
configura los límites de una pro-
puesta, la de Campus Internacio-
nal, construida en torno a seis
campus temáticos: Biomedicina y
Biotecnología, Banca, Finanzas y

LA UNIVERSIDAD DEL FUTURO

Infografía del aspecto final que presentará la instalación singular del nuevo Gran Tanque de Ingeniería Marítima, que se situará en el Parque Científico y Tecnológico de Cantabria

Una referencia mundial en las energías
renovables y el cambio climático

La especialización de Cantabria Campus Internacional atraerá una agrupación
de empresas relacionadas con el aprovechamiento energético del océano

Santander 12 ● De la Serna tomará
parte en la comisión con el Gobierno
«sólo si es efectiva»
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LA UNIVERSIDAD DEL FUTURO

Actividad Empresarial, Patrimo-
nio y Lengua, Tecnológico, Física
y Matemáticas, y Agua y Energía
(CIAE), el de mayor peso. Los da-
tos acompañan la grandeza del pro-
yecto, con aspiraciones que sitúan
la cifra en 400 investigadores de
alta cualificación sólo dedicados a
las actividades del CIAE.

Formación
En el plano docente, se proyectan
acciones dirigidas a la formación
de tercer ciclo con la creación de
un posgrado internacional en ener-
gías renovables marinas e ingenie-
ría ‘offshore’, que se integra junto
con otros programas con mención
de calidad existentes en la Escuela
de Posgrado UC/UIMP/CSIC. Tam-
bién se atenderá a la formación bá-
sica, planificado un Centro de For-
mación en Energías Renovables, de
técnicos cualificados para un sec-
tor de fuerte demanda internacio-
nal en un futuro inmediato.

El Campus Internacional potenciará
la divulgación de la ciencia y la cultura
Un foro de difusión del conocimiento y desarrollo social de nueva
creación reforzará las conexiones entre las universidades y la sociedad

J. C. ROJO SANTANDER

Cantabria Campus internacio-
nal (CCI) no se entiende sólo de
puertas para adentro; se busca
la trascendencia, la repercusión
social. Buscará el refuerzo de la
relación entre UC y UIMP y su
entorno a través del Campus de
Difusión del Conocimiento y De-
sarrollo Social. Hay que abrir la
universidad al público; no sólo
para que entren más ciudada-
nos, como en el Programa Sé-
nior, para mayores de 50 años o
en los talleres y cursos para pú-
blico general, sino también para
que el conocimiento desarrolla-
do se traslade al tejido empresa-
rial, elevando el nivel general de
cultura científica, humanística
y artística.

Si CCI tiene como misión fun-
damental convertir a Cantabria
en ‘región del conocimiento’ y
ser catalizador de un histórico
cambio de modelo productivo,
los apartados de conexión al en-
torno social y la puesta en mar-
cha de un campus transversal
de divulgación, alimentan la
mentalidad necesaria para al-
canzar el éxito. Acercar el cono-
cimiento y la cultura a más per-
sonas, con nuevos medios y ca-
nales, de manera participativa
y con criterios de excelencia con-
centra el gran reto social; sin ol-
vidar el impacto directo que ten-
drán los desarrollos urbanísti-
cos previstos en Santander y To-
rrelavega.

Darse a conocer
Las previsiones son acordes con
la filosofía. Tanto la UIMP como
la UC ofertarán en verano cur-
sos con proyección internacio-
nal, vinculados a las áreas de ex-

celencia global, temas de actua-
lidad e interés social. Desde las
diez Aulas de Extensión Univer-
sitaria existentes en la UC se au-
mentarán la cantidad y la varie-
dad de programas.

Se promoverá la divulgación
científica, tanto de los conteni-
dos de cada área de especializa-

ción, como de las propias ense-
ñanzas universitarias, con de-
sarrollos de componente tecno-
lógico, como la creación del Mu-
seo Virtual o el programa de In-
novación Audiovisual . Tam-
bién con toda una serie de cola-
boraciones: con el futuro Museo
de Prehistoria, el Museo Alta-

mira, y el Museo Marítimo.
Además, el programa de Patri-
monio, destinado a divulgar los
contenidos histórico-culturales
a través de las nuevas tecnolo-
gías como la Web 3.0, servirá
también para poner en valor el
conocimiento nacido en todo el
campus.

La difusión del arte y la cultura saldrá a la calle para conectar con la sociedad. / SE QUINTANA

El sello de calidad editorial de
la UC, PubliCan-Ediciones, que
desarrolla proyectos editoria-
les como la colección ‘divulga-
ción científica’ y una nueva lí-

nea pionera de publicaciones
en inglés (Books & Science), di-
fundirán a nivel internacional
las aportaciones en diferentes
ámbitos científico-técnicos.
(Sus libros ya son localizables
y visibles en todo el mundo

gracias a Dilve, librería virtual
de la UC o Google Books).

Además creará con la Univer-
sidad Internacional Menéndez
Pelayo una línea editorial con-
junta para la difusión interna-
cional del conocimiento gene-
rado en acciones y actividades
académicas de calidad desarro-
lladas por ambas instituciones.

Unselloeditorial internacional
J. C. ROJO SANTANDER

Torrelavega 16 ● Martínez Sieso
critica la falta de compromiso
del PSOE con la ciudad

Región 21 ● Antiguos cargos del
socialismo laredano presentan
un nuevo partido
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LA UNIVERSIDAD DEL FUTURO

Actividad Empresarial, Patrimo-
nio y Lengua, Tecnológico, Física
y Matemáticas, y Agua y Energía
(CIAE), el de mayor peso. Los da-
tos acompañan la grandeza del pro-
yecto, con aspiraciones que sitúan
la cifra en 400 investigadores de
alta cualificación sólo dedicados a
las actividades del CIAE.

Formación
En el plano docente, se proyectan
acciones dirigidas a la formación
de tercer ciclo con la creación de
un posgrado internacional en ener-
gías renovables marinas e ingenie-
ría ‘offshore’, que se integra junto
con otros programas con mención
de calidad existentes en la Escuela
de Posgrado UC/UIMP/CSIC. Tam-
bién se atenderá a la formación bá-
sica, planificado un Centro de For-
mación en Energías Renovables, de
técnicos cualificados para un sec-
tor de fuerte demanda internacio-
nal en un futuro inmediato.

El Campus Internacional potenciará
la divulgación de la ciencia y la cultura
Un foro de difusión del conocimiento y desarrollo social de nueva
creación reforzará las conexiones entre las universidades y la sociedad

J. C. ROJO SANTANDER

Cantabria Campus internacio-
nal (CCI) no se entiende sólo de
puertas para adentro; se busca
la trascendencia, la repercusión
social. Buscará el refuerzo de la
relación entre UC y UIMP y su
entorno a través del Campus de
Difusión del Conocimiento y De-
sarrollo Social. Hay que abrir la
universidad al público; no sólo
para que entren más ciudada-
nos, como en el Programa Sé-
nior, para mayores de 50 años o
en los talleres y cursos para pú-
blico general, sino también para
que el conocimiento desarrolla-
do se traslade al tejido empresa-
rial, elevando el nivel general de
cultura científica, humanística
y artística.

Si CCI tiene como misión fun-
damental convertir a Cantabria
en ‘región del conocimiento’ y
ser catalizador de un histórico
cambio de modelo productivo,
los apartados de conexión al en-
torno social y la puesta en mar-
cha de un campus transversal
de divulgación, alimentan la
mentalidad necesaria para al-
canzar el éxito. Acercar el cono-
cimiento y la cultura a más per-
sonas, con nuevos medios y ca-
nales, de manera participativa
y con criterios de excelencia con-
centra el gran reto social; sin ol-
vidar el impacto directo que ten-
drán los desarrollos urbanísti-
cos previstos en Santander y To-
rrelavega.

Darse a conocer
Las previsiones son acordes con
la filosofía. Tanto la UIMP como
la UC ofertarán en verano cur-
sos con proyección internacio-
nal, vinculados a las áreas de ex-

celencia global, temas de actua-
lidad e interés social. Desde las
diez Aulas de Extensión Univer-
sitaria existentes en la UC se au-
mentarán la cantidad y la varie-
dad de programas.

Se promoverá la divulgación
científica, tanto de los conteni-
dos de cada área de especializa-

ción, como de las propias ense-
ñanzas universitarias, con de-
sarrollos de componente tecno-
lógico, como la creación del Mu-
seo Virtual o el programa de In-
novación Audiovisual . Tam-
bién con toda una serie de cola-
boraciones: con el futuro Museo
de Prehistoria, el Museo Alta-

mira, y el Museo Marítimo.
Además, el programa de Patri-
monio, destinado a divulgar los
contenidos histórico-culturales
a través de las nuevas tecnolo-
gías como la Web 3.0, servirá
también para poner en valor el
conocimiento nacido en todo el
campus.

La difusión del arte y la cultura saldrá a la calle para conectar con la sociedad. / SE QUINTANA

El sello de calidad editorial de
la UC, PubliCan-Ediciones, que
desarrolla proyectos editoria-
les como la colección ‘divulga-
ción científica’ y una nueva lí-

nea pionera de publicaciones
en inglés (Books & Science), di-
fundirán a nivel internacional
las aportaciones en diferentes
ámbitos científico-técnicos.
(Sus libros ya son localizables
y visibles en todo el mundo

gracias a Dilve, librería virtual
de la UC o Google Books).

Además creará con la Univer-
sidad Internacional Menéndez
Pelayo una línea editorial con-
junta para la difusión interna-
cional del conocimiento gene-
rado en acciones y actividades
académicas de calidad desarro-
lladas por ambas instituciones.

Unselloeditorial internacional
J. C. ROJO SANTANDER

Torrelavega 16 ● Martínez Sieso
critica la falta de compromiso
del PSOE con la ciudad

Región 21 ● Antiguos cargos del
socialismo laredano presentan
un nuevo partido
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REDACCIÓN SANTANDER

El escritor y periodista Manuel
Martín Ferrand, columnista del
diario ABC y analista de actuali-
dad en el Grupo Vocento, recibirá
el Premio Horeca 2009. Un jurado
compuesto por los miembros de la
Junta Permanente de la Asocia-
ción de Empresarios de Hostele-
ría de Cantabria (AEHC) y por di-
rectivos de los medios de comuni-
cación regionales acordó en la ma-
drugada del miércoles conceder el
Premio Horeca a Martín Ferrand
por su gran aporte a la divulga-
ción de los valores de Cantabria.

El jurado valoró más de veinte
candidaturas de personalidades e
instituciones del mundo de la cul-
tura, el deporte, la economía, la
política y la vida social.

Finalmente, el jurado acordó
por unanimidad distinguir a Ma-
nuel Martín Ferrand por la cons-
tante labor de difusión de Canta-
bria, de su gastronomía y de sus
atractivos culturales y turísticos
en sus artículos en prensa y en sus
intervenciones radiofónicas.

Tras el fallo del jurado, el pre-
sidente de la AEHC, Emérito As-
tuy comunicó personalmente a
Martín Ferrand la concesión del
premio en una conversación tele-
fónica. El periodista se mostró
muy ilusionado con el premio.

Vinculación cántabra
Martín Ferrand, gallego de naci-
miento, está vinculado a Canta-
bria desde hace décadas por razo-
nes familiares y de amistad, y tam-
bién por elección personal, y sue-

le disfrutar de periodos de descan-
so en la casa que posee en la loca-
lidad de Castañeda.

Martín Ferrand se suma así a
una nómina de premiados en la
que figuran, desde 1982, persona-
lidades como el presidente del San-
tander, Emilio Botín; los deportis-
tas Severiano Ballesteros, Ruth
Beitia, Óscar Freire o La Marine-
ra de Castro Urdiales; el composi-
tor Juan Carlos Calderón, los em-
presarios Modesto Piñeiro y Jesús

de Polanco, la UIMP y la Univer-
sidad de Cantabria, el Racing de
Santander, el Festival Internacio-
nal, el Hospital Valdecilla o EL
DIARIO MONTAÑÉS en el año de
centenario (2002).

El Premio Horeca, una escultu-
ra de bronce de José Cobo Calde-
rón, le será entregado a Martín Fe-
rrand el 3 de diciembre, en la
XXVII Gala de Hostelería que se
celebrará en el Palacio de Exposi-
ciones de Santander.

Manuel Martín Ferrand, en el ‘Chiqui’. / ROBERTO RUIZ

Martín Ferrand,
Premio Horeca 2009
por la difusión de los
valores de Cantabria
El galardón le será entregado en la
Gala de Hostelería, el 3 de diciembre
en el Palacio de Exposiciones

Manuel Martín Ferrand se
inició en el periodismo en El
Diario de Cádiz, de donde
pasó al Pueblo y a Radio Po-
pular de Madrid. En 1960 in-
gresó en TVE, donde presen-
tó y dirigió muchos progra-
mas. También trabajó en la
Cadena SER y participó en
la creación de Matinal SER,
Hora 25 y Hora 20.

Entre 1973 y 1975 dirigió
Nuevo Diario y Diario de
Barcelona. Tras abandonar
televisión, en 1982 funda la
cadena Antena 3 de Radio,
de la que fue director gene-
ral, el mismo cargo que de-
sempeñó luego en Antena 3
Televisión hasta 1992.

Después de colaborar con
la Cadena COPE en varios
programas, actualmente es-
cribe una columna diaria en
ABC y en estrelladigital.es.
Desde 2002 colabora en el
programa Protagonistas, pri-
mero en Onda Cero y luego
en Punto Radio.

Un periodista
de larga
y brillante
trayectoria

REDACCIÓN SANTANDER
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Martín Ferrand, Premio Horeca 2009 por la difusión de los 
valores de Cantabria  
El galardón le será entregado en la Gala de Hostelería, el 3 de diciembre en el Palacio de Exposiciones  

19.11.2009 - REDACCIÓNSANTANDER

El escritor y periodista Manuel Martín Ferrand, columnista del diario ABC 
y analista de actualidad en el Grupo Vocento, recibirá el Premio Horeca 
2009. Un jurado compuesto por los miembros de la Junta Permanente 
de la Asociación de Empresarios de Hostelería de Cantabria (AEHC) y 
por directivos de los medios de comunicación regionales acordó en la 
madrugada del miércoles conceder el Premio Horeca a Martín Ferrand 
por su gran aporte a la divulgación de los valores de Cantabria.  
El jurado valoró más de veinte candidaturas de personalidades e 
instituciones del mundo de la cultura, el deporte, la economía, la política 
y la vida social.  
Finalmente, el jurado acordó por unanimidad distinguir a Manuel Martín 
Ferrand por la constante labor de difusión de Cantabria, de su 
gastronomía y de sus atractivos culturales y turísticos en sus artículos en 
prensa y en sus intervenciones radiofónicas.  
Tras el fallo del jurado, el presidente de la AEHC, Emérito Astuy 
comunicó personalmente a Martín Ferrand la concesión del premio en 
una conversación telefónica. El periodista se mostró muy ilusionado con 
el premio.  
Vinculación cántabra  
Martín Ferrand, gallego de nacimiento, está vinculado a Cantabria desde 
hace décadas por razones familiares y de amistad, y también por 
elección personal, y suele disfrutar de periodos de descanso en la casa que posee en la localidad de Castañeda.  
Martín Ferrand se suma así a una nómina de premiados en la que figuran, desde 1982, personalidades como el 
presidente del Santander, Emilio Botín; los deportistas Severiano Ballesteros, Ruth Beitia, Óscar Freire o La 
Marinera de Castro Urdiales; el compositor Juan Carlos Calderón, los empresarios Modesto Piñeiro y Jesús de 
Polanco, la UIMP y la Universidad de Cantabria, el Racing de Santander, el Festival Internacional, el Hospital 
Valdecilla o EL DIARIO MONTAÑÉS en el año de centenario (2002).  
El Premio Horeca, una escultura de bronce de José Cobo Calderón, le será entregado a Martín Ferrand el 3 de 
diciembre, en la XXVII Gala de Hostelería que se celebrará en el Palacio de Exposiciones de Santander. 
 

Manuel Martín Ferrand, en el 'Chiqui'. / ROBERTO 
RUIZ 
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El sello de calidad editorial de la UC, PubliCan-Ediciones, que desarrolla proyectos editoriales como la 
colección 'divulgación científica' y una nueva línea pionera de publicaciones en inglés (Books & Science), 
difundirán a nivel internacional las aportaciones en diferentes ámbitos científico-técnicos. (Sus libros ya 
son localizables y visibles en todo el mundo gracias a Dilve, librería virtual de la UC o Google Books).  

Además creará con la Universidad Internacional Menéndez Pelayo una línea editorial conjunta para la 
difusión internacional del conocimiento generado en acciones y actividades académicas de calidad 
desarrolladas por ambas instituciones. 
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Valdecilla ultima un plan para reducir ...  
Una comisión para estudiar las peticion...  
«La supresión de las urgencias 24 horas...  
Portugal, el elegido, a punto de fichar...  

LO MÁS LEÍDO

LO MÁS COMENTADO 
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Los valles pasiegos organizan unas 
jornadas sobre dinamización de la zona  
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Cantabria  

CANTABRIA 

El Campus Internacional potenciará la divulgación de la 
ciencia y la cultura  
Un foro de difusión del conocimiento y desarrollo social de nueva creación reforzará las conexiones entre las 
universidades y la sociedad  

18.11.2009 - J. C. ROJOSANTANDER

Cantabria Campus internacional (CCI) no se entiende sólo de puertas 
para adentro; se busca la trascendencia, la repercusión social. Buscará 
el refuerzo de la relación entre UC y UIMP y su entorno a través del 
Campus de Difusión del Conocimiento y Desarrollo Social. Hay que abrir 
la universidad al público; no sólo para que entren más ciudadanos, como 
en el Programa Sénior, para mayores de 50 años o en los talleres y 
cursos para público general, sino también para que el conocimiento 
desarrollado se traslade al tejido empresarial, elevando el nivel general 
de cultura científica, humanística y artística.  
Si CCI tiene como misión fundamental convertir a Cantabria en 'región 
del conocimiento' y ser catalizador de un histórico cambio de modelo 
productivo, los apartados de conexión al entorno social y la puesta en 
marcha de un campus transversal de divulgación, alimentan la 
mentalidad necesaria para alcanzar el éxito. Acercar el conocimiento y la 
cultura a más personas, con nuevos medios y canales, de manera participativa y con criterios de excelencia 
concentra el gran reto social; sin olvidar el impacto directo que tendrán los desarrollos urbanísticos previstos en 
Santander y Torrelavega.  
Darse a conocer  
 

La difusión del arte y la cultura saldrá a la calle 
para conectar con la sociedad. / SE QUINTANA 

 
No se puede encontrar la pá

  
Causas más probables: 

Es posible que la dirección n
Si hizo clic en un vínculo, es
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JAVIER FDEZ. RUBIO / Santander
El equipo directivo de la Fundación
2016 ya está hecho. Rafael Doctor
Roncero, ex director del Museo de
Arte Contemporáneo de Castilla y
León (Musac), es el máximo res-
ponsable, y Kristine Guzmán, Ta-
nia Pardo y Rocío Gracia, que ya
colaboraran con él durante años,
lo secundan. Todos se han reparti-
do las atribuciones, aunque tienen
una mecánica de trabajo casi
asamblearia. Pese a ser el núcleo
duro no se cierran a colaboracio-
nes de agentes locales y dicen que
están dispuestas a escuchar. Pero
la idea ya la tienen y están decidi-
das a defenderla. El objetivo es
transformar la ciudad con proyec-
tos perdurables, de tipo cultural y
social, más allá de 2016. Adoran,
en sentido literal, a Doctor Ronce-
ro, y creen que ser de fuera es una
ventaja porque les quita las antipa-
rras del ombliguismo emocional.
Pregunta.- ¿Cómo conocieron a Ra-
fael Doctor Roncero?
Rocío Gracia- Él estuvo en la Casa
de América y coincidimos cuando yo
estaba en la Casa Encendida.

Tania Pardo.- Nos conocemos to-
dos. Ten en cuenta que José Girao
fue director de la Casa Encendida y
asesor del Musac, en el comité de
adquisiciones.

P.- ¿Y cómo es el director de la
Fundación ahora que no nos oye?

R. G.- (Se lo piensa) Es un agita-
dor.

T. P.- Es un gran generador de pro-
yectos.

Kristine Guzmán.- Los proyectos
que empieza son transformadores,
transforma los espacios, como ocu-
rrió en León (con el Musac).

T. P.- Es capaz de transformar a la
ciudadanía. El León del Románico
aceptó un Museo de Arte Contem-
poráneo.

R. G.- ¡Los novios se hacen las fo-
tos ahora en el Musac!

T. P.- Es capaz de transformar los
lenguajes. Es muy desprejuiciado.

R. G.- No tiene un concepto ce-
rrado del arte. Tiene una mirada
abierta.

T. P.- ...una mirada poliédrica. Es
capaz de construir un mundo con la
ilusión.

R.G- Tiene muchísima energía e
ilusión.

P.- Algún defecto tendrá...
K. G.- A nivel de trabajo sabe sa-

car lo mejor de cada persona
T. P.- Aplica la inteligencia emo-

cional, que es fundamental.
R. G.- Para él, la cultura no sólo es

un trabajo intelectual, sino que debe
promover tejidos sociales, comuni-
dad. La gente debe sentirlo.

T. P.- Así se hizo el Musac. Se ge-
neraron redes de comunidad.
Aprender que la cultura es un de-
recho de todo ciudadano, y damos
las herramientas para aproximar-
la. Hablar de Rafael Doctor es ha-
blar de generosidad. La cultura pa-
rece inaprensible y hay que conec-
tar, hacer intermediación y tener
en cuenta todos los ámbitos de la
sociedad.

K. G.- Ha hecho que el arte sea ac-
cesible para todos. Por ejemplo,
siempre es gratuito. La cultura no re-
conoce clases sociales. Es para todo
el mundo.

P.- Ninguno de los cuatro ha vivi-
do en Santander. ¿Cómo encaran un
proyecto para la capital?

R. G.- Cada proyecto tiene su his-
toria. Cada exposición es una enfer-
medad con su diagnóstico y su me-
dicación. El principio es igual. Hay
que mirar alrededor, mapear.

T. P.- La ciudad tiene encanto y es-
tamos fascinados con el apoyo de to-
do el mundo, de la gente de a pie y
de los agentes culturales.

K. G.- Sentimos que hay muy bue-
na gente y que la ciudad está ilusio-
nada (con la candidatura) y nos da
un apoyo al 100%.

R. G.- Hay bastante. Aquí siempre
hay (en los actos y espectáculos) pú-
blico. Eso me gusta.

T. P.- Quizá se piense que aquí só-
lo pasan cosas en verano. Pero no es
cierto.

P.- ¿Y cuál es el comentario que
más oyen?

R. G.- Está el paralelismo entre la
sensación de que no pasa nada y
de que nos digan qué bien que sois
de fuera.

P.- ¿Por qué es bueno ser de fuera?
R. G.- Ser de fuera está bien por

no tener implicaciones emocionales.
K. G.- Vemos con más objetividad.
R. G.- Una subjetividad objetiva.
T. P.- Dice mucho de Santander

que se alegren de que seamos de
fuera, dice mucho de su carácter
abierto. Es maravilloso. En otros si-
tios nos preguntan quién es de aquí.
Da igual. No elijo un artista porque
sea de aquí.

R. G.- Nos dicen que la ciudad hay
que despertarla. Hay patrimonio, es-
tá el FIS, el Museo, la UIMP... Es fan-
tástico que nuestra tarea sea hacer
análisis y ver qué se puede potenciar
en relación con Europa, porque es
un programa europeo y hay que po-
tenciar nuestra mirada europea.

P.- ¿Tienen distribuidas las atribu-
ciones dentro del grupo?

K. G.- Podemos hacer de todo.
Somos versátiles y venimos del
mundo de la coordinación. Yo me
encargo de la coordinación general;
Rocío, coordinación de proyectos, a
nivel de marca; y Tania, a nivel de
actividades.

T. P.- Aunque alguien dirija los pro-
yectos, nos dividimos éstos, porque
todo es inteligencia múltiple, reunio-
nes, discusiones: nada se hace sin
que pase por nosotras y por Rafael.

R. G.- Hay dos tiempos diferentes.
Está el proyecto de capitalidad, que
hay que entregar en junio y luego el

tiempo de todas las actividades a ge-
nerar. Se trazan líneas de actividad
que deben durar hasta 2015 pero
realizables entre 2010 y 2011 (hasta
la primera fase de selección). Busca-
mos la coherencia.

P.- ¿Hay alguna clave?
P.- La clave son las redes. Hay un

valor añadido que es la financiación
y la unidad con Santander.

T. P.- Fundamental es la unidad de
los municipios. Ninguna candidatu-
ra tiene la unidad de todos los mu-
nicipios.

P.- Cantabria dispone de patrimo-
nio y hay seis candidatas que son
Patrimonio de la Humanidad. ¿Has-
ta qué punto el patrimonio es algo
relevante?

R. G.- El patrimonio no cuenta.
T. P.- Tenemos que generar pro-

yectos específicos con una línea de
continuidad a partir de 2017.

K. G.- Todos los proyectos que
pensamos tienen que arraigar y cre-
cer. Estamos de paso para conseguir
el 2016, pero tiene que continuar.

T. P.- Es maravilloso hacerlo. Es es-
timulante e importante estar aquí.
Ponlo.

P.- Lo he puesto.
T.P.- ¡Ya me he hecho de Santan-

der, aunque soy de Malasaña!
P.- ¿Contarán con los agentes y

gestores cántabros?
T. P.- A partir de ahora formamos

equipo y va a ser de aquí.
R. G.- Hemos reunido a los agen-

tes culturales y lo vamos a repetir y
ampliar. Serán reuniones de trabajo.
Van a ser de los primeros en conocer
el proyecto y vamos a escucharlos e
implicarlos.

K. G.- La gente no para de man-
dar propuestas, no sólo de cultura,
sino de todo. Lo miramos todo.

T. P.- Estamos entregadas a la
causa.

P.- ¿Y qué me dicen de las infraes-
tructuras? Apenas queda tiempo pa-
ra crear nada nuevo, ni siquiera es
seguro que el Museo Cantabria esté
listo para 2016.

R. G.- Santander parte con unas
infraestructuras bastante dignas.
Muchas veces la Capital Europea
de la Cultura sirve para reforzar. Es
el caso de Santander que no necesi-
ta tanto.

K. G.- Muchas ciudades utilizan la
capitalidad para invertir, pero aquí
no hace falta tanto.

T. P.- Hay que ver el contexto. Un
Musac en Madrid no tendría sentido.
Ni una Casa Encendida aquí porque
ya hay redes culturales.

R. G.- En Madrid se ha dado un
giro contemporáneo. ¿Por qué no se
puede hacer eso con los centros cívi-
cos de aquí? Está muy bien la danza
del vientre, pero...

T. P.- Aquí hay muchas asociacio-
nes culturales y de vecinos y hay que
ver qué hacemos.

K. G.- A veces no hace falta espa-
cio; se usan espacios existentes, pe-
ro también puede ser en la calle.

R. G.- Los proyectos que funcio-
nan son los que se hacen desde el
contexto. Hubo una fiebre por tener
museos y palacios...

K. G.- ... Son como catedrales con-
temporáneas los museos.

R. G.- Se hacen y luego no se do-
tan. Hay cientos ahora y museos que
con el tiempo decaen.

KRISTINE GUZMÁN, TANIA PARDO
Y ROCÍO GRACIA Equipo de Rafael
Doctor para la capitalidad europea
Rafael Doctor Roncero, director de la Fundación
2016, ya tiene hecho el núcleo de su equipo. Son
Kristine, Tania y Rocío

«Ser de fuera está
bien por no tener
implicaciones
emocionales»

De izquierda a derecha, Kristine Guzmán, Tania Pardo y Rocío Gracia, en el Palacio de la Magdalena. / JOAQUÍN G. SASTRE

«Podemos hacer de
todo. Somos versátiles
y venimos del mundo
de la coordinación»

«No es tan importante
la infraestructura
física como que la
gestión sea ágil»
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P.- ¿Eso le puede pasar al Museo
Cantabria cuando se construya?

R. G.- Hay un proyecto que es el
Museo Cantabria. No es tan im-
portante la infraestructura física
como que la gestión sea más ágil.
Así se convierten en sitios más ac-
tivos.

P.- ¿La candidatura no puede
acabar siendo una chupona que

absorba el resto de iniciativas cul-
turales?

K. G.- Hemos centralizado de al-
guna forma la actividad cultural de
la ciudad.

R. G- Hemos reunido, no centrali-
zado. No centralizamos la actividad,
no todo tiene que pasar por noso-
tros. Todo lo que había tiene que se-
guir existiendo.

R.- ¿Y el aspecto social de la can-
didatura? Imagino que es importan-
te.

T. P.- La parte social es la parte
fundamental.

R. G.- Es fundamental. Si no, no
funciona.

K. G.- Todo es público.
T. P.- No distinguimos. Nosotros

también somos público y hay que
ser respetuosos. En lo social, es
fundamental tejer redes con otros
países.

R. G.-Habrá proyectos nuevos
desde la Fundación, según el contex-
to, y otros que vendrán. Habrá dos
direcciones.

P.- Y además está Polonia
T. P.- Hay que establecer lazos

con Polonia (país con ciudades que
compartirán candidatura con Es-
paña). Es una de las líneas de tra-
bajo.

R. G.- Buscamos proyectos euro-
peos que sean de ida y vuelta.

P.- ¿Qué criterios se aplican para
elegir un proyecto?

T. P.- El proyecto tiene que ade-
cuarse a la línea de acción, ser rigu-
roso y adaptado a nuestro propio cri-
terio.

P.- ¿Qué es?
K. G.-... Aquí hay una idea. Si las

propuestas se adecuan, bien; y si
no, hablamos y entonces las redefi-
nimos.

R. G.- Será más claro cuando pre-
sentemos las líneas de acción.

T. P.- Estamos abiertos a definir y
redefinir.

R. G- No está todo hecho. Lo
que se proyecta hasta ahora es
más genérico.

P.-¿Qué otras ciudades candidatas
les atraen?

R. G.- Córdoba empezó antes y
tiene una gran visibilidad. Lleva
más a tiempo y es atractiva por-
que se cruzan más cosas en esa
ciudad.

T. P.- Hay muy buenos profesiona-
les en las otras candidaturas. ¡Yo no
pierdo comba!

R. G.- Cáceres, también.
T. P.- También veo que está muy

montado todo en patrimonio.
R. G.- Se les puede cotillear po-

co y ellos tampoco a nosotros (ri-
sas).

P.- ¿Y viendo otros proyectos ya
realizados?

R. G.-Viendo proyectos a largo
plazo, están Lille, Marsella, Glasgow
y Liverpool.

K. G.- Tienen ideas originales.
R. G.- Ciudades que reinterpre-

tan a sí mismas.
P.- ¿De eso se trata?
T. P.- El concurso es como ponerse

la pila. La gente está volcada. Hay
que estimular.

R. G.- Cáceres tiene mucha ilu-
sión.

T. P.- Hay que tenerlos en cuenta a
todos.

P.- ¿Podrían configurar una qui-
niela con las candidaturas?

T. P.- ¡No! Santander.
P.- ¿Y si no sale elegida?
T. P.- No pasaría nada. Se segui-

rían generando proyectos.
K. G.- Las cosas que propone-

mos pueden seguir haciéndose en
el futuro.

T. P.- Nuestra cabeza nos dice que
lo vamos a conseguir.

R. G.- La maquinaria ya está en
marcha.

Atrás quedan tres mujeres. Un
equipo. Y mucho trabajo en busca de
un objetivo común. De toda Canta-
bria. Que Santander conquiste Euro-
pa en 2016, y que Europa respire por
los poros de la Cultura en la capital
de Cantabria. Que así sea.

«Viendo proyectos a
largo plazo están Lille,
Marsella, Glasgow y
Liverpool»

«Todos los proyectos
que pensamos tienen
que arraigar y crecer.
Estamos de paso»

Kristine Guzmán
>Manila (Filipinas), 1974.
Arquitecta y máster en Res-
tauración, colaboró con
Doctor Roncero en Espacio
1 (MNC Reina Sofía). Lleva
11 años en España y duran-
te siete ha sido la coordina-
dora general del Musac
(Museo de Arte Contempo-
ráneo) de Castilla y León.

Tania Pardo
>Madrid, 1976. Licenciada
en Historia del Arte se dedi-
ca al Arte Contemporáneo
desde hace 12 años, ha par-
ticipado en jurados y ejerci-
do la crítica en prensa y re-
vistas especializadas. Fue
comisaria de exposiciones
durante siete años en el
Musac.

Rocío Gracia
>Madrid, 1974. Licenciada
en Historia del Arte, obtuvo
una beca de conservación en
elMuseodelPrado.Esfunda-
dora, juntoaotrastresperso-
nas, de la agencia Produccio-
nes de Arte Contemporáneo.
Hasta 2006, y durante cinco
años, ha coordinado la Casa
Encendida, en Madrid.

>PIÉLAGOS

Campaña para
plantar especies
autóctonas

Ya está abierto el plazo de pre-
sentación de solicitudes para re-
poblar con árboles autóctonos y
frutales el municipio, una medi-
da emprendida por el Ayunta-
miento de Piélagos. La campaña,
que es la decimotercera que se
realiza, repartirá este año abedu-
les, encinas, fresnos, nogales, ci-
ruelos, manzanos, perales, ave-
llanos y madroños, informó el
Consistorio en un comunicado.
La iniciativa de la Concejalía de
Medio Ambiente persigue la im-
plantación de especies autócto-
nas, dado que la mayoría de las
plantaciones son eucaliptos.

>PIÉLAGOS

Los vecinos de
Zurita celebraron
ayer su magosta

Los vecinos de Zurita (Piélagos)
continuaron ayer celebrando las
tradicionales fiestas de San Mar-
tín con una magosta. Esta pro-
puesta se suma a los diversos ac-
tos organizados por la Junta Ve-
cinal con la colaboración del
Ayuntamiento. La magosta se
celebró en el Barrio San Martín,
donde se repartieron las castañas
en una fiesta con música.

Los socialistas
piden el cambio
de las tuberías
de Isaac Peral

Santander
El PSOE de Santander propuso
ayer que se renueven las conexio-
nes de agua en el entorno de la
calle Isaac Peral, aprovechando
las obras de pavimentación de las
aceras que se ejecutan actual-
mente. La razón: no tener que
volver a levantarlas en breve. Los
concejales del PSOE, Rosa Inés
García y Manuel Cavero, han
constatado que algunas tuberías
de agua «muy viejas» han reven-
tado, a consecuencias de las obras
de remodelación de las aceras.

Los vecinos, dijo el PSOE en un
comunicado, explicaron a los edi-
les socialistas que las canalizacio-
nes de agua están conectadas a
una tubería de uralita «de más de
40 años, que presenta un grave y
notorio estado de deterioro que
ha provocado varias roturas». Por
ello, piden que se aproveche la co-
yuntura para renovar las cone-
xión a una tubería más reciente.

Asimismo, piden que se re-
nueven todas las válvulas de co-
nexión de las tuberías que han
reventado a la altura de los nú-
meros 33, 34 y 36 de Isaac Peral.
A estas deficiencias en la cana-

lización del suministro de agua,
se suma el hecho de la falta de
presión de agua en los pisos su-
periores del portal número 28
de dicha calle.

El PSOE exige que
Tabacalera no sume
un nuevo derrumbe
Jesús Cabezón achaca el deterioro del
edificio al abandono del Ayuntamiento

Santander
El portavoz del Grupo Municipal
Socialista en el Ayuntamiento de
Santander, Jesús Cabezón, exigió
ayer al alcalde que actúe «con dili-
gencia» en el edificio del depósito
de Tabacalera de la calle Antonio
López para evitar que en unos
años se sume «un derrumbe más
a la lista de catástrofes urbanas de
esta legislatura». Cabezón consi-
dera que el progresivo deterioro
del edificio «es una realidad a la
vista de todo el mundo», que has-
ta ahora «ha sido ignorada por el
alcalde y su equipo de Gobierno».

«El deterioro del edificio es cul-
pa del abandono al que está so-
metido. No creo que al PSOE se le
pueda atribuir el desgaste del edi-
ficio por el mero hecho de pasar
por allí y echarle una mirada de
vez en cuando», argumentó.

«Sobra decir que la responsabi-
lidad de solucionarlo es del máxi-
mo representante de la ciudad, el
señor alcalde, quien puede hacer
dos cosas: mirar para otro lado y
echar la culpa al mensajero, o ac-
tuar como un alcalde y liderar el

proceso de recuperación del in-
mueble», dijo Cabezón.

«Pido al alcalde que domine su
irrefrenable impulso de echar la
culpa a otros y busque una solu-
ción en lugar de un conflicto, que
es lo que se espera de un gober-
nante: Soluciones, no proble-
mas», expresó.

Aprender de los errores
«Hay que aprender de los errores
y actuar con diligencia para que
en un futuro este edificio no aca-
be derrumbándose, como ha ocu-
rrido con otros inmuebles duran-
te esta legislatura. Hay que evitar
que el antiguo depósito de Taba-
calera de la calle Antonio López
se convierta en un peligro para
los vecinos además de aportar
una antiestética imagen de ciudad
con la que no tiene sentido convi-
vir», añadió.

El Grupo Municipal Socialista
insistió en que el Ayuntamiento
debe liderar un proceso de enten-
dimiento con el resto de las admi-
nistraciones para dar utilidad a es-
te edificio.

O.J.D.: 

E.G.M.: 

Fecha: 

Sección: 

Páginas: 

7198

21000

15/11/2009

SANTANDER

16,17Tarifa (€): 2754



ElDiarioDECantabria.Com / ALERTAJueves 19 de noviembre de 2009

RegiónTorrelavegaSantanderCantabria

9

Organiza: Colabora:

tlf contacto;   942 365 900 / 942 365 365

Todo esto y mucho más en Expoinnova 09, donde la experiencia se 
encuentra con las ideas Lo puedes descubrir en www.innovacantabria.es

Podrás realizar compras firmadas a través de Internet, hacer 
trámites completos con las Administraciones Públicas a
cualquier hora y sin tener que desplazarse ni hacer colas, 
realizar transacciones seguras con entidades bancarias, utilizar 
de forma segura nuestro ordenador personal, participar en una 
conversación por Internet con la certeza de que nuestro 
interlocutor es quien dice ser…

Solicita tu DNI ElectrónicoSolicita tu DNI Electrónico

La ONCE anuncia el cierre de sus 
agencias en Torrelavega y Laredo

concentración

ALERTA / SantanDEr

Representantes de CC.OO. de Can-
tabria se concentrarán hoy jueves, a 
las 12 del mediodía, ante la sede de 
la ONCE en Santander, en protes-
ta por el cierre de las agencias ad-
ministrativas de esta organización 
en Laredo y Torrelavega, previsto 
para el próximo 31 de diciembre, 
así como por el «ataque» a los prin-
cipios institucionales básicos que 
plantea el último convenio colecti-
vo. Según explicaron en un comu-
nicado fuentes de la Federación de 
Servicios a la Ciudadanía (FSC), el 
cierre de estas dos oficinas comar-
cales «no sólo dejará en la calle» a 
cinco trabajadores administrativos 
-tres en Torrelavega y dos en Lare-

do-, sino que repercutirá «negativa-
mente» en la eficiencia y cercanía 
de los servicios que esta organiza-
ción presta en ambos municipios.
Asimismo, los representantes de 
CC.OO. denunciaron que el nuevo 
convenio colectivo de la ONCE, que 
no fue rubricado por este sindicato, 
supone un «ataque frontal contra la 
plena integración social y laboral de 
los ciegos y discapacitados de la en-
tidad, en particular, y del resto de 
trabajadores, en general».

DOBLE ESCALA SALARIAL. Así, 
los delegados de CC.OO. criticaron 
que el convenio plantea la imposi-
ción de una «doble escala salarial» 
para el personal de nueva contrata-
ción, lo que, en su opinión, conlle-

va una «discriminación retributiva» 
para el personal vendedor de nuevo 
ingreso y, muy especialmente, para 
los jóvenes afiliados a esta entidad.
De igual modo, censuraron el proce-
so de «despidos disciplinarios» que 
la ONCE ha iniciado contra los ven-
dedores situados en lo que denomi-
nan «baja rentabilidad», un colecti-
vo en el esta organización incluye 
«a los trabajadores que presentan 
problemas adictivos o de inadapta-
ción y desarraigo social».

«Con la no renovación de sus con-
tratos sin siquiera darles la oportu-
nidad de recibir tratamiento algu-
no a sus problemáticas, que es lo 
que en su caso correspondería, la 
ONCE está incumpliendo su com-
promiso institucional de apoyar la 

integración social, laboral y auto-
nomía económica de sus afiliados», 
subrayaron los sindicalistas.

Asimismo, los delegados de 
CC.OO. reprocharon la previsión 
de la ONCE de suprimir «la mitad 
de los quioscos con ventas inferio-
res a 2.390 euros semanales», un 
umbral de negocio «que la inmensa 
mayoría de ellos muy pocas veces 
sobrepasa». Finalmente, CC.OO. 
también denunció la implantación 
de un sistema de «copago» para la 
prestación sanitaria complementa-
ria a la de la Seguridad Social, una 
propuesta con la que, resaltaron, la 
organización de ciegos españoles 
«pretende recuperar una parte sus-
tancial de los exiguos fondos que el 
convenio destina a acción social». 
Ante estas decisiones empresariales 
«unilaterales que atentan contra los 
principios sociales de la ONCE», el 
sindicato animó a los trabajadores a 
sumarse a la concentración y a tra-
bajar «conjuntamente» para conse-
guir la «regeneración democrática 
y fortalecimiento institucional» de 
esta organización.El periodista 

Manuel Martín 
Ferrand, Premio 
Horeca 2009

ALERTA / SantanDEr

La Asociación de Empresarios de 
Hostelería de Cantabria ha conce-
dido este año el premio Horeca a 
aquella persona o entidad ajena al 
sector turístico que haya ayudado a 
la promoción de la comunidad au-
tónoma a Manuel Martín Ferrand, 
el segundo periodista que lo recibe 
en sus 27 años de existencia.

El premio Horeca fue fallado ano-
che por un jurado compuesto por la 
junta de gobierno de la asociación 
y por los directores de los princi-
pales medios de comunicación de 
Cantabria, que valoraron una vein-
tena de candidatura de personali-
dades e instituciones del mundo de 
la cultura, el deporte, la economía 
y la vida social.

El jurado se decantó por Manuel 
Martín Ferrand por la constante la-
bor de difusión de Cantabria, de su 
gastronomía y de sus atractivos cul-
turales y turísticos que realiza en 
sus artículos en prensa y en sus in-
tervenciones radiofónicas.

Martín Ferrand se suma así a una 
nómina de premiados en la que figu-
ran, desde que el galardón fue insti-
tuido en 1982, personalidades como 
el presidente del Santander, Emilio 
Botín; los deportistas Severiano Ba-
llesteros y Ruth Beitia; el composi-
tor Juan Carlos Calderón; el perio-
dista Alfonso Ussía y el empresario 
Jesús de Polanco, entre otros.

También han recibido el Horeca 
instituciones como las dos univer-
sidades de la comunicad autónoma 
(la UIMP y la Universidad de Can-
tabria), el Racing de Santander, el 
Festival Internacional, el Hospital 
Marqués de Valdecilla o la Funda-
ción Isaac Albéniz.

El premio, que consiste en una 
escultura de bronce de José Cobo 
Calderón, le será entregado a Mar-
tín Ferrand el 3 de diciembre, du-
rante la gala que cada año celebra 
la Asociación de Hostelería.

HoSteLerÍa

Manuel Martín Ferrand. / alerta
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LAS PELÍCULAS

● Mala ★ Floja ★★ Entretenida
★★★ Buena ★★★★ Excelente
★★★★ Obra maestra

3ÁGORA (★★). España/Malta. Drama / Thriller .
126 min. NRM 13. Director: Alejandro Amenábar .
Intérpretes: Rachel Weisz , Rupert Evans. Hipatia
fue una científica, filósofa y astrónoma que vivió
en la mítica ciudad entre los siglos IV y V de nues-
tra era, una época en la que Alejandría se vio sacu-
dida por la corriente del cristianismo. Conforme la
población se iba convirtiendo a la nueva religión,
iban proliferando los extremismos y la persecu-
ción de los paganos que se negaban a convertirse,
entre los cuales se encontraba Hipatia. Recluida en
la biblioteca de Alejandría, Hipatia y su esclavo Da-
vus (enamorado de ella) intentarán luchar contra
esta corriente de fanatismo y preservar así la vieja
sabiduría de la ciencia.
3CELDA 211 (★★★) España/Francia.

Acción/Drama. 110 min. NRM 18. Di-
rector: Daniel Monzón. Intérpretes: Al-
berto Ammann, Luis Tosar. Juan es un
joven funcionario de prisiones que se
ve atrapado en un motín carcelario el
día en el que comienza a trabajar en su
nuevo destino. Haciéndose pasar por
un preso, luchará para salvar su vida e
intentar dar fin a la revuelta.
3LA HUÉRFANA (★★★). Canadá/

Alemania/ Francia/ EEUU. Terror / Dra-
ma / Misterio. 123 min. NRM18. Direc-
tor: Jaume Collet-Serra. Intérpretes:
Isabelle Fuhrman, Jimmy Bennett. Una
pareja que ha perdido recientemente a
su hijo adoptan a una niña de 9 años de
inocente apariencia, aunque no es pre-
cisamente inocencia lo que hay en su
interior...
3PANDORUM . EEUU / Alemania. Cien-

cia Ficción/Thriller. 108 min. NRM 18.
Director: Christian Alvart. Intérpretes:
Dennis Quaid, Ben Foster. Dos miem-
bros de una nave espacial despiertan
inesperadamente de su letargo para
llevarse la ingrata sorpresa de que no
se conocen, no saben dónde están, y
no entienden cómo han llegado a ese
lugar. Poco a poco irán atando cabos
hasta descubrir que no son los único
tripulantes de la nave...
3SI LA COSA FUNCIONA (★★★★) EEUU.

Comedia. 92 min. NRM 7. Director: Woody
Allen. Intérpretes: Larry david, Evan Rachel
Wood. Boris Yellnikoff es un extraño misántro-
po de Manhattan que conoce a una ingenua e
impresionable joven del sur que se va de su ca-
sa para vivir en Nueva York. Cuando sus estric-
tos padres viajan a la Gran Manzana para llevar-
la de vuelta a casa, se verán inmersos en sor-
prendentes y confusas situaciones románticas,
descubriendo que encontrar el amor depende
en gran parte de la casualidad y de la suerte.

HUELVA
CINEBOX AQUALON PUERTO

Compra de entradas: 902 221 622. www.entradas.com.
Laborables, festivos y vísperas: 5,80. Reducido, Mati-
nales y Día del espectador (jueves no festivo): 4,90.

● El destino final (Sala 1)
V. y S.: 16:00 - 18:00 - 20:00 - 22:00. D.:
20:00 - 22:00. L. y M.: 20:30 - 22:15. Madru-
gada V. y S.: 00:15

● Siempre a tu lado, Hachiko (Sala 2)
V. y S.: 16:00 - 18:00 - 20:00 - 22:00. D.:
16:00 - 18:00. L. y M.: 16:30 - 18:30. Madru-
gada V. y S.: 00:15. Matinal: 12:00

● Pandorum (Sala 3)
V.: 16:00 - 18:10 - 20:20 - 22:40. S.: 20:20 -
22:40. D.: 16:00 - 18:10. Madrugada V. y S.:
00:45. L. y M.: 16:30 - 18:30

● The box (Sala 4)
V. y S.: 16:00 - 18:15 - 20:30 - 22:45. D.: 20:30
- 22:45. L. y M.: 20:20 - 22:30. Madrugada V.
y S.: 01:00

● Cuento de Navidad (Sala 5)
V. a D.: 16:00 - 18:10 - 20:20 - 22:30. L. y M.:
16:15 - 18:15 - 20:20 - 22:30. Madrugada V. y
S.: 00:40. Matinal: 12:00

● Celda 211 (Sala 6)
V. a D.: 16:00 - 18:15 - 20:30 - 22:45. L. y M.:
16:15 - 18:15 - 20:20 - 22:30. Madrugada V. y
S.: 01:00. Matinal: 12:00

● 2012 (Sala 7)
V. a D.: 16:00 - 19:00 - 22:00. L. y M.: 16:15 -
19:15 - 22:15. Madrugada V. y S.: 01:00. Mati-
nal: 12:00

● Ágora (Sala 8)
V. a D.: 16:00 - 18:15 - 20:30 - 22:45. L. y M.:
16:15 - 18:30 - 20:30 - 22:30. Madrugada V. y
S.: 01:00. Matinal: 12:00

● G-Force licencia para espiar (Sala 9)
V. a D.: 16:10 - 18:10. L. y M.: 16:10 - 18:10. Ma-
tinal: 12:00

● La chica que soñaba con una cerilla y un
bidón de gasolina (Sala 9)
V. a D.: 20:00 - 22:30. L. y M.: 20:00 - 22:30
Madrugada V. y S.: 01:00

● FESTIVAL DE CINE IBEROAMERICANO
DE HUELVA
DEL 14 AL 21 DE NOVIEMBRE

● Luna Nueva Estreno miércoles 18 de no-
viembre. Entradas ya a la venta.

LEPE
CINEVIP 3D LEPE

Abrimos todos los días. Sesión de las 16:00 sólo festi-
vos. Madrugada sólo viernes, sábado y vísperas festi-
vos (*). Más información: 959 64 51 42.

● This is it (TP)
L. y M.: 20:20 - 22:30.
X a S.: 18:10 - 20:20 - 22:30 (*00:40)
D.: 16:00 - 18:10 - 20:20 - 22:30

● Ágora (M13)
Lunes a sábado: 19:30 - 22:00 - (*00:30)
Domingo: 17:00 - 19:30 - 22:00

● Destino final 4 (M13)
L. a M.: 20:20 - 22:20
X. a S.: 18:20 - 20:20 - 22:20 - (*00:20)
D.: 16:30 - 18:20 - 20:20 - 22:20

● Cuento de Navidad (M7)
Lunes y martes: 20:15 - 22:15
X a S.: 18:15 - 20:15 - 22:15 - 00:15
Domingo: 16:15 - 18:15 - 20:15 - 22:15

● 2012
Lunes a sábado: 18:50 - 21:45 - (*00:40)
Domingo: 16:00 - 18:50 - 21:45

ISLANTILLA
LA DEHESA-ISLANTILLA

Centro Comercial Islantilla. Ctra. Isla Cristina-La Antilla,
s/n. La Antilla. Precios: 6,00 euros// 4,90 Día del Espec-
tador (miércoles no festivos).

● Si la cosa funciona
V. y S.: 17:00 - 19:15 - 21:45 - 23:45.
D. : 17:00 - 19:15 - 22:00. X. y J.: 19:15 - 21:45

● La huérfana
V. a D.: 17:00

● El secreto de sus ojos
V. a D.: 19:15. X. y J.: 19:00

● Destino final IV
V. y S.: 21:45 - 23:45.
D. : 22:00. X y J.: 21:45.

● Pandorum
V. y S.: 19:15 - 21:30 - 23:45.
D.: 19:15 - 22:00. X. y J.: 19:15 - 21:45

● G-Force
V. a D.: 17:15

● The box
V. a D.: 17:00 - 19:15 - 21:30 - 23:45.
D. : 17:00 - 19:15 - 22:00. X. - J.: 19:15

● 2012
V. y S.: 17:15 - 20:00 - 22:45
D. a L.: 17:30 - 20:30. X. y J.: 19:00 - 21:45

● Ágora
V. y S.: 17:15 - 20:00 - 22:45
D. : 17:00 -19:30 - 22:00. X y J.: 21:45

● La saga de Crepúsculo: Luna Nueva
Estreno día 18

LA PALMA DEL CONDADO
EL CONDADO CINEMAS 7

Salida 48 de la A49. Tel.: 959401300. www.compraen-
tradas.com Precios: 5,20 euros// 4,30 Día del Especta-
dor (miércoles no festivos). (*)Sesión golfa: viernes, sá-

bados y vísperas de festivos

● Ágora (M13)
18:15 - 21:15 - (00:15*)

● 2012 (M7)
18:00 - 19:30 - 21:00 - 22:30 - (00:30*)

● Cuentos de Navidad (M13)
18:30 - 20:30 - 22:30 - (00:30*)

● La cruda realidad (M13)
18:20

● El destino final (M13)
20:20 - 22:20 - (00:20*)

● G-Force (TP)
18:10

● Pandorum (M13)
20:10 - 22:10 - (00:10*)

● Vicky el vikingo (TP)
17:50

● Michael Jackson, this it is (TP)
18:30 - 20:05

● Milennium 2 (M13)
22:10 - (00:30*)

PUNTA UMBRÍA
AL ANDALUS PUNTA UMBRÍA

Centro Comercial y de Ocio Torre Almenara. Venta anti-
cipada 959 37 47 59 o www.alandalus.es. Martes ce-
rrado.

● Milenium 2 (M13)
V.: 19:30 - 22:00 - 00:30. S.: 17:00 - 19:30 -
22:00 - 00:30. D.: 17:00 - 19:30 - 22:00. L.:
19:30 - 22:00

● Cuento de navidad (M13)
V.: 18:30 - 20:25 - 22:20 - 00:15. S.: 16:35 -
18:30 - 20:25 - 22:20 - 00:15. D.: 16:35 - 18:30
20:25 - 22:20. L.: 18:30 - 20:25 - 22:20

● 2012 (TP)
V.: 18:50 - 21:45 - 00:40. S.: 16:00 - 18:50 -
21:45 - 00:40. D.: 16:00 - 18:50 - 21:45. L.:

18:50 - 21:45.
● Agora (M13)

V.: 19:30 - 22:00 - 00:30. S.: 17:00 - 19:30 -
22:00 - 00:30. D.: 17:00 - 19:30 - 22:00. L.:
19:30 - 22:00.

● The Box (M13)
V.: 18:10 - 20:20 - 22:30 - 00:40. S.: 16:00 -
18:10 - 20:20 - 22:30 - 00:40. D.: 16:00 -
18:10 - 20:20 - 22:30. L.: 18:10 - 20:20 - 22:30

● Katyn
V.: 18:10 - 20:20 - 22:30 - 00:40. S.: 16:00 -
18:10 - 20:20 - 22:30 - 00:40. D.: 16:00 -
18:10 - 20:20 - 22:30. L.: 18:10 - 20:20 - 22:30

● G-Force (TP)
V.: 18:25. S.: 16:25 - 18:25. D.: 16:25 - 18:25. L.:
18:25

● Pandorum (M13)
V.: 20:25 - 22:25 - 00:25. S.: 20:25 - 22:25 -
00:25. D.: 20:25 - 22:25. L.: 20:25 - 22:25.

AYAMONTE
AL ANDALUS AYAMONTE

Centro Comercial La Plaza. Av. El Parador. Martes cerra-
do. Primera sesión sólo sabados, domingos y festivos.
Madrugada sólo viernes, sábado y vísperas de festivos.

● 2012 (TP)
16:00 - 18:50 - 21:45 - 00:40 Estreno

● Vicky el vikingo (TP)
16:00 - 17:45

● Ágora (M13)
19:30 - 22:00 - 00:30

● Millenium 2: La chica que soñaba con una
cerilla y un bidón de gasolina (M13)
17:00 - 19:30 - 22:00 - 00:30 Estreno

● Cuentos de Navidad (M7)
16:15 - 18:15 - 20:15 - 22:15 - 00:15 Estreno

● The box (M13)
16:00 - 18:10 - 20:20 - 22:30 - 00:40

CARTELERA

Fila siete Vicente Quiroga

CRÍTICA CINE
Meperdonaránquehayatomadola
licencia de servirme del título de
una película para usarlo en este ca-
so. Se trata como saben muy bien
los buenos cinéfilos del inolvidable
film Luz que agoniza (1944), de
George Cukor, protagonizado por
Ingrid Bergman, ganadora del Os-
car a la mejor interpretación feme-
nina de aquel año, Charles Boyer y
Joseph Cotten, muestra magistral
delmásauténticothrillerpsicológi-
co. Las luces que hoy se atenúan y
pierden su brillo son las del cine es-
pañol que agudiza su crisis, como
nosaseguranlasestadísticasycom-
probamos a diario en nuestra visita
a las salas. La recesión es general,
pero la nuestra es más dolorosa por
resultar más cercana. Puede pare-
cerparadójicoyalgunosloconside-
rarán tal vez osado cuando acaba-
mos de iniciar en Huelva el XXXV
Festival de Cine Iberoamericano,
con una muestra atractiva y copio-
sa. Porque los festivales siguen su
marcha pero en las salas a diario
disminuyenlosespectadores.

Las cifras son indeclinables: el
año pasado se rodaron en España
167 largometrajes. Demasiados, el
número más alto en nuestra cine-
matografía, más que en otros paí-
ses de superior demografía e inclu-
so de posibilidades. Resultado:
muchos no se estrenaron, otros du-
raron un suspiro en cartel, algunos
sobreviven penosamente algunos

días, muy pocos, los menos, triun-
fan logrando importantes taquilla-
jes. De ciertos títulos buena parte
del público no sabe nada, de otros
sí porque se publicitan hasta en los
telediarios-basura y esos sí que son
más atendidos. Actualmente tene-
mos el caso de Ágora, una excep-
ción, una raya en el agua del nau-
fragio.

A veces ciertas posturas no favo-
recen las circunstancias. Recuerdo
que recientemente Marisa Paredes
al agradecer el primer Premio a la
Cinematografía otorgado por la
Universidad Menéndez Pelayo de
Santander, solicitaba de los jóve-
nes que no se dejen “influenciar
por odios recientes que les alejen
del cine español”. Este victimismo
aultranzanofavoreceprecisamen-
te las simpatías del cine español
por parte de un público obnubila-
dooconfundidoporunasactitudes
de ciertas gentes del cine por moti-
vos extracinematográficos y apo-
yos que no cuentan con la simpatía
detodos.

Pero de esos brillos mortecinos
de la comercialidad y las taquillas,
delassalasdesoladasylosabando-
nos, hay un eco mediático y hasta
literario. Ahí está el libro de Iván
Reguera, cuyo título parafrasea en
parte el que pusiera e su texto auto-
biográfico el genial Luis Buñuel, El
último suspiro del cine. El autor ex-
pone que “el cine, tal y como lo te-
nemos entendido” está en las últi-
mas. Y nos anuncia un caos inmi-
nente cuando habla de que las

grandes productoras, las majors en
la jerga fílmica “rindiéndose a la
evidencia, no van a generar más
que productos, subproductos y
franquicias dirigidas a un público
infantil y juvenil. Videojuegos,
aventuras de superhéroes, terceras
y cuartas partes…” No sé si el autor
va al cine pero todo eso ya lo esta-
mos viendo en las pantallas. La in-
fantilización cinematográfica de la
que venimos hablando hace tiem-
po. Dios coja confesado al cinéfilo
adulto.

Yparaquenofaltennoticiasmás
desalentadoras hasta en Ho-
llywood están asustados. Los gran-
des estudios buscan afanosamente
una salida a la crisis haciendo ro-
dar cabezas e importantes produc-
toras sufren importantes pérdidas

por los bajos ingresos de taquilla e
incluso las flojas ventas de DVDs.
Yanielstar-system, losrepartoscon
poderosas y atractivas estrellas al
frente del reparto salvan las pelícu-
las. Serios analistas opinan que no
todosedebealarecesióneconómi-
ca global sino que cabe achacarlo a
los cambios en los hábitos de los es-
pectadores y el poder atractivo de
Internet. Por otra parte los produc-
tores audiovisuales de Estados
Unidos se quejan de que España es
uno de los países donde más se pi-
ratean sus productos, aunque tam-
bién sea un gran mercado para
ellos. En fin una situación inquie-
tante que nos recordó aquella fa-
mosa película, Y es que uno siem-
pre tiene, irremediablemente, fija-
cionescinematográficas.
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Una semana clave para el futuro de la Universidad

Chus NEIRA
La carrera de la excelencia uni-

versitaria es jugosa, incierta y un
tanto indefinida. El nuevo modelo
universitario con el que sueña Ma-
drid para todo el Estado, el que
parte de Europa ya ha puesto en
marcha, el de la calidad, la innova-
ción y la agregación, es el que sal-
drá premiado el próximo día 30
tras las definitivas pruebas del pró-
ximo miércoles con la selección
de unas cuantas universidades es-
pañolas para recibir el sello de
Campus de Excelencia Internacio-
nal. No se sabe cuántas lograrán
entrar en el club, pero sí que las
que lo logren tendrán lluvia de mi-
llones en forma de subvenciones y
préstamos de interés cero del Mi-
nisterio de Educación y del de In-
novación.

Por ahora, Asturias ha pasado
el primer corte y tendrá que com-
petir con otras catorce universida-
des. Todas ellas, y la Universidad
de Oviedo no es una excepción, se
presentan con un programa lo su-
ficientemente abierto como para
abarcar el mayor número de áreas
de conocimiento. La defensa del
proyecto es, en este sentido y sal-
vo excepciones, global, se trata de
defender las posibilidades de ex-
celencia de toda la institución uni-
versitaria. Pero también la mayor
parte de candidatas apuestan por
programas concretos, que es, al fi-
nal, lo que persigue premiar el
Campus de Excelencia Interna-
cional, un Campus, no toda la ins-
titución.

A las incógnitas sobre el resul-
tado final de la selección sólo ca-
be enfrentar las quinielas que cir-
culan en los círculos académicos y
que dejan para Asturias algún que
otro lugar para la esperanza y los
focos puestos en dos competido-
res: Santander y Santiago de Com-
postela.

De las quince candidatas, casi
todas dan por hecho que la Autó-
noma de Barcelona obtendrá la
excelencia en primer lugar. Su
proyecto, presentado bajo el título
«Barcelona Nanotechnology Clus-
ter-Bellaterra», se apoya en un
equipamiento de primer nivel, el
sincrotón ALBA, se asocia con los
hospitales del territorio y añade
una deriva solidaria con un pro-
yecto de Ciencias Sociales y de la
Cooperación Internacional. Sí.
Los catalanes lo tienen todo y tam-
bién podrían tener otra Universi-
dad dentro del club de la excelen-
cia. Frente a la Pompeu Fabra y la
Rovira i Virgili, la que más pape-
letas tendría en ese supuesto sería
la alianza que forman la Universi-
dad de Barcelona y la Politécnica
de Catalunya, cuyo proyecto
«Barcelona knowledge campus»
promete convertirse en verdadero
motor económico de la ciudad y
captar talento internacional apoya-
do en el área de las Ciencias y Tec-
nologías de la Vida, es decir, de la
Salud.

Los madrileños también cuen-
tan con puntuar dos veces. De ser
así, los proyectos más apetitosos
parecen los de la Autónoma y la
Complutense, frente a la Politéc-
nica y la Carlos III. De todas ellas,
es la Universidad Complutense de
Madrid la que echa el resto con un
proyecto que integra cinco «clus-
ters» (asociaciones de tejido inves-
tigador y empresarial) y se cuelga
la medalla de concentrar en su
campus el 10% de la investigación
que se produce en España.

Si es correcta la tesis que aven-
tura un reparto equilibrado por
todo el territorio, Andalucía se
llevaría otra excelencia universi-
taria. Con tres proyectos (Sevilla,
Granada, Córdoba) los granadi-
nos parten con más papeletas que
el resto. Su área de interés es la
de las tecnologías sanitarias e in-
sisten en la exportación interna-
cional.

Como todas las universidades
finalistas, tienen un área distingui-
da por Madrid en I+D+i que, en
este caso, arrebató a Asturias la
posibilidad de impulsar su área de
Biomedicina.

La Universidad de Valencia y su
Politécnica, también en torno a los
asuntos sanitarios, podría compen-
sar definitivamente el eje levantino
(tienen un llamativo Observatorio
de la Autonomía Personal y de la
Dependencia) y, de ser siete las pla-
zas finalmente asignadas, quedaría
una opción para el territorio Norte.

La buena noticia, y la sorpresa,
fue que el País Vasco no logró lle-
gar a la final. La mala, queAsturias,
de darse la oportunidad de pelear
por esa séptima plaza, lo hará con
gallegos y cántabros.

La candidatura gallega es la de
Santiago de Compostela. De nuevo
está dedicada a la Salud, un área
que Asturias también defiende.
Ellos se especializan en las Cien-
cias y Tecnologías de la Vida y sa-
can a relucir en su proyecto la idea
de que convertir toda la ciudad, la
tan universitaria Santiago, en cam-
pus. Por último, Cantabria ha visto
cómo sus órganos de gobierno re-
gionales se volcaban con su candi-
datura. Tiene un respaldo oficial,
votado y aprobado en el Parlamen-
to. Tiene, también, un socio de la
importancia de la Universidad In-
ternacional Menéndez Pelayo, aso-
ciada con ella en esta causa y la mi-
rada puesta en la mar. Su área de
interés es la Ingeniería Marítima y
cuentan con el apoyo de laAgencia
Estatal de Meteorología y del Ins-
tituto Oceanográfico.

La competencia para la excelencia
Las candidaturas de Santander y
Santiago se perfilan como principales
rivales para la institución asturiana

Los gallegos
defienden salud
y ciudad; los
cántabros, el mar y
la investigación
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El Centro Internacional de Tecnología Portuaria de Santander se 
presenta en Colombia donde tendrá una sede  

El CITAP es fruto de una alianza entre entidades públicas y privadas, entre ellas, el 
Gobierno cántabro, la UC, la UIMP y el Puerto 

SANTANDER, 18 Nov. (EUROPA PRESS) -  

El presidente de la Autoridad Portuaria de Santander, Christian Manrique, presentó hoy 
internacionalmente el 'Centro Internacional de Tecnología y Administración Portuaria (CITAP) de 
Santander en la que será una de sus sedes en el mundo, Colombia.  

El CITAP, que además de en Colombia tendrá también presencia en Uruguay (Montevideo), Panamá, y 
Estados Unidos (Washington), cuenta con el apoyo de importantes organismos como RETE (Asociación 
para la colaboración entre Puertos y Ciudades) o AECID (Agencia Española de Cooperación 
Internacional para el Desarrollo).  

El Centro se constituirá como una iniciativa mixta, fruto de una alianza entre entidades públicas y 
privadas entre las que se encuentran el Gobierno de Cantabria, la Universidad de Cantabria, la Fundación 
Instituto Hidráulica Ambiental, la Universidad Internacional Menéndez Pelayo, Puertos del Estado, la 
Organización de Estados Americanos CIP, la Autoridad Portuaria de Santander, operadores portuarios, 
empresas de ingeniería y consultoría, empresas constructoras, entidades financieras y proveedores de 
equipamientos. 

La presentación tuvo lugar en el marco de celebración del seminario 'La Ciudad Portuaria: globalización 
y desarrollo sostenible', organizado por la Autoridad Portuaria de Santander en colaboración con Puertos 
del Estado, RETE, la Universidad Internacional Menéndez Pelayo, la Universidad de Cantabria y la 
Comisión Interamericana de Puertos en el que, a pesar de las más de 120 solicitudes presentadas, 
pudieron participar 23 alumnos de 15 nacionalidades diferentes.  

Manrique, que hizo una exhaustiva presentación del CITAP y de cuáles son sus objetivos, agradeció "el 
importante apoyo que este centro, tan necesario para el desarrollo del futuro portuario, está recibiendo 
tanto de entidades públicas como privadas de todo el mundo".  

Innova

Más Noticias  
Más Leídas  

El Centro Internacional de Tecnología 
Portuaria de Santander se presenta en 
Colombia donde tendrá una sede  
Cantabria fue la tercera cc.aa que más 
aumentó su gasto interno en I+D en 
2008, casi un 20% 
La Biblioteca de Renedo organiza esta 
semana un curso interactivo de 
seguridad en Internet para padres 
Vestas analiza hoy en Santander el 
futuro de la tecnología eólica 
La consultora tecnológica Inciva 
colaborará con la federación Cantabria 
Metal 
El CPIT aborda hoy la competitividad 
empresarial desde la perspectiva de la 
financiación 
El CPIT de Torrelavega abordará 
mañana la competitividad empresarial 
desde la perspectiva de la financiación 
Colegio de Economistas concede el 
Premio para Investigadores a un trabajo 
sobre el 'comprehensive income' 
Educación y Telefónica forman en 
nuevas tecnologías a 120 docentes 
implicados en el proyecto 'Escuela 2.0'  
Finalizadas las obras de construcción 
del Centro Tecnológico de 
Componentes 
El 90,7% de los hogares cántabros ya 
accede a los canales de la nueva 
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El presidente del Puerto de Santander aseguró que "nadie quiere quedarse fuera" lo que demuestra "la 
confianza del sector en un proyecto que se basa en la necesidad de formar adecuadamente a los futuros 
trabajadores". 

Por su parte, la directora de la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo, Ana 
Conrado, alabó la creación del CITAP "como elemento innovador para la mejora del sector portuario" y 
trasladó el apoyo del centro que dirige al tiempo que anunció la firma de un acuerdo de colaboración 
entre la APS y AECID para el desarrollo de este centro. 

A su vez, Rinio Bruttomesso, profesor de urbanismo y proyecto urbano del Instituto Universitario de 
Arquitectura de Venecia y director del comité científico de RETE, destacó el "habitual liderazgo" del 
Puerto de Santander en materia Puerto-Ciudad. 

PROYECTO DOCENTE Y DE INVESTIGACIÓN 

El CITAP, que tendrá su sede principal en el Faro de la Cerda (Santander) y que contará con otras satélite 
en diversos puntos geográficos como Washington, Colombia, Panamá o Montevideo, engloba un 
proyecto docente y de investigación inspirado en el concepto de 'Universidad Corporativa', instrumento 
que aúna dos mundos "normalmente alejados", el de la la universidad y la empresa.  

El Centro, que comenzará a desarrollar sus primeras actividades en 2010, constituye el "desarrollo 
natural" de las actividades que se vienen organizando en el marco del 'Aula del Mar Rector Jordá', 
iniciativa académica de proyección internacional promovida por la Universidad de Cantabria, la 
Universidad Internacional Menéndez Pelayo, Puertos del Estado y la Autoridad Portuaria de 
Santander, destinada a la reflexión y divulgación de la problemática marítima, especialmente en materia 
de puertos, transporte marítimo y logística. 

El objetivo es instituir un operador líder en capital intelectual que, alineado con las demandas del sector, 
se sitúe como centro de referencia internacional, en materia de producción, stock y difusión de 
conocimiento en aquellas áreas de actividad propias del mismo.  

Conforme a esta visión, la misión fundamental del CITAP será la de contribuir al progreso y 
modernización del sector portuario mediante la promoción y desarrollo de programas, proyectos, 
actividades e iniciativas que favorezcan la creación de capital humano, la investigación y la innovación. 
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Causas más probables: 

Es posible que la dirección n
Si hizo clic en un vínculo, es

televisión digital, más que la media 
Una investigadora del IH Cantabria 
recibe un premio por su tesis doctoral 
sobre transporte de hidrocarburos 
El IFIMAV y el Hospital La Fe 
promueven una red de centros 
nacionales de investigación sanitaria 
Fundación Telefónica y Consejería de 
Educación unen sus fuerzas para 
incrementar el uso de las TIC en el aula 
El Centro Tecnológico de Componentes 
se incorpora a una red nacional de 
almacenamiento de energía térmica 
La mitad de los municipios españoles 
verán televisión únicamente a través de 
la TDT a mediados de enero de 2010 
El software Fund@net incorpora un 
sistema de gestión por puntos en su 
módulo de ventas 
Educación organiza desde el martes 
unas jornadas para profesores sobre el 
proyecto Escuela 2.0 
La apuesta por el sector eólico supondrá 
un crecimiento del 2,6% del PIB y 
50.000 empleos de I+D en diez años 
Cantabria registra la velocidad más alta 
de descarga en 12 megas de ONO y en 
10 y 3 en Ya.com 
Industria y Asiecan firman un convenio 
para mejorar la autorización de 
instalaciones eléctricas de baja tensión 
Gorostiaga destaca la apuesta de su 
departamento por extender las nuevas 
tecnologías entre los jóvenes 
Un total de 89 municipios cántabros 
implantarán a lo largo de este año la 
teletramitación de documentos 
El IEO de Santander participa en un 
proyecto sobre la influencia de las 
condiciones oceanográficas en la gamba 
El Hospital Sierrallana, premiado por un 
trabajo sobre el 'avance de la calidad en 
comparación con los mejores' 
Un investigador del IFIMAV propone la 
modificación de los criterios de la 
enfermedad de Creutzfeld-Jakob 
Gorostiaga visitará hoy la party 
Juventud Cantabria.Net, que reúne en 
Santander a 600 jóvenes 
El magnetismo cuántico será el tema 
principal del Día de la Ciencia de la 
Universidad de Cantabria que se celebra 
hoy 
Vigilancia tecnológica y deducción 
fiscal de la I+D+i en una jornada 
divulgativa organizada por PCTCAN y 
AENOR 
Alumnos de la UC presentarán en la 
'party' Juventud Cantabria.net sus 
gráficos por computador 
Gorostiaga visitará mañana la party 
Juventud Cantabria.Net, que reúne en 
Santander a 600 jóvenes 
Juventud ofrece mañana un servicio de 
grabación de videocurriculums dentro 
de la Party Cantabria.net 
El magnetismo cuántico será el tema 
principal del Día de la Ciencia de la 
Universidad de Cantabria 
Dos empresas cántabras del sector 
aerospacial y de telecomunicaciones 
participan en una misión a Texas 
Fund@net incorpora un nuevo módulo 
para la Gestión de Ensayos Clínicos  
Mañana se presenta un novedoso 
sistema de alarma antibutrón que se va a
comercializar desde Camargo 
Bosch desarrolla un nuevo sistema de 
visión nocturna que ayuda a evitar el 
atropello de peatones 
Ambar Telecomunicaciones implanta el 
nuevo equipamiento de red de la 
Diputación de Zamora 

Página 2 de 518 de Noviembre de 2009 | Europa Press | Universidad Menéndez Pelayo

19/11/2009http://es.eprensa.com/cgi-bin/show_article.cgi?dir=20091118&file=nwes6::europapre...



El periodista Manuel Martín Ferrand, Premio 
Horeca 2009 por su contribución a la 
promoción de Cantabria 
hace 48 mins 

 
El periodista y experto en gastronomía Manuel Martín Ferrand ha sido 
galardonado con el Premio Horeca, una distinción que otorga la Asociación 
Empresarial de Hostelería de Cantabria (AEHC) a aquellas personas o 
entidades que, sin tener relación directa con el mundo del turismo, hayan 
contribuido a la promoción de Cantabria.  

Martín Ferrand conoció esta madrugada la decisión del jurado, formado por los miembros 
de la Junta Permanente de la AEHC y los directores de los principales medios de 
comunicación de la comunidad autónoma. 

El jurado del Premio Horeca propuso más de veinte candidaturas, aunque -después de tres 
rondas de votaciones- el apoyo mayoritario recayó en Martín Ferrand 

El Premio Horeca 2009, ha ido cultivando con mayor dedicación su faceta como experto 
gastrónomo, ámbito en el que Cantabria siempre ha estado muy presente en sus artículos 
y recomendaciones desde los medios. Los veranos en la casa de Castañeda de este 
'cántabro de adopción' le han permitido conocer de manera exhaustiva la excelente 
gastronomía de Cantabria. 

Martín Ferrand recibirá el Premio Horeca en el transcurso de la XXVII Gran Gala de 
Hostelería de Cantabria, que tendrá lugar el próximo jueves, 3 de diciembre, en el Palacio 
de Exposiciones de Santander. El Presidente de la AEHC, Emérito Astuy Martínez, será la 
persona encargada de entregarle el galardón al periodista. 

El acto comenzará a partir de las 21,00 horas, y contará con la presencia de las principales 
autoridades regionales y municipales, empresarios, representantes de los medios de 
comunicación de Cantabria, trabajadores del sector y amigos de la Asociación Empresarial 
de Hostelería de Cantabria (AEHC). 

Otras personas o entidades premiadas con el Horeca han sido Emilio Botín, David 
Bustamante, la UIMP, el Palacio de la Magdalena, Alfonso Ussía y el Real Racing Club. 

El premio Horeca consiste en una escultura en bronce elaborada por el artista cántabro 
José Cobo Calderón. 

TRAYECTORIA PROFESIONAL 

Los inicios profesionales de Martín Ferrand fueron en la prensa escrita, debutando en El 
Diario de Cádiz. Posteriormente, escribió durante un corto periodo en el diario Pueblo y 
más adelante pasa al mundo de la radio colaborando con Radio Popular de Madrid. 

En 1960 ingresó en Televisión española como redactor de los servicios informativos. A lo 
largo de la décadas de los sesenta y setenta presenta y dirige numerosos programas en la 
cadena pública. Paralelamente trabaja en la Cadena SER, emisora en la que participa en la 
creación de Matinal SER (1964), Hora 25 (1972) y Hora 20. 

Por su parte, dirige, entre 1973 y 1975 Nuevo Diario y Diario de Barcelona. Tras abandonar 
televisión, en 1982 funda la cadena Antena 3 de Radio, de la que se convierte en director 
general y que en pocos años consigue el liderazgo de audiencia. En 1989 fue nombrado 
Director General de Antena 3 Televisión y permanece al frente de ambos medios hasta su 
dimisión en julio de 1992. 

En los siguientes años pasa a colaborar con la Cadena COPE, en el programa La Linterna 
y luego en La Mañana de Cope, hasta 2002 en que abandona la emisora. 

Actualmente escribe una columna diaria en ABC y en estrelladigital.es. Desde 2002 
colabora en el programa Protagonistas, primero en Onda Cero y luego en Punto Radio. 
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Noticias Breves 

18-11-2009 

El Centro Internacional de Tecnología Portuaria de 
Santander se presenta en Colombia donde tendrá 
una sede  
 
El presidente de la Autoridad Portuaria de Santander, Christian Manrique, 
presentó hoy internacionalmente el 'Centro Internacional de Tecnología y 
Administración Portuaria (CITAP) de Santander en la que será una de sus sedes 
en el mundo, Colombia.  
 
El CITAP, que además de en Colombia tendrá también presencia en Uruguay 
(Montevideo), Panamá, y Estados Unidos (Washington), cuenta con el apoyo de 
importantes organismos como RETE (Asociación para la colaboración entre 
Puertos y Ciudades) o AECID (Agencia Española de Cooperación Internacional 
para el Desarrollo).  
 
El Centro se constituirá como una iniciativa mixta, fruto de una alianza entre 
entidades públicas y privadas entre las que se encuentran el Gobierno de 
Cantabria, la Universidad de Cantabria, la Fundación Instituto Hidráulica 
Ambiental, la Universidad Internacional Menéndez Pelayo, Puertos del Estado, 
la Organización de Estados Americanos CIP, la Autoridad Portuaria de Santander, 
operadores portuarios, empresas de ingeniería y consultoría, empresas 
constructoras, entidades financieras y proveedores de equipamientos.  
 
La presentación tuvo lugar en el marco de celebración del seminario 'La Ciudad 
Portuaria: globalización y desarrollo sostenible', organizado por la Autoridad 
Portuaria de Santander en colaboración con Puertos del Estado, RETE, la 
Universidad Internacional Menéndez Pelayo, la Universidad de Cantabria y la 
Comisión Interamericana de Puertos en el que, a pesar de las más de 120 
solicitudes presentadas, pudieron participar 23 alumnos de 15 nacionalidades 
diferentes.  
 
Manrique, que hizo una exhaustiva presentación del CITAP y de cuáles son sus 
objetivos, agradeció "el importante apoyo que este centro, tan necesario para el 
desarrollo del futuro portuario, está recibiendo tanto de entidades públicas 
como privadas de todo el mundo".  
 
El presidente del Puerto de Santander aseguró que "nadie quiere quedarse fuera" 
lo que demuestra "la confianza del sector en un proyecto que se basa en la 
necesidad de formar adecuadamente a los futuros trabajadores".  
 
Por su parte, la directora de la Agencia Española de Cooperación Internacional 
para el Desarrollo, Ana Conrado, alabó la creación del CITAP "como elemento 
innovador para la mejora del sector portuario" y trasladó el apoyo del centro que
dirige al tiempo que anunció la firma de un acuerdo de colaboración entre la APS
y AECID para el desarrollo de este centro.  
 
A su vez, Rinio Bruttomesso, profesor de urbanismo y proyecto urbano del 
Instituto Universitario de Arquitectura de Venecia y director del comité 
científico de RETE, destacó el "habitual liderazgo" del Puerto de Santander en 
materia Puerto-Ciudad.  
 
PROYECTO DOCENTE Y DE INVESTIGACIÓN  
 
El CITAP, que tendrá su sede principal en el Faro de la Cerda (Santander) y que 
contará con otras satélite en diversos puntos geográficos como Washington, 
Colombia, Panamá o Montevideo, engloba un proyecto docente y de 
investigación inspirado en el concepto de 'Universidad Corporativa', instrumento 
que aúna dos mundos "normalmente alejados", el de la la universidad y la 
empresa.  
 
El Centro, que comenzará a desarrollar sus primeras actividades en 2010, 

  
>> Convocado el Premio de 
Ensayo sobre 
Responsabilidad y 
Sostenibilidad 
>> El Parlamento de 
Cantabria convoca dos becas 
de formación para 
diplomados o licenciados 
universitarios 
>> Cultura convoca una beca 
de formación para 
licenciados en Economía o 
Administración y Dirección 
de Empresas 

>> La FCB no descarta 
suspender su integración en 
la FEB 
>> Agustín y Mosquera, dos 
conocidos jugadores en 
puestos de descenso 
>> Comida de bolos el 5 de 
diciembre 
>> Manuel Mora anuncia un 
homenaje a Marcano en la 
Gala APEBOL 
>> Licitado el contrato de 
obra para cubrir la bolera 
de La Cavada 
>> Más de 200 personas 
acudirán a la Gala de la 
APEBOL 
>> La FCB celebrará una 
Asamblea Extraordinaria el 2 
de diciembre 

... ver más 

>> Ganadores de las 
entradas de Segismundo 
Toxicómano para Santander 
y Lleida 
>> Cambios en Excómunion: 
tres bajas temporales, tres 
sustituciones de lujo 
>> Def Con Dos se va a 
México para finalizar el 
Hipotécate Tour 2009 

... ver más 
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constituye el "desarrollo natural" de las actividades que se vienen organizando en
el marco del 'Aula del Mar Rector Jordá', iniciativa académica de proyección 
internacional promovida por la Universidad de Cantabria, la Universidad 
Internacional Menéndez Pelayo, Puertos del Estado y la Autoridad Portuaria de 
Santander, destinada a la reflexión y divulgación de la problemática marítima, 
especialmente en materia de puertos, transporte marítimo y logística.  
 
El objetivo es instituir un operador líder en capital intelectual que, alineado con 
las demandas del sector, se sitúe como centro de referencia internacional, en 
materia de producción, stock y difusión de conocimiento en aquellas áreas de 
actividad propias del mismo.  
 
Conforme a esta visión, la misión fundamental del CITAP será la de contribuir al 
progreso y modernización del sector portuario mediante la promoción y 
desarrollo de programas, proyectos, actividades e iniciativas que favorezcan la 
creación de capital humano, la investigación y la innovación.  
 
 
Fuente: Europa Press  
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HASTA EL VIERNES 

Alumnos de doce nacionalidades 
analizarán los cambios de las ciudades 
portuarias y los desafíos en las 
relaciones puerto-ciudad
REDACCIÓN

Veinticinco alumnos de doce nacionalidades distintas analizarán los 
cambios de las ciudades portuarias y los desafíos en las relaciones 
puerto-ciudad en el Seminario ‘La ciudad portuaria: globalización y 
desarrollo sostenible’, que la Universidad Internacional 
Menéndez Pelayo (UIMP), la Universidad de Cantabria (UC), la 
Autoridad Portuaria de Santander (APS) y RETE celebrarán en 
Cartagena de Indias (Colombia) desde hoy y hasta el próximo 
viernes.

El curso, organizado en colaboración con la Agencia Española de 
Cooperación Internacional para el Desarrollo (AECID), la Embajada 
de España en Colombia y la Comisión Interamericana de Puertos de
la Organización de Estados Americanos, estará dirigido por el 
presidente de la Autoridad Portuaria de Santander, Christian 
Manrique, y el profesor de Urbanismo y Proyecto Urbano del 
Instituto Universitario de Arquitectura de Venecia Rinio 
Bruttomesso. 

El seminario, incluido en la programación del Aula del Mar “Rector 
Jordá” -iniciativa académica promovida por la UIMP, la UC y la 
APS-, estará organizado en cuatro sesiones de trabajo en las que 
se alternarán las clases teóricas y los debates con talleres 
prácticos. En ambos casos, todas las actividades estudiarán la 
actividad portuaria y sus manifestaciones sobre la dinámica 
urbana, así como la interacción existente entre puerto y ciudad en 
la economía, el medio ambiente, la identidad cultural o el territorio. 

Asimismo, el curso reflexionará sobre las condiciones singulares del
espacio portuario, los problemas de organización territorial que 
afectan a estas infraestructuras, sus retos espaciales presentes y 
futuros o los modelos empleados para su planificación y 
organización. El seminario también examinará las principales 
tipologías, tendencias y ejemplos de actuaciones destinadas a la 
reconversión de fachadas marítimo-portuarias para usos urbanos y 
ciudades, el diseño y los criterios de actuación y gestión con los 
que han sido desarrollados, así como los resultados alcanzados.  

Por el Centro de Formación de la Cooperación Española de 
Cartagena de Indias, donde se celebrará el Seminario ‘La ciudad 
portuaria: globalización y desarrollo sostenible’, pasarán a lo largo 
de cuatro días destacados profesionales en la materia como, por 
ejemplo, el profesor de Política Económica de la Universidad de 
Barcelona Joan Alemany; el secretario de la Comisión 
Interamericana de Puertos de la Organización de Estados 
Americanos, Carlos Gallegos; el director de Operaciones y Servicios 
Portuarios de la APS, David Marcano, o la jefe de Protección 
Ambiental de la Sociedad Portuaria de Santa Marta (Colombia), 
Martha Serrano. El programa del curso se completará con una 
visita guiada al Puerto de Cartagena de Indias.

 Imprime esta noticia 

GALERÍA DE IMÁGENES SOCIEDAD

J.M.del Campo

Exposición ‘Autorretratos’, de Chelo 
Matesanz
La muestra supone un reencuentro de la autora con el público 
cántabro tras tres años de ausencia de las salas de la 
Comunidad. Esta cita es especialmente interesante... leer más

AGENDA SEMANAL
Recital de Sergio Dalma ; 
jueves 19 
- - - - - - - - - - - - - - 
Segismundo Toxicómano 
presenta en concierto su nuevo 
trabajo ‘Una Bala’ ; viernes 20 
- - - - - - - - - - - - - - 
Representación de “Noviembre” 
en el Palacio de Festivales ; 
viernes 20 
- - - - - - - - - - - - - - 
Concierto de Tego Calderón ; 
viernes 20 
- - - - - - - - - - - - - - 
Concierto de Varsovia en 
Santander ; viernes 20 
- - - - - - - - - - - - - - 
Concierto de King Wolf & The 
Hound Dogs en Santoña ; 
sábado 21 
- - - - - - - - - - - - - - 
Concierto de Inma Serrano en 
Liencres ; sábado 21 
- - - - - - - - - - - - - - 
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Alumnos de 12 países analizan los cambios en 
las ciudades portuarias y los desafíos en las 
relaciones puerto-ciudad 
hace 35 mins 

 
Veinticinco alumnos de doce nacionalidades distintas analizarán los 
cambios de las ciudades portuarias y los desafíos en las relaciones puerto-
ciudad en el Seminario 'La ciudad portuaria: globalización y desarrollo 
sostenible', que la Universidad Internacional Menéndez Pelayo (UIMP), la 
Universidad de Cantabria (UC), la Autoridad Portuaria de Santander (APS) y 
RETE celebrarán en Cartagena de Indias (Colombia) desde hoy y hasta el 
próximo viernes.  

El curso, organizado en colaboración con la Agencia Española de Cooperación 
Internacional para el Desarrollo (AECID), la Embajada de España en Colombia y la 
Comisión Interamericana de Puertos de la Organización de Estados Americanos, estará 
dirigido por el presidente de la Autoridad Portuaria de Santander, Christian Manrique, y el 
profesor de Urbanismo y Proyecto Urbano del Instituto Universitario de Arquitectura de 
Venecia Rinio Bruttomesso. 

El seminario, incluido en la programación del Aula del Mar "Rector Jordá" --iniciativa 
académica promovida por la UIMP, la UC y la APS--, estará organizado en cuatro sesiones 
de trabajo en las que se alternarán las clases teóricas y los debates con talleres prácticos. 

En ambos casos, todas las actividades estudiarán la actividad portuaria y sus 
manifestaciones sobre la dinámica urbana, así como la interacción existente entre puerto y 
ciudad en la economía, el medio ambiente, la identidad cultural o el territorio, informó la 
UIMP en un comunicado. 

Asimismo, el curso reflexionará sobre las condiciones singulares del espacio portuario, los 
problemas de organización territorial que afectan a estas infraestructuras, sus retos 
espaciales presentes y futuros o los modelos empleados para su planificación y 
organización. 

El seminario también examinará las principales tipologías, tendencias y ejemplos de 
actuaciones destinadas a la reconversión de fachadas marítimo-portuarias para usos 
urbanos y ciudades, el diseño y los criterios de actuación y gestión con los que han sido 
desarrollados, así como los resultados alcanzados. 

Por el Centro de Formación de la Cooperación Española de Cartagena de Indias, donde se
celebrará el Seminario 'La ciudad portuaria: globalización y desarrollo sostenible', pasarán 
a lo largo de cuatro días destacados profesionales en la materia como, por ejemplo, el 
profesor de Política Económica de la Universidad de Barcelona Joan Alemany; el secretario 
de la Comisión Interamericana de Puertos de la Organización de Estados Americanos, 
Carlos Gallegos; el director de Operaciones y Servicios Portuarios de la APS, David 
Marcano, o la jefe de Protección Ambiental de la Sociedad Portuaria de Santa Marta 
(Colombia), Martha Serrano. El programa del curso se completará con una visita guiada al 
Puerto de Cartagena de Indias. 
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Alumnos de 12 países analizan los cambios 
en las ciudades portuarias y los desafíos en 
las relaciones puerto-ciudad  
17 del 11 de 2009  
 
En Cartagena de Indias (Colombia), en un seminario organizado por la UIMP, la UC, la APS y 
RETE que se celebrará hasta el viernes  
 
 
 
Veinticinco alumnos de doce nacionalidades distintas analizarán los cambios de las ciudades 
portuarias y los desafíos en las relaciones puerto-ciudad en el Seminario "La ciudad portuaria: 
globalización y desarrollo sostenible", que la Universidad Internacional Menéndez Pelayo 
(UIMP), la Universidad de Cantabria (UC), la Autoridad Portuaria de Santander (APS) y RETE 
celebrarán en Cartagena de Indias (Colombia) desde hoy y hasta el próximo viernes. 
 
El curso, organizado en colaboración con la Agencia Española de Cooperación Internacional para 
el Desarrollo (AECID), la Embajada de España en Colombia y la Comisión Interamericana de 
Puertos de la Organización de Estados Americanos, estará dirigido por el presidente de la 
Autoridad Portuaria de Santander, Christian Manrique, y el profesor de Urbanismo y Proyecto 
Urbano del Instituto Universitario de Arquitectura de Venecia Rinio Bruttomesso. 
 
El seminario, incluido en la programación del Aula del Mar "Rector Jordá" --iniciativa académica 
promovida por la UIMP, la UC y la APS--, estará organizado en cuatro sesiones de trabajo en las 
que se alternarán las clases teóricas y los debates con talleres prácticos.  
 
En ambos casos, todas las actividades estudiarán la actividad portuaria y sus manifestaciones 
sobre la dinámica urbana, así como la interacción existente entre puerto y ciudad en la economía, 
el medio ambiente, la identidad cultural o el territorio, informó la UIMP en un comunicado.  
 
Asimismo, el curso reflexionará sobre las condiciones singulares del espacio portuario, los 
problemas de organización territorial que afectan a estas infraestructuras, sus retos espaciales 
presentes y futuros o los modelos empleados para su planificación y organización.  
 
El seminario también examinará las principales tipologías, tendencias y ejemplos de actuaciones 
destinadas a la reconversión de fachadas marítimo-portuarias para usos urbanos y ciudades, el 
diseño y los criterios de actuación y gestión con los que han sido desarrollados, así como los 
resultados alcanzados. 
 
Por el Centro de Formación de la Cooperación Española de Cartagena de Indias, donde se 
celebrará el Seminario "La ciudad portuaria: globalización y desarrollo sostenible", pasarán a lo 
largo de cuatro días destacados profesionales en la materia como, por ejemplo, el profesor de 
Política Económica de la Universidad de Barcelona Joan Alemany; el secretario de la Comisión 
Interamericana de Puertos de la Organización de Estados Americanos, Carlos Gallegos; el director 
de Operaciones y Servicios Portuarios de la APS, David Marcano, o la jefe de Protección 
Ambiental de la Sociedad Portuaria de Santa Marta (Colombia), Martha Serrano. El programa del 
curso se completará con una visita guiada al Puerto de Cartagena de Indias. 
E.P.

10 Votar . . .

Noticias relacionadas 
El Puerto de Santander realiza la transferencia electrónica de datos al 100%  ::: Leer más...  
 
El PGOU de Santander preve un balneario y un puerto deportivo en San Martín  ::: Leer más...  
 
La naviera UECC operará la nueva línea trailer entre Santander y el puerto belga de Zeebrugge ::: 

Leer más...  
 
Honda continuará usando el puerto de Santander para la entrada de sus vehículos en España ::: Leer 

más...  
 
RETE colaborará con el centro internacional de tecnología y administración portuaria de Santander ::: 

Leer más...  
 

 

 

Última Hora 

13:38:58 ::: 
Economía/Empresas.- Time 

Warner segregará su división 
de Internet AOL el próximo 9 
de diciembre  
 
13:38:58 ::: Las Cortes 
Valencianas convocan para el 
miércoles 25 el pleno que 
permitirá la designación de 
Pajín como senadora  
 

liga bbva (1ª) liga adelante (2ª)

  

 

anterior siguiente todas Quiniela

JORNADA 12 (15 NOV 2009) 

F Levante 3 - 2 Girona C

F Córdoba 2 - 0 Salamanca C

F Hércules 1 - 0 Numancia C

F Recreativo 2 - 0 Huesca C

F Albacete 0 - 0 R. Sociedad C

F Cartagena 0 - 2 Gimnástic C

F R.Vallecano 2 - 0 Murcia C

F R. Unión 0 - 0 Las Palmas C

F Castellón 0 - 2 Elche C

F Betis 1 - 1 Celta C

F Villarreal 2 - 0 Cádiz C

Santander cambiar

Jueves 19 
 10° 20°

15%

Viernes 20 
 12° 19°

25%
Sábado 21 

 13° 21°
55%

Domingo 22 
 12° 17°

45%
Lunes 23 

 9° 17°
20%

Martes 24 
 8° 17°

20%
Miércoles 25 

 10° 17°
45%

Fuente: AEMET Ofrecido por 

Nov-2009 
Lun Mar Mie Jue Vie Sáb Dom

1
2 3 4 5 6 7 8
9 10 11 12 13 14 15

16 17 18 19 20 21 22
23 24 25 26 27 28 29
30

Página 1 de 317 de Noviembre de 2009 | Crónica de Cantabria | Universidad Menéndez Pelayo

19/11/2009http://es.eprensa.com/cgi-bin/show_article.cgi?dir=20091117&file=nwes1::80.34.38....



 

El Centro Internacional de Tecnología 
Portuaria de Santander se presenta en 
Colombia donde tendrá una sede 
hace 43 mins 

El presidente de la Autoridad Portuaria de Santander, Christian Manrique, 
presentó hoy internacionalmente el 'Centro Internacional de Tecnología y 
Administración Portuaria (CITAP) de Santander en la que será una de sus 
sedes en el mundo, Colombia.  

El CITAP, que además de en Colombia tendrá también presencia en Uruguay 
(Montevideo), Panamá, y Estados Unidos (Washington), cuenta con el apoyo de 
importantes organismos como RETE (Asociación para la colaboración entre Puertos y 
Ciudades) o AECID (Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo). 

El Centro se constituirá como una iniciativa mixta, fruto de una alianza entre entidades 
públicas y privadas entre las que se encuentran el Gobierno de Cantabria, la Universidad 
de Cantabria, la Fundación Instituto Hidráulica Ambiental, la Universidad Internacional 
Menéndez Pelayo, Puertos del Estado, la Organización de Estados Americanos CIP, la 
Autoridad Portuaria de Santander, operadores portuarios, empresas de ingeniería y 
consultoría, empresas constructoras, entidades financieras y proveedores de 
equipamientos. 

La presentación tuvo lugar en el marco de celebración del seminario 'La Ciudad Portuaria: 
globalización y desarrollo sostenible', organizado por la Autoridad Portuaria de Santander 
en colaboración con Puertos del Estado, RETE, la Universidad Internacional Menéndez 
Pelayo, la Universidad de Cantabria y la Comisión Interamericana de Puertos en el que, a 
pesar de las más de 120 solicitudes presentadas, pudieron participar 23 alumnos de 15 
nacionalidades diferentes. 

Manrique, que hizo una exhaustiva presentación del CITAP y de cuáles son sus objetivos, 
agradeció "el importante apoyo que este centro, tan necesario para el desarrollo del futuro 
portuario, está recibiendo tanto de entidades públicas como privadas de todo el mundo". 

El presidente del Puerto de Santander aseguró que "nadie quiere quedarse fuera" lo que 
demuestra "la confianza del sector en un proyecto que se basa en la necesidad de formar 
adecuadamente a los futuros trabajadores". 

Por su parte, la directora de la Agencia Española de Cooperación Internacional para el 
Desarrollo, Ana Conrado, alabó la creación del CITAP "como elemento innovador para la 
mejora del sector portuario" y trasladó el apoyo del centro que dirige al tiempo que anunció 
la firma de un acuerdo de colaboración entre la APS y AECID para el desarrollo de este 
centro. 

A su vez, Rinio Bruttomesso, profesor de urbanismo y proyecto urbano del Instituto 
Universitario de Arquitectura de Venecia y director del comité científico de RETE, destacó 
el "habitual liderazgo" del Puerto de Santander en materia Puerto-Ciudad. 

PROYECTO DOCENTE Y DE INVESTIGACIÓN 

El CITAP, que tendrá su sede principal en el Faro de la Cerda (Santander) y que contará 
con otras satélite en diversos puntos geográficos como Washington, Colombia, Panamá o 
Montevideo, engloba un proyecto docente y de investigación inspirado en el concepto de 
'Universidad Corporativa', instrumento que aúna dos mundos "normalmente alejados", el de 
la la universidad y la empresa. 

El Centro, que comenzará a desarrollar sus primeras actividades en 2010, constituye el 
"desarrollo natural" de las actividades que se vienen organizando en el marco del 'Aula del 
Mar Rector Jordá', iniciativa académica de proyección internacional promovida por la 
Universidad de Cantabria, la Universidad Internacional Menéndez Pelayo, Puertos del 
Estado y la Autoridad Portuaria de Santander, destinada a la reflexión y divulgación de la 
problemática marítima, especialmente en materia de puertos, transporte marítimo y 
logística. 

El objetivo es instituir un operador líder en capital intelectual que, alineado con las 
demandas del sector, se sitúe como centro de referencia internacional, en materia de 
producción, stock y difusión de conocimiento en aquellas áreas de actividad propias del 
mismo. 

Conforme a esta visión, la misión fundamental del CITAP será la de contribuir al progreso y 
modernización del sector portuario mediante la promoción y desarrollo de programas, 
proyectos, actividades e iniciativas que favorezcan la creación de capital humano, la 
investigación y la innovación. 
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 Portada >> Cantabria 

 
 RECIBIRÁ EL GALARDÓN EN EL TRANSCURSO DE LA XXVII GRAN GALA DE HOSTELERÍA DE CANTABRIA QUE SE 

CELEBRARÁ EL PRÓXIMO 3 DE DICIEMBRE 
El periodista Manuel Martín Ferrand, Premio Horeca 2009 por 
su contribución a la promoción de Cantabria 
 
El periodista y experto en gastronomía Manuel Martín Ferrand ha sido galardonado con el 
Premio Horeca, una distinción que otorga la Asociación Empresarial de Hostelería de 
Cantabria (AEHC) a aquellas personas o entidades que, sin tener relación directa con el 
mundo del turismo, hayan contribuido a la promoción de Cantabria. 

Martín Ferrand conoció esta madrugada la decisión del jurado, formado por los miembros 
de la Junta Permanente de la AEHC y los directores de los principales medios de 
comunicación de la comunidad autónoma. 

El jurado del Premio Horeca propuso más de veinte candidaturas, aunque -después de 
tres rondas de votaciones- el apoyo mayoritario recayó en Martín Ferrand 

El Premio Horeca 2009, ha ido cultivando con mayor dedicación su faceta como experto 
gastrónomo, ámbito en el que Cantabria siempre ha estado muy presente en sus 
artículos y recomendaciones desde los medios. Los veranos en la casa de Castañeda de 
este cántabro de adopción le han permitido conocer de manera exhaustiva la excelente 
gastronomía de Cantabria. 

Martín Ferrand recibirá el Premio Horeca en el transcurso de la XXVII Gran Gala de 
Hostelería de Cantabria, que tendrá lugar el próximo jueves, 3 de diciembre, en el Palacio 
de Exposiciones de Santander. El Presidente de la AEHC, Emérito Astuy Martínez, será 
la persona encargada de entregarle el galardón al periodista. 

El acto comenzará a partir de las 21,00 horas, y contará con la presencia de las principales autoridades regionales y 
municipales, empresarios, representantes de los medios de comunicación de Cantabria, trabajadores del sector y 
amigos de la Asociación Empresarial de Hostelería de Cantabria (AEHC). 

Otras personas o entidades premiadas con el Horeca han sido Emilio Botín, David Bustamante, la UIMP, el Palacio de 
la Magdalena, Alfonso Ussía y el Real Racing Club. 

El premio Horeca consiste en una escultura en bronce elaborada por el artista cántabro José Cobo Calderón. 

TRAYECTORIA PROFESIONAL 

Los inicios profesionales de Martín Ferrand fueron en la prensa escrita, debutando en El Diario de Cádiz. 
Posteriormente, escribió durante un corto periodo en el diario Pueblo y más adelante pasa al mundo de la radio 
colaborando con Radio Popular de Madrid. 

En 1960 ingresó en Televisión española como redactor de los servicios informativos. A lo largo de la décadas de los 
sesenta y setenta presenta y dirige numerosos programas en la cadena pública. Paralelamente trabaja en la Cadena 
SER, emisora en la que participa en la creación de Matinal SER (1964), Hora 25 (1972) y Hora 20. 

Por su parte, dirige, entre 1973 y 1975 Nuevo Diario y Diario de Barcelona. Tras abandonar televisión, en 1982 funda 
la cadena Antena 3 de Radio, de la que se convierte en director general y que en pocos años consigue el liderazgo de 
audiencia. En 1989 fue nombrado Director General de Antena 3 Televisión y permanece al frente de ambos medios 
hasta su dimisión en julio de 1992. 

En los siguientes años pasa a colaborar con la Cadena COPE, en el programa La Linterna y luego en La Mañana de 
Cope, hasta 2002 en que abandona la emisora. 

Actualmente escribe una columna diaria en ABC y en estrelladigital.es. Desde 2002 colabora en el programa 
Protagonistas, primero en Onda Cero y luego en Punto Radio. 

Manuel Martín Ferrand 
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Seleccionar idioma

Martín Ferrand, Premio Horeca por la 
promoción de Cantabria 

Recibirá el galardón en el transcurso de la Gran Gala de Hostelería de Cantabria que se 
celebrará el 3 de diciembre 

El periodista y experto en gastronomía Manuel Martín Ferrand ha sido 
galardonado con el Premio Horeca, una distinción que otorga la Asociación 
Empresarial de Hostelería de Cantabria (AEHC) a aquellas personas o entidades
que, sin tener relación directa con el mundo del turismo, hayan contribuido a la 
promoción de Cantabria. Martín Ferrand conoció la madrugada de este 
miércoles la decisión del jurado, formado por los miembros de la Junta 
Permanente de la AEHC y los directores de los principales medios de 
comunicación de la comunidad autónoma. El jurado del Premio Horeca propuo 
más de veinte candidaturas, aunque -después de tres rondas de votaciones- el 
apoyo mayoritario recayó en Martín Ferrand 
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El Premio Horeca 2009, ha ido
cultivando con mayor dedicación su
faceta como experto gastrónomo,
ámbito en el que Cantabria siempre
ha estado muy presente en sus
artículos y recomendaciones desde
los medios. Los veranos en la casa de
Castañeda de este 'cántabro de
adopción' le han permitido conocer
de manera exhaustiva la excelente
gastronomía de Cantabria. 

Martín Ferrand recibirá el Premio
Horeca en el transcurso de la XXVII
Gran Gala de Hostelería de
Cantabria, que tendrá lugar el
próximo jueves, 3 de diciembre, en el
Palacio de Exposiciones de
Santander. El Presidente de la AEHC,
Emérito Astuy Martínez, será la
persona encargada de entregarle el
galardón al periodista. 

El acto comenzará a partir de las 21,00 horas, y contará con la presencia de las
principales autoridades regionales y municipales, empresarios, representantes
de los medios de comunicación de Cantabria, trabajadores del sector y amigos de
la Asociación Empresarial de Hostelería de Cantabria (AEHC). 

Otras personas o entidades premiadas con el Horeca han sido Emilio Botín,
David Bustamante, la UIMP, el Palacio de la Magdalena, Alfonso Ussía y el Real
Racing Club. El premio Horeca consiste en una escultura en bronce elaborada
por el artista cántabro José Cobo Calderón. 

Trayectoria profesional 
 

Los inicios profesionales de Martín Ferrand fueron en la prensa escrita,
debutando en El Diario de Cádiz. Posteriormente, escribió durante un corto
periodo en el diario Pueblo y más adelante pasa al mundo de la radio
colaborando con Radio Popular de Madrid. 

En 1960 ingresó en Televisión española como redactor de los servicios
informativos. A lo largo de la décadas de los sesenta y setenta presenta y dirige
numerosos programas en la cadena pública. Paralelamente trabaja en la Cadena
SER, emisora en la que participa en la creación de Matinal SER (1964), Hora 25
(1972) y Hora 20. 
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Por su parte, dirige, entre 1973 y 1975 Nuevo Diario y Diario de Barcelona. Tras
abandonar televisión, en 1982 funda la cadena Antena 3 de Radio, de la que se
convierte en director general y que en pocos años consigue el liderazgo de
audiencia. En 1989 fue nombrado Director General de Antena 3 Televisión y
permanece al frente de ambos medios hasta su dimisión en julio de 1992. 

En los siguientes años pasa a colaborar con la Cadena COPE, en el programa La
Linterna y luego en La Mañana de Cope, hasta 2002 en que abandona la
emisora. 

Actualmente escribe una columna diaria en ABC y en estrelladigital.es. Desde
2002 colabora en el programa Protagonistas, primero en Onda Cero y luego en
Punto Radio. 
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La competencia para la excelencia  
Las candidaturas de Santander y Santiago se perfilan como principales rivales para la institución asturiana 

 

Chus NEIRA  
 
La carrera de la excelencia universitaria es jugosa, incierta y un tanto indefinida. El nuevo modelo universitario 
con el que sueña Madrid para todo el Estado, el que parte de Europa ya ha puesto en marcha, el de la 
calidad, la innovación y la agregación, es el que saldrá premiado el próximo día 30 tras las definitivas pruebas 
del próximo miércoles con la selección de unas cuantas universidades españolas para recibir el sello de 
Campus de Excelencia Internacional. No se sabe cuántas lograrán entrar en el club, pero sí que las que lo 
logren tendrán lluvia de millones en forma de subvenciones y préstamos de interés cero del Ministerio de 
Educación y del de Innovación.  
 
Por ahora, Asturias ha pasado el primer corte y tendrá que competir con otras catorce universidades. Todas 
ellas, y la Universidad de Oviedo no es una excepción, se presentan con un programa lo suficientemente 
abierto como para abarcar el mayor número de áreas de conocimiento. La defensa del proyecto es, en este 
sentido y salvo excepciones, global, se trata de defender las posibilidades de excelencia de toda la institución 
universitaria. Pero también la mayor parte de candidatas apuestan por programas concretos, que es, al final, 
lo que persigue premiar el Campus de Excelencia Internacional, un Campus, no toda la institución.  
 
A las incógnitas sobre el resultado final de la selección sólo cabe enfrentar las quinielas que circulan en los 
círculos académicos y que dejan para Asturias algún que otro lugar para la esperanza y los focos puestos en 
dos competidores: Santander y Santiago de Compostela.  
 
De las quince candidatas, casi todas dan por hecho que la Autónoma de Barcelona obtendrá la excelencia en 
primer lugar. Su proyecto, presentado bajo el título «Barcelona Nanotechnology Cluster-Bellaterra», se apoya 
en un equipamiento de primer nivel, el sincrotón ALBA, se asocia con los hospitales del territorio y añade una 
deriva solidaria con un proyecto de Ciencias Sociales y de la Cooperación Internacional. Sí. Los catalanes lo 
tienen todo y también podrían tener otra Universidad dentro del club de la excelencia. Frente a la Pompeu 
Fabra y la Rovira i Virgili, la que más papeletas tendría en ese supuesto sería la alianza que forman la 
Universidad de Barcelona y la Politécnica de Catalunya, cuyo proyecto «Barcelona knowledge campus» 
promete convertirse en verdadero motor económico de la ciudad y captar talento internacional apoyado en el 
área de las Ciencias y Tecnologías de la Vida, es decir, de la Salud.  
 
Los madrileños también cuentan con puntuar dos veces. De ser así, los proyectos más apetitosos parecen los 
de la Autónoma y la Complutense, frente a la Politécnica y la Carlos III. De todas ellas, es la Universidad 
Complutense de Madrid la que echa el resto con un proyecto que integra cinco «clusters» (asociaciones de 
tejido investigador y empresarial) y se cuelga la medalla de concentrar en su campus el 10% de la 
investigación que se produce en España.  
 
Si es correcta la tesis que aventura un reparto equilibrado por todo el territorio, Andalucía se llevaría otra 
excelencia universitaria. Con tres proyectos (Sevilla, Granada, Córdoba) los granadinos parten con más 
papeletas que el resto. Su área de interés es la de las tecnologías sanitarias e insisten en la exportación 
internacional.  
 
Como todas las universidades finalistas, tienen un área distinguida por Madrid en I+D+i que, en este caso, 
arrebató a Asturias la posibilidad de impulsar su área de Biomedicina.  
 
La Universidad de Valencia y su Politécnica, también en torno a los asuntos sanitarios, podría compensar 
definitivamente el eje levantino (tienen un llamativo Observatorio de la Autonomía Personal y de la 
Dependencia) y, de ser siete las plazas finalmente asignadas, quedaría una opción para el territorio Norte.  
 
La buena noticia, y la sorpresa, fue que el País Vasco no logró llegar a la final. La mala, que Asturias, de 
darse la oportunidad de pelear por esa séptima plaza, lo hará con gallegos y cántabros.  
 
La candidatura gallega es la de Santiago de Compostela. De nuevo está dedicada a la Salud, un área que 
Asturias también defiende. Ellos se especializan en las Ciencias y Tecnologías de la Vida y sacan a relucir en 
su proyecto la idea de que convertir toda la ciudad, la tan universitaria Santiago, en campus. Por último, 
Cantabria ha visto cómo sus órganos de gobierno regionales se volcaban con su candidatura. Tiene un 
respaldo oficial, votado y aprobado en el Parlamento. Tiene, también, un socio de la importancia de la 
Universidad Internacional Menéndez Pelayo, asociada con ella en esta causa y la mirada puesta en la mar. 
Su área de interés es la Ingeniería Marítima y cuentan con el apoyo de la Agencia Estatal de Meteorología y 
del Instituto Oceanográfico. 
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NOTICIA AMPLIADA 

ENCUENTROS 

Alumnos de doce nacionalidades analizarán 
los cambios de las ciudades portuarias y los 
desafíos en las relaciones puerto-ciudad 
Universidad Internacional Menéndez Pelayo 
Veinticinco alumnos de doce nacionalidades distintas analizarán los 
cambios de las ciudades portuarias y los desafíos en las relaciones 
puerto-ciudad en el Seminario La ciudad portuaria: globalización y 
desarrollo sostenible, que la Universidad Internacional Menéndez 
Pelayo (UIMP), la Universidad de Cantabria (UC), la Autoridad Portuaria 
de Santander (APS) y RETE celebran en Cartagena de Indias 
(Colombia). 
19/11/2009 

       
 
El curso, organizado en colaboración con la Agencia Española de 
Cooperación Internacional para el Desarrollo (AECID), la Embajada de 
España en Colombia y la Comisión Interamericana de Puertos de la 
Organización de Estados Americanos, estará dirigido por el presidente 
de la Autoridad Portuaria de Santander, Christian Manrique, y el profesor 
de Urbanismo y Proyecto Urbano del Instituto Universitario de 

Arquitectura de Venecia Rinio Bruttomesso.  
 
El seminario, incluido en la programación del Aula del Mar Rector Jordá -iniciativa académica promovida por la UIMP, la 
UC y la APS-, estará organizado en cuatro sesiones de trabajo en las que se alternan las clases teóricas y los 
debates con talleres prácticos. En ambos casos, todas las actividades estudian la actividad portuaria y sus 
manifestaciones sobre la dinámica urbana, así como la interacción existente entre puerto y ciudad en la economía, el 
medio ambiente, la identidad cultural o el territorio.  
 
Asimismo, el curso reflexiona sobre las condiciones singulares del espacio portuario, los problemas de 
organización territorial que afectan a estas infraestructuras, sus retos espaciales presentes y futuros o los modelos 
empleados para su planificación y organización. El seminario también examinará las principales tipologías, tendencias y 
ejemplos de actuaciones destinadas a la reconversión de fachadas marítimo-portuarias para usos urbanos y ciudades, el 
diseño y los criterios de actuación y gestión con los que han sido desarrollados, así como los resultados alcanzados.  
 
Por el Centro de Formación de la Cooperación Española de Cartagena de Indias, donde se celebra el Seminario La 
ciudad portuaria: globalización y desarrollo sostenible, están pasando a lo largo de estos cuatro días destacados 
profesionales en la materia como, por ejemplo, el profesor de Política Económica de la Universidad de Barcelona Joan 
Alemany; el secretario de la Comisión Interamericana de Puertos de la Organización de Estados Americanos, Carlos 
Gallegos; el director de Operaciones y Servicios Portuarios de la APS, David Marcano, o la jefe de Protección Ambiental 
de la Sociedad Portuaria de Santa Marta (Colombia), Martha Serrano. El programa del curso se completa con una visita 
guiada al Puerto de Cartagena de Indias.  

Logo de la UIMP 

Hasta mañana participarán en 
Cartagena de Indias (Colombia) 
en el Seminario "La ciudad 
portuaria: globalización y 
desarrollo sostenible", 
organizado por la UIMP, la UC, 
la APS y RETE 
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Comunicación. LCómo
era la propaganda en
tiempos del Barroco?

El historiador francés
= Roger ChaWmr ofrece hoy ea

el Hospital de los Venerables
la conferencia titulada Barro-
co: modelos culturales, comu-
nicación y propaganda, den-
tro de un cielo organizado por
Focus-Abengoa y]a UIMP.
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LA FUNDACIÓN FOCUS Y LA UIMP CELEBRAN ESTA SEMANA SU CITA ANUAL EN EL HOSPITAL DE LOS VENERABLES

Eco y Díaz Yanes, en la Escuela de Barroco
SEVILLA ~ La Fundación Foeus-
Abengoa, con la Universidad In-
ternacional Menéndez Pelayo
(UIMP), organiza desde hoy 
hasta el próximo jueves la sexta
edición de la Escuela de Barro-
co, Barroco y Comunicación, en
el Hospital de los Venerables.

Durante cuatro días, especia-
listas en Historia de la Cultura, la
Comunicación y el Peñodismo
ahondarán en el origen de la ac-
tividad periodística en Europa, y
reflexionarán sobre algunos tópi-
co que han atraído siempre el in-
terés de los estudiosos: ¿Cómo con-
siguió el monarca absoluto con-
vencer a nobles y plebeyos de su

poder inspirado por la divinidad?,
¿qué estrategias propagandísticas,
basadas en las bellas artes, las le-
tras y la esctitum se pusieron al ser-
vicio de la eonstrucoión de la ima-
gen pública del monarca?, Les el pe-
riodismo, que aparece en la his-
toria europea con la Edad Mo-
derna, un elemento cómplice más
en esta gigantesca campaña de
promoción?

Hoy, a las 18.30 horas, Anabel
Morillo Le(in, directora géneral de
la Fundaeión Focus-Abengoa,
inaugurará las jornadas junto aAn-
tonio Miguel Bernal Rodríguez,
presidente del Consejo Académi-
co de la UIMP-Sevilla y catedráti- Umberto Eco.

co de la Escuela Universitaria de
Historia e Instituciones Econó-
micas de la Universidad de Sevi-
11~ A continuación, el historiador
franeés Roger Chartier, máximo
representante del FÉcole des Hau-
tes Études en Sciences Sociales de
París, y director de la sexta edición
de la escuela, pronunciarA la
conferencia inaugural Barroco:
modelos cu/tara/es, comunica-
ción y propaganda. La entrada a
la ponencia es libre y gratuita
hasta completar el aforo.

Puede consultar el pro-/grama completo en la web
w’,e,P~,fo¢o& abeagaa.ea
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Vivir en Sevilla

● ESCUELA DE BARROCO Des-
de hoy al 19 de noviembre en la Fundación
Focus-Abengoa (Hospital de los Venera-
bles, Plaza de los Venerables, 8). Inaugura-
ción a las 18:30. ‘www.focus.abengoa.es’.

S. V.

La Fundación Focus-Abengoa, en
colaboración con la Universidad
Internacional Menéndez Pelayo
(UIMP), organizan desde hoy y
hasta el 19 de noviembre la sexta
edición de la Escuela de Barroco,
Barroco y Comunicación, en el
Hospital de los Venerables. Duran-
te cuatro días, destacados especia-
listas en Historia de la Cultura, la
Comunicación y el Periodismo, co-
moelescritorysemióticoUmberto
Eco y el cineasta Agustín Díaz Ya-
nes, ahondarán en el origen de la
actividadperiodísticaenEuropa,y
reflexionarán sobre algunos tópi-
cos que han atraído siempre el in-
terés de los estudiosos.

La participación del escritor y
catedrático italiano Umberto Eco,
–miércoles 18 con la conferencia
Enciclopedia barroca y enciclope-
dia electrónica (20:00)– es espe-
cialmente relevante ya que ese
mismo día, a las 12:00, habrá sido
investido Doctor Honoris Causa,
en el Paraninfo de la Hispalense.

Hoy, a las 18:30, Anabel Mori-
llo León, directora general de la
Fundación Focus-Abengoa, inau-
gurará las jornadas junto a Anto-

nio Miguel Bernal Rodríguez,
presidente del Consejo Académi-
co de la UIMP-Sevilla y catedráti-
co de la Escuela Universitaria de
Historia e Instituciones Económi-
cas de la Universidad de Sevilla. A
continuación, el historiador fran-
cés Roger Chartier, máximo re-
presentante del L’École des Hau-
tes Études en Sciences Sociales de
París, y director de la sexta edi-
ción de la Escuela, pronunciará la
conferencia Barroco: modelos cul-
turales, comunicación y propagan-
da. La entrada al acto inaugural y
a la posterior ponencia es libre
hasta completar el aforo.

Mañana martes, dentro del blo-
que Arte e ingenio al servicio de la
propaganda barroca, participan:
Sagrario López (U. La Coruña,
10:00) y Richard L. Kagan (Johns
Hopkins University, 11:00). Por la
tarde, 16:30, abrirá la sesión En
los márgenes del modelo de comu-
nicación barroco, André Belo
(Université Rennes 2). A las
17:30, se celebrará una mesa re-
donda, intervienen: Roger Char-
tier, Richard L. Kagan, André Belo
y Sagrario López Poza.

Moderará el acto de mañana
Carmen Espejo, que el miércoles
18 abrirá la sesión Modelos y con-
tramodelos en el periodismo barro-
co (10:00). En la jornada del
miércoles participarán también:
Joad Raymond (East Anglia Uni-
versity, 11:30) y Mario Infelise
(Università di Venezia, 16:30).
Destaca en este día la mesa re-
donda, 18:00, sobre Semiótica y
Barroco, que precede a la confe-
rencia magistral de Umberto Eco.

El último día, jueves 19, abren la
sesión de periodismo en el Barro-
co los profesores de la Universi-
dad Pompeu Fabra Jaume Guilla-
met (10:00) y Javier Díaz Noci
(11:30). Continuará la tarde con
Lo Barroco en el cine, a cargo del di-
rector de cine Agustín Díaz Yanes
(16.30) y la mesa redonda Contar
el Barroco hoy (17.30). Clausurará
el encuentro Henry Ettinghausen
con la ponencia Prensa amarilla y
Barroco (19:00).

Umberto Eco investido
Doctor Honoris Causa
Tras el nombramiento del próximo miércoles en la Hispalense, el
catedrático y escritor italiano participa en la Escuela de Barroco

A
QUÍ no habla ya castellano ni el Tato. Cuando te aireas
por esta Torre de Babel en que han convertido a España,
suerte tendrás con que el camarero, el mozo del hotel o
el taxista te conteste de forma entendible. Un taxista
kurdo estuvo a punto un día en Madrid de llevarme a To-

ledo en vez de a Getafe y la otra tarde, un hindú que ni puñetera idea de
dónde se encuentra ese gigantesco hotel que se alza donde antaño es-

taba la ciudad deportiva del Real Madrid. La globalización hace que
tengamos que llevar el intérprete en el bolsillo en nuestro propio país.
Aquí en Sevilla no ha anidado aún esa pandemia, pero todo se andará,
seguro que llegaremos a puerto para que nos encontremos con un ta-
xista de habla ininteligible que no sabe dónde está la calle Feria. Entre
la inmigración que llegó en busca de su Eldorado y la babelización que
nos invade, salir de casa sin el traductor de oficio es una aventura.

de
Luis
Carlos
Peris
lcperis@diariodesevilla.es

LA VENTANA Imprescindible llevar puesto el traductor

● INFORMACIÓN Desde hoy hasta
el miércoles 18 de noviembre. Aula de Gra-
dos de la Facultad de Filología. Sesión
inaugural, el 18 de noviembre por la maña-
na, en el Paraninfo de la Hispalense. Asis-
tencia libre y gratuita.

S. V.

El Grupo de Investigación PASO,
dedicadoalestudiodelapoesíadel
Siglo de Oro, organiza el Simposio
Internacional Góngora (1609-
1615).Desdehoyyhastaelmiérco-

les, la Facultad de Filología acoge-
rá este encuentro en el que los más
destacados especialistas del gon-
gorismo internacional debatirán
sobre distintos aspectos, enfoques
y problemas que suscita la mejor
épocadelpoetaLuisdeGóngora.

Abrirá hoy este encuentro Ro-
bert Jammes (Universidad de Tou-
louse-Le Mirail) con la conferencia
Góngora en el espacio y en el tiempo
(11:00).Leseguiráncuatroponen-
cias a cargo de Antonio Pérez
Lasheras (Universidad de Zarago-
za) con El romance de Góngora Clo-

ris, el más bellos grano... (12:30);
Begoña López Bueno y Juan Ma-
nuel Daza (Universidad de Sevilla)
con 1613-1615, dos fechas para la
polémica (17:00); y Juan Montero
(Universidad de Sevilla) con una
ponencia sobre Rodrigo Fernández
de Ribera, autor de unas décimas
malatribuidasaGóngora(19:00).

Las intervenciones de expertos
continuarán mañana con Nadine
Ly (Universidad de Burdeos), a las
10:00, con De artículos y pronom-
bres: poesía gongorina de la gramá-
tica,1609-1615.

Simposio sobre Góngora

D. S.Umberto Eco.

Convocatorias Para Mañana

Música en directo y
cine en Tres Culturas

La Fundación Tres Culturas
organiza mañana martes
una proyección especial de
la película Las aventuras del
príncipe Achmed, de Lotte
Reiniger (Alemania, 1926),
ambientada por la música
en directo del grupo Arsénio
Martins & Aroma Jazz Trío.

● Pabellón Hassan II, C/ Max
Planck, 2. 20:30

Una proyección

Un concierto

SEVILLA
HOY

TEATRO UNIVERSITARIO
EN SALA CERO
21:00 · C/ SOL, 5 Representación
del grupo Bulubú de De huma-
nos y otras especies. 6 euros.

Entrega de premios
19:30 La Federación Católica de
Asociaciones de Padres de
Alumnos de Sevilla (Fecapa)
entrega los Premios Lux et Ve-
ritas. Entre los galardonados se
encuentran Carlos Navarro
Antolín y Carmen Gavira, jefe
de sección y redactora, respec-
tivamente, de Diario de Sevilla.
Real Alcázar.

Semana de la Solidaridad
Hasta el 22 de noviembre pue-
den entregarse alimentos no
perecederos en los centros cí-
vicos, distritos y sedes de em-
presas municipales.

Puertas abiertas en el CABD
10:00 Hasta las 13:00 podrá visi-
tarse el Centro Andaluz de Bio-
logía del Desarrollo en la UPO.

Mesa redonda
11:00 Banca islámica ¿Un mo-
delo económico alternativo a la
crisis actual? Facultad de Cien-
cias Económicas y Empresaria-
les de la Hispalense.

Mes de Danza
21:00 Espectáculo de Manuel
Cañadas y alumnos del Conser-
vatorio de Danza en la entrada
de la Estación de Santa Justa.

Recital de piano
20:30 Concierto de Rudolf Bu-
chbinder (programa de Robert
Schumann) en el Teatro de la
Maestranza. De 17 a 31 euros.

Concierto de violín y cello
20:30 Yasnytskyy y Vanhuyse en
la Casa de la Provincia. Gratis.

Recital de guitarra en
la Casa de los Pinelo

La Real Academia de Bellas
Artes de Santa Isabel de
Hungría entrega los premios
de la Exposición Nacional de
Otoño y organiza el recital de
guitarra de María Esther
Guzmán (obras de Albéniz).

● C/ Abades, 14. 19:30.

‘La Traviata’ en
Cinefórum Antares

Cinefórum Antares exhibe
mañana la ópera La Tra-
viata, de Franco Zefirelli,
dentro del ciclo de proyec-
ciones en Club Antares La
Ópera Filmada.

● C/ Genaro Parladé, 7. 19:30

Una exhibición
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RSS  

Diario de Sevilla Sevilla Suspenden la investidura como doctor honoris causa de Umberto Eco por enfermedad  

Suspenden la investidura como doctor 
honoris causa de Umberto Eco por 
enfermedad 
Una indisposición del pensador y escritor italiano le impedirá desplazarse a 
Sevilla, donde además tenía previsto dar una conferencia en la Escuela de 
Barroco de Focus y en la UIMP. 

EFE | ACTUALIZADO 17.11.2009 - 12:32 
 

La Universidad de Sevilla ha suspendido el acto 

previsto este miércoles para investir doctor honoris causa al catedrático italiano Umberto Eco 

por enfermedad del escritor.  

 

Fuentes de la Universidad han indicado a Efe que Eco ha sufrido una "indisposición" y que su 

médico le ha recomendado que no viaje, y han apuntado que aún no tienen una fecha fijada 

para el acto.  

 

La investidura y discurso del escritor italiano estaba prevista en la Facultad de Comunicación de 

Sevilla, que este año celebra su vigésimo aniversario.  

 

Umberto Eco, catedrático de Semiótica de la Universidad de Bolonia (Italia), también ha 

cancelado la conferencia magistral prevista para mañana miércoles dentro de la VI Escuela de 

Barroco, que organiza la Fundación Focus Abengoa y que forma parte de los cursos de otoño de 

la Universidad Internacional Menéndez y Pelayo.  

 

El escritor italiano ha sido investido doctor honoris causa por 34 universidades de todo el 

mundo, entre ellas la Complutense (1990), la de Tel Aviv (1994), la de Atenas (1995), la de 

Varsovia (1996), la de Castilla-La Mancha (1997), la Universidad Libre de Berlín (1998) y la 

última fue en 2008 por parte de la Universidad de Uppsala.  

 

El escritor se ha hecho popular a través de dos novelas, una de ellas "El nombre de la 

rosa" (1981), una historia detectivesca que se desarrolla en un monasterio en el año 1327 y 

que fue llevada al cine en 1986 por el director francés Jean-Jacques Annaud, y la otra "El 

péndulo de Foucault" (1988), una fantasía sobre una conspiración secreta de sabios.  

 

En 2000 recibió el Premio Príncipe de Asturias por su calidad intelectual en el ámbito de la 

comunicación y de las humanidades así como por su destacada labor como semiólogo y analista 

crítico de los medios de comunicación, según el jurado.  

 

En febrero de 2000 creó en Bolonia la Escuela Superior de Estudios Humanísticos, conocida en 

el país transalpino como la 'Superescuela', una iniciativa académica sólo para licenciados de alto

nivel destinada a difundir la cultura universal. 

0 comentarios 0 votos

0 comentarios 0 votos

0 COMENTARIOS 

Ver todos los comentarios

Normas de uso 

Este periódico no se 
responsabiliza de las 
opiniones vertidas en esta 
sección y se reserva el 
derecho de no publicar los 
mensajes de contenido 
ofensivo o discriminatorio. 

ENCUESTA 

¿Qué opina de la ubicación de una estatua 
dedicada a Cayetana de Alba en los Jardines 
de Cristina? 

 

Han contestado 3409 personas 

 Me gustan la estatua y la ubicación  

 Me parece bien que le dediquen una estatua, pero 
en otra ubicación  

 No me gusta la estatua, pero no me importa que 
la pongan ahí  

 No estoy de acuerdo con que le dediquen una 
estatua  

VOTAR Ver resultados

ANDALUCÍA DE MODA 
Todo sobre la VI edición del certamen 

ENCUESTA 

¿Qué le parece que la Macarena haya quitado 
las referencias militares de la tumba de 
Queipo de Llano? 

 

Han contestado 4086 personas 

 Me parece acertado y un buen gesto por parte de 
la hermandad.  

 Me parece mal. Queipo está enterrado en la 
basílica como hermano de la hermandad.  

 Bien, aunque tendrían que haberlo hecho antes.  

 Me parece poco. Tendrían que sacar la tumba de 
la basílica.  

 El pasado es el pasado y hay que dejarlo como 
está.  

 Me es indiferente.  

VOTAR Ver resultados

DESCUBRE ANDALUCÍA 
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ROGER CHARTIER HABLÓ DE ’BARROCO Y COMUNICACI(í)N’

Focus analiza el origen
del periodismo en Europa
SEVILLA ~ La Fundación Focus-
Abengoa, en colaboración con la
Universidad Internacional Me-
n6ndez Pelayo, inauguró ayer
una nueva edición de la Escuela
de Barroco que, bajo el título Ba-
rroco y Comurdcación, reunirá
hasta el jueves a destacados es-
pecialistas en Historia de la Cul-
tura y Comunicación para anali-
zar en los Venerables el origen del
periodismo en Europa.

Los especialistas invitados van
a incidir tanto en lo que el perio-
dismo barroco tuvo de servil, como
en su condición de escenario po-
sible para una opinión pública crí-
tica; tanto en sus primeras mani-
festaciones sensacionalistas, como
en aquellas otras más eercanas al
actual concepto de periodismo.

La conferencia inaugural la
pronuneió el historiador francés
Roger Chartier. APERTURA. La conferencia de Roger Chartier abrió la escuela.
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UNIVERSIDAD Y FOCUS

Umberto Eco
suspende
su ~,isita de
nova Sevilla

80/FUA ~ La Universidad de Sevi-
lla ha suspendido el acto previsto
hoy para investir doctor honoñs
causa aI catedrático italiano Um-
berto Eco (Alessandria, Italia-
1932) por enfermedad del escñtor.
Puentes de la Universidad han co-
municado alos medios que Eco ha
sufrido una "indisposición" y que
su médico le ha recomendado que
no viaje, y han apuntado que aún
no tienen una fecha fijada para el
acto. La investidura y discurso del
escritor italiano estaba prevista en
la Facultad de Comunicación de Se~
villa, que este año celebra su vi-
gésimo aniversario.

Umberto Eco, catedrático de
Semiótica de la Universidad de
Bolonia (Italia), también ha can-
celado la conferencia magistral

Umberto Eco.

prevista para esta misma tarde
(20.00 horas) dentro de la VI Es-
cuela de Barroco, que organiza la
Fundación Focus Abengoa y que
forma parte de los cursos de
otoño de la Universidad Inter-
nacional Menéndez y Pelayo.

El escritor italiano ha sido in-
vestido doctor honoris causa por
34 universidades de todo el
mundo, entre ellas la Complu-
tense (1990), la de Tel Aviv
(1994), la de Atenas (1995), la 
Varsovia (1996), la de Castilla-La
Mancha (1997), la Universidad
Libre de Berlín (1998) y la última
fue en 2008 por parte de la Uni-
versidad de Uppsala.
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Cultura y Ocio

Braulio Ortiz / SEVILLA

La Escuela de Barroco, organizada
por la Fundación Focus-Abengoa y
la Universidad Internacional Me-
néndezPelayo,celebróayersuúlti-
majornadaconlaparticipacióndel
director Agustín Díaz Yanes. El ci-
neasta, invitado por haber recrea-
do el siglo XVII en la pantalla con
Alatriste, laadaptacióndelasnove-
las de Arturo Pérez-Reverte, reco-
noció sentir “una gran desazón”
por compartir seminario con
“grandes especialistas en el Barro-
co”, antes de plasmar en una ame-
na ponencia los obstáculos que ro-
deanaunaproduccióndeépoca.

El autor de títulos como Nadie
hablará de nosotras cuando haya-
mos muerto y Sólo quiero caminar
relató que, pese a que Fernando
Trueba ya advertía en su Dicciona-
rio de cine de que el gran peligro de
las películas de época era “perder-
se en la reconstrucción, enredarse
en las cortinas”, él aceptó el encar-
go de enredarse “nada menos que
en las cortinas de nuestro Siglo de
Oro”. Una acción temeraria pero
coherente con un director de cine,
una profesión que Díaz Yanes con-
templaconhumorcomo“unamez-
cla explosiva de fatalismo e irres-
ponsabilidad”.

En la preparación del largome-
traje, el realizador se topó con los
inconvenientes de afrontar un ma-
terial literario “inmensamente po-
pular”. A la ventaja de partir de
una obra que “conoce todo el mun-

do”, un elemento favorable de ca-
ra a la taquilla, le acompañaba el
problema de que cada uno aporta-
ba su versión de cómo debía ser la
película. “En primer lugar, están
los alatristianos, los fanáticos de la
serie. Les puedo asegurar que son
multitud y en general simpáticos,
pero no dejaron de bombardear-
me con indicaciones sobre qué ac-
tor o actriz debía interpretar un
papel, o incluso cómo tenían que

estar peinados. Y después de estre-
nar la película, su ánimo no deca-
yó”, apunta sobre los admiradores
de los libros. A este grupo se les su-
maba todo aquél –dentro de un
amplio abanico que iba desde
“personas anónimas, estudiosos o
compañeros de profesión”– que
creía que un director español no
está “muy dotado” para el cine de
época. “Muchos me remitían al ci-
ne británico, al cine francés, e in-

clusoaElGatopardo, BarryLyndon
u otras joyas del cine histórico”, re-
vela el director madrileño.

Pero Díaz Yanes encontró algu-
nas claves para abordar el reto. En
el proceso de documentación tenía
“las novelas y al propio Pérez-Re-
verte, que no sólo posee una de las
mejores bibliotecas del XVII que
hay en España, sino que además se
la ha leído”. Y, además, el cineasta
contaba con una baza en lo que al

Barroco se refiere, debido a sus es-
tudios universitarios y su licencia-
turaenHistoria.

Un pilar decisivo para concebir
Alatriste fue el contacto con la obra
de Velázquez. “Bastaba con ir al
Pradoconmidirectordefotografía,
Paco Femenía, y decirle: Vamos a
hacer para la película una luz Ve-
lázquez.Claro que ese vamos era un
eufemismo. Significaba: Tienes que
hacer una luz Velázquez”, comenta.
El pintor sevillano sirvió “para la
luz, pero también para el vestuario
o la decoración”. A pesar de contar
con el genio como inspiración, Díaz
Yanestuvoqueaguantarenelroda-
je “un problema añadido”, el “esca-
so conocimiento” que la mayoría
delequipoteníadelaépoca.

Estaba previsto que el Madrid de
los Austrias se recreara en Toledo,
pero la “cantidad de mobiliario ur-
bano moderno y el caos circulato-
rio” hizo que las localizaciones fi-
nales fueran Úbeda y Baeza, Sevi-
lla y la costa de Cádiz. En lo que no
hubo error alguno fue, recuerda
Díaz Yanes, en la elección del re-
parto. Disponer de Viggo Morten-
sen “fue un lujo, no sólo es un actor
superdotado y una estrella, sino un
héroedeacciónmuypuntilloso”;la
entrega de Javier Cámara tras múl-
tiples dudas hizo pensar que “el
Conde-Duque de Olivares se había
reencarnado”, y Juan Echanove
“había nacido para ser Quevedo”,
eraun“granconocedordesuobra”
capaz según el director “de recitár-
telaencuantotedescuidas”.

“Un director es una mezcla explosiva
de fatalismo e irresponsabilidad”
El cineasta Agustín Díaz Yanes cuenta en la Escuela de Barroco de la Fundación Focus los obstáculos y
las curiosidades del rodaje de ‘Alatriste’, la ambiciosa adaptación de las novelas de Arturo Pérez-Reverte

MANUEL GÓMEZAgustín Díaz Yanes, fotografiado en la sede de la Fundación Focus-Abengoa.

LITERATURA La escritora
Ángeles Caso presenta en Sevilla
la novela ‘Contra el viento’, con
la que ganó el Premio Planeta

CÓMIC La Casa de la Provincia
acoge una amplia exposición
dedicada a la dibujante
barcelonesa Sonia Pulido

www.diariodesevilla.es
CINE Consulte en la página web las crónicas e imágenes
del rodaje en Sevilla de la película ‘Knight & Day’

Francisco Camero / SEVILLA

La Feria del Libro Antiguo de Se-
villa –24 casetas en la Plaza
Nueva a partir de hoy y hasta el
próximo 8 de diciembre– cele-
bró ayer en la Casa de la Provin-
cia su tradicional pregón inau-
gural, en esta ocasión a cargo de

José Manuel Caballero Bonald.
El narrador y poeta jerezano hi-
zo su personal alabanza de la
lectura, de los libros que al cabo
de los años son como un “múlti-
ple espejo donde uno se ve refle-
jado y a veces no se reconoce”,
de toda una educación senti-
mental intransferible, en fin.
Pero sobre todo habló de lo que
tocaba celebrar, habló de las li-
brerías de viejo, que empezó a
frecuentar precisamente en esta

ciudad, “hace ya la friolera de
60 años, se dice pronto”. Eran
aquellas visitas “sigilosas”, pro-
pias, dijo Caballero Bonald, de
un “husmeador incipiente”, al-
gunas de cuyas lecturas de en-
tonces son ahora las que mejor
recuerda, según confesó.

Vivió tres etapas en estos lu-
gares “suntuosos” de los que
“tanto hablaban algunos escri-
tores de la Generación del 98”.
La primera fue la de “curioso to-

davía desorientado”. Durante la
segunda buscaba afanosamente
primeras ediciones de escrito-
res españoles de los siglos XIX y
XX. En la tercera y última, el ob-
jetivo era encontrar poesía es-
pañola y francesa “de todos los
tiempos”. Tres etapas que el es-
critor diferencia –y vivió– muy
claramente, pero todas ellas
unidas por el hábito del “ras-
treo” moroso, por su “naturale-
za sensitiva”, por la promesa

continua del “acceso a un mun-
do de imprevistos”, donde “uno
entra a buscar un libro y en-
cuentra otros atractivos”. Todo
eso constituye, para el autor de
la novela Ágata ojo de gato y el
poemario Las adivinaciones, en-
tre muchas otras obras, la expe-
riencia de entrar en esos lugares
donde a veces encontró también
entrañables amistades que le
ayudaron en su carrera litera-
ria, dando consejos, mejorando
de esta manera sus libros. “Y
siempre, siempre –bromeó Ca-
ballero Bonald– con poco orden
y menos hacienda”.

Libros de viejo: la tentación de lo imprevisto
JoséManuelCaballeroBonald
pronuncióayerelpregóndelaFeria
delLibroAntiguo,queseabrehoy
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B.C. / Valencia
El regreso del hijo pródigo en
un entorno rural, con mucha
música de fondo, y un homena-
je al mundo de las bandas de
música. Es el contenido esencial
de la nueva serie de que estrena
hoy Canal Nou, Unió Musical
Da Capo en clave costumbrista
y familiar cuyo el objetivo de re-
petir el éxito conseguido con la
veterana, L’ Alquería Blanca.

Joan Colomer, personaje in-
terpretado por Sergi Caballero,
un músico de jazz que reside en
Londres, regresa a su pueblo a
causa de la súbita enfermedad
de su padre, el director de la
banda de música, un hombre de
gran corazón y de fuerte carác-
ter que encarna Juli Mira.

El regreso de hijo pródigo de-
sencadena todo tipo de aconte-
cimientos en el seno de la fami-

lia de tres hermanos, dos de
ellos casado y con hijos adoles-
centes que reflejan la mirada ju-
venil para establecer complici-
dad con el público de esa edad.

Dirigida por Rafa Montesinos

y Rafa Piqueras, y producida
por Albena Teatres y Conta
Conta Produccions, la serie
compuesta por 13 capítulos se
rodó en Buñol y Alzira, con la
banda de esta última ciudad.

El mundo de las
bandas de música en
una serie de TVV
El retrato costumbrista ‘Unió
Musical Da Capo’ se estrena hoy

BEL CARRASCO/ Valencia
¿Qué papel desempeñó la mu-
jer en las revoluciones y proce-
sos independentistas de Lati-
noamérica? ¿Se limitaron a ser
heroínas al estilo de nuestra
Agustina de Aragón, o tuvieron
también un influjo político y
cultural?

Son algunas de las cuestiones
que se responderán en el semi-
nario Liberalismos, indepen-
dencias y género, que se cele-
bra del 18 al 20 de noviembre
en el Palau de Pineda, organi-
zado por la Universidad Inter-
nacional Menéndez Pelayo de
Valencia y el Centro de Investi-
gaciones de América Latina.

Este seminario se integra en
los actos programados desde el
pasado mes de mayo para cele-
brar los Bicentenarios de las In-
dependencias Americanas. Se-
rá el único que aborde este te-
ma desde una perspectiva de
género a partir de una serie de
aportaciones realizadas por la
directora del seminario, Anna
Aguado, catedrática de Historia
Contemporánea de la Universi-
tat de València, y otras especia-
listas, como Elena Fernández,
María Cruz Romero o Lucía
Provencio.

Inés Quintero, investigadora
venezolana, profundizará en la
figura de María Antonia Bolí-

var, hermana mayor del Liber-
tador, Simón Bolívar. Su posi-
ción monárquica demuestra la
diversidad del punto de vista fe-
menino frente a la independen-
cia, una imagen distinta a la
que ofrece la historiografía ofi-
cial.

Por otra parte, el profesor de
la Universidad Veracruzana de
Méjico, Juan Ortiz , disertará
sobre Josefa Ortiz de Domín-
guez, conocida como la Ana
Bolena de Méjico. A pesar de
estar casada con el corregidor
de Santiago de Querétaro, par-
ticipó en la conspiración criolla
que dio pie a la guerra por la in-
dependencia del país.

Mujeres que ‘parieron’ las
revoluciones americanas
Un seminario de la UIMP analiza en Valencia los procesos
independentistas desde una perspectiva de sexo

Algunos de los integrantes del equipo de ‘Unió Musical Da Capo’. / E. M.

CULTURA & OCIO

Un descanso en el rodaje de ‘D.D. Hollywood’. El director Bigas Luna parece algo agobiado por el calor, mien-
tras Elsa Pataky y Peter Coyote, los protagonistas de su último proyecto se refugian a la sombra en algún lugar del plató. Fue ayer en
la Ciudad de la Luz, donde Luna completa su trilogía sobre la conquista de la fama que inició con Yo soy la Juani y que culmina con
D.D. Hollywood la historia de Diana Díaz, encarnada por la bella Pataky.

ABC EL SALER. C.C. El Saler. Autovia de El Saler, 16. Teléfono: 96 3950 592.
2012. 16.30, 18.25, 19.30, 22 y 22.45. Golfa 0.55
Ágora. 18.10, 20.25 y 22.30. Golfa 0.55
Celda 211. 16.15, 18.25, 20.30 y 22.40. Sáb. y do. 18.25, 20.30 y 22.40. G. 0.50
Cuento de Navidad (3D). 16.10, 18.20, 20.30 y 22.40
Destino final (3D). Golfa 0.55
G-Force: Licencia para espiar. 16.10 y 18.05
Julie y Julia. 16, 20 y 22.30. Golfa 0.55
Michael Jackson’s This is it. 16 y 18.15
Millenium 2. 20.05 y 22.30
Pandorum. 16.10 y 18.10. Golfa 0.55
Siempre a tu lado. Hachiko. 16.10, 18.20, 20.20 y 22.50. Golfa 0.55
The box. 16.05, 20.30 y 22.45. Golfa 0.55
Vicky el vikingo. Sábado y domingo 16.20

ABC GRAN TURIA. Centro Comercial Gran Turia. Teléfono: 96 379 33 66.
2012. 16, 16.55, 19, 19.55, 22 y 22.55. Golfa 0.55
Ágora. 16.45,19.25 y 22.30. Golfa 0.55
Celda 211. 16.10, 18.20, 20.30 y 22.45. Golfa 0.55
Cuento de Navidad. 16.20, 18.20, 20.20 y 22.35. Golfa 0.45
Destino final. 16.20, 18.10, 20.30 y 22.40. Golfa 0.55
G-Force: Licencia para espiar. 16.10 y 18.05
Julie y Julia. 16, 20 y 22.30
Michael Jackson’s This is it. 16 y 18.15. Golfa 0.55
Millenium 2. 20 y 22.30. Golfa 0.55
Pandorum. 18.25, 20.30 y 22.40. Golfa 0.50
Siempre a tu lado. Hachiko. 16.25, 18.25, 20.25 y 22.35. Golfa 0.45
The box. 16, 18.15, 20.30 y 22.45. Sáb. y dom. 18.15, 20.30 y 22.45. Golfa 0.55
Vicky el vikingo. Sábado y domingo 16.15

ABC PARK. Roger de Lauria, 21. Teléfono: 902 19 02 59.
2012. 16.10, 18.10, 19.20 y 22.10
Ágora. 20.10 y 22.40
Cuento de Navidad. 16.10 y 18.10
El secreto de sus ojos. 16.50, 19.25 y 22.45
G-Force: Licencia para espiar. Sábado y domingo 16.10
Julie y Julia. 15.50, 18.10, 20.30 y 22.50
Michael Jackson’s This is it. 22.50. Viernes, lunes y martes también 15.50
Partir. 16.25, 18.20, 20.20 y 22.50

ALBATROS. Fray Luis Colomer. Teléfono: 96 393 26 77.
Castillos de cartón. 17 y 21
El secreto de sus ojos. 17, 19.30 y 22.45
Home. 21
París. 18.45 y 22.45
Petit indi; Si la cosa funciona. 17, 19 y 23
Ojos Libres: Hollywood con tra Franco. Viernes a domingo 21
Ojos Libres: Hollywood con tra Franco. Lunes a jueves 21

BABEL. Vicente Sancho Tello, 10. Teléfono: 96 362 67 95.
A la deriva; Triage. 17, 19 y 23
Adam. 17 y 21
Ágora. 17, 19.45 y 22.45
Despedidas; Millenium 2. 20.40
Edén al Oeste. 17, 19.10 y 23
Partir. 18.50, 21 y 23

LYS. Pº de Ruzafa, 3. Teléfono: 902 19 02 59.
50 hombres muertos. 16.50, 19.25 y 22.25. Golfa 0.50
500 días juntos. 18.15 y 22.35
2012. 16, 17.20, 19, 20.25 y 21.55. Sábado 16, 17.20, 19, 20.25 y 22.50. G. 0.20
Ágora. 16.50, 19.25 y 22.20. Golfa 0.50
Celda 211; Cuento de Navidad (3D). 16.05, 18.10, 20.25 y 22.40. Golfa 0.50
Eloise. 16.50, 19.20 y 22.25. Sábado y domingo 19.20 y 22.25. Golfa 0.50
La cruda realidad; Hachiko. 16.20, 18.20, 20.20 y 22.50. Golfa 0.50
Millenium 2. 16.50, 19.25 y 22.20. Golfa 0.50
Pandorum. 16.05 y 20.25. Golfa 0.50
Si la cosa funciona. 16.30, 18.30, 20.25 y 22.50. Golfa 0.50
The box. 16, 18.10, 20.25 y 22.40. Golfa 0.50
Triage. 16.10, 18.10, 20.15 y 22.50
Vicky el vikingo. Sábado y domingo 16.50

OCINES AQUA. Menorca, 19. Teléfono: 902 22 16 22.
2012. 16, 16.30, 18.15, 19.20, 20 y 22.20. Viernes y sábado también 22.45.
Matinal 11.45. Golfa 23.45 y 0.30
Ágora. 19.25 y 22.40. Matinal 11.50. Golfa 1
Celda 211. 18.20, 20.30 y 22.45. Golfa 0.55
Cuento de Navidad (3D). 16.10, 18.20 y 22.30. Vie. a dom. tb 20.25. Mat. 12.15
G-Force: Licencia para espiar. 16.20. Matinal 12.30
Julie y Julia. 20.20 y 22.40. Golfa 1
La cruda realidad. 16.25 y 18.25. Matinal 12.10
Millenium II. 16.30
Moonwalker; The box. 16, 18.15, 20.30 y 22.45. Matinal 12. Golfa 1
Negro Buenos Aires. Domingo a martes 22.40. Golfa 1
Pandorum. 16.10. Matinal 12.10
Siempre a tu lado. Hachiko. 16.20, 18.20 y 20.30
The box. 16, 18.15, 20.30 y 22.45. Matinal 12. Golfa 1
Triage. 16.15, 18.20, 20.25 y 22.40. Matinal 12.10. Golfa 0.45
Vicky el vikingo. Matinal 12.30

UGC CINE CITÉ. Mercado de Fuencarral. Teléfono: 902 100 842. www.ugc.es.
500 Días juntos (VOS). 12.15, 14.15, 16.15, 18.15 y 20.15 y 22.15
2012. 12, 12.30, 15, 16, 18, 19.10, 21 y 22.20. Golfa 0.10
Ágora. 12, 14.30, 17, 19.35 y 22.15. Golfa 0.50
Celda 211. 12.10, 16, 18.15, 20.30 y 22.45. Golfa 1
Cuento de Navidad. 12, 14, 16, 18.05, 20.10 y 22.20. Golfa 0.30
Destino final 4. 22.30. Golfa 0.25
El imaginario del Dr. Parnassus (VOS). 12.10, 14.35, 17, 19.30 y 22. Sábado y
domingo 14.35, 17, 19.30 y 22. Golfa 0.30
El secreto de sus ojos. 12,14.30,17, 19.40 y 22.20. Mié. y jueves 22.20. Golfa1
G-Force. Viernes a domingo 12.15, 14.15, 16.15 y 18.15
Julie y Julia (VOS). 12, 14.30, 17, 19.30 y 22. Golfa 0.30
Los límites del control (VOS). 12, 15.30, 18, 20.20 y 22.45. Viernes a domingo
20.20 y 22.45. Golfa 1
Luna Nueva.Miércoles y jueves 12, 12.30, 14.30, 15.30, 17, 18, 19.30, 20.40 y 22
Michael Jackson’s this is it. 12.30, 15.30, 18, 20.20 y 22.45. Golfa 1
Millenium II. 12, 14.30, 17, 19.35 y 22.15. Golfa 0.50
Si la cosa funciona (VOS). 12.15, 14.15, 16.15, 18.15, 20.15 y 22.15.
Miércoles y jueves 12.15, 14.15, 16.15, 18.15 y 20.15. G. 0.15
Siempre a tu lado. Hachiko. 12.15, 14.10, 16.10, 18.15, 20.20 y 22.25. G. 0.30
Sin nombre. 12.15, 14.15, 16.15, 18.15, 20.20 y 22.30. Viernes a domingo
20.20 y 22.30 Golfa 0.50
The box. 12, 15.40, 18, 20.20 y 22.40. Golfa 1
Triage. 12.10, 14.15, 16.20, 18.25, 20.35 y 22.45. Golfa 0.50
UGC Kid: Pequeños invasores. Sábado y domingo 12
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Poe y la llegada
a la Luna en un
ciclo de la
Filmoteca

VALENCIA.– El bicentena-
rio de Allan Poe y los 40
años de la llegada del hom-
bre a la Luna son los dos te-
mas que se engarzan en un
ciclo de 29 cortometrajes
que se proyectarán en la sa-
la Berlanga del edificio Rial-
to, del 19 al 28 de este mes.

La caída de la casa Usher,
en una versión expresionis-
ta de los pioneros de la van-
guardia americana, James
Sibley Watson y Melvillle
Weber, es una de las obras
programadas en el ciclo de-
dicado a Poe que consta de
15 piezas. Viaje a la Luna,
de Georges Méliés, es uno
de los títulos que aborda el
tema del viaje espacial.
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La UIMP organiza un curso para analizar el papel de la 
mujer en los procesos revolucionarios independentistas 

   VALENCIA, 16 Nov. (EUROPA PRESS) -  

   La Universidad Internacional Menéndez Pelayo (UIMP) ha organizado en colaboración con el Centro de 
Investigaciones de América Latina de la Universitat Jaume I (UJI) de Castellón, el seminario 'Liberalismos, 
independencias y género' que tiene como objetivo analizar el papel de la mujer en los procesos revolucionarios 
independentistas, según informó la institución académica. 

   El curso, que se celebrará en el Palau de Pineda de Valencia del 18 al 20 de noviembre, se enmarca dentro de la 
celebración de los actos conmemorativos de los bicentenarios de las Independencias Americanas, que supone "una 
oportunidad para revisar las novedades historiográficas sobre este capítulo del pasado colonial del país". 

   Sin embargo, entre el conjunto de actividades programadas para recordar la efeméride, "muy pocas se centran en 
los discursos y las identidades de género o la presencia femenina en los espacios públicos y privados durante las 
revoluciones liberales e independentistas", por lo que la UIMP ha impulsado un curso con este objetivo. 

   La dirección del curso corre a cargo de la catedrática de Historia Contemporánea de la Universitat de València 
(UV), Anna Aguado, y el profesor del Departamento de Historia, Geografía y Arte de la Universitat Jaume I (UJI), 
Manuel Chust. Además de estudiar las transformaciones generadas por los primeros liberalismos peninsulares al 
principio del siglo XIX y por las revoluciones de independencias americanas respecto a los modelos de género 
normativos, el seminario abordará el protagonismo de las mujeres, no sólo como heroínas en esos proceso 
revolucionario, sino también en su actuación política, social y cultural. 

   Así, Anna Aguado impartirá la conferencia 'Revolución liberal, culturas políticas y discursos de género'; la 
profesora de la Universidad Autónoma de Madrid (UAM), Elena Fernández, 'Mujeres en Revolución. La presencia 
femenina en los inicios de la revolución liberal'; por parte de la Universitat de València, María Cruz Romeo, abordará 
'Controversias en torno al liberalismo gaditano'; o la profesora de la Universidad de Murcia, Lucía Provencio, 
centrará su intervención en 'Género e independencias latinoamericanas: perspectivas analíticas' 

   Asimismo, la investigadora de la Academia Nacional de La Historia de Venezuela, Inés Quintero, ahondará en un 
ejemplo concreto como es el caso de María Antonia Bolívar, hermana mayor del Libertador, Simón Bolívar, y cuya 
posición monárquica "demuestra la diversidad del punto de vista femenino frente a la independencia, lo que aleja de 
la imagen de mujer abnegada por la causa que suele ofrecer la historiografía venezolana".  

   Por su parte, el profesor-investigador de la Universidad Veracruzana de Méjico, Juan Ortiz, disertará sobre Josefa 
Ortiz de Domínguez, conocida como la Ana Bolena de Méjico, quien, a pesar de estar casada con el corregidor de 
Santiago de Querétaro, participó en la conspiración criolla que dio pie a la guerra por la independencia del país. 

 
 

 

NOTICIAS RELACIONADAS 

La UIMP conmemorará desde el lunes el 20 aniversari o de la caída del Muro de Berlín con un seminario y  un 
taller  (06/11/2009) 

Obras maestras de la Colección BBVA viajan a Améric a Latina para conmemorar el Bicentenario de la 
Independencia  (10/11/2009) 

Expertos analizan en Valencia las transformaciones en el comercio minorista  (02/10/2009) 

Cuba.- El historiador cubano Rafael Rojas gana el I  Premio de Ensayo Isabel Polanco  (09/10/2009) 

Rafael Rojas gana el I Premio de Ensayo Isabel Pola nco  (09/10/2009) 

Selección realizada automáticamente por Colbenson 
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Valencia analiza el telón de acero  
07.11.09 - EP
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La sede valenciana de la Universidad Internacional Menéndez Pelayo (UIMP) conmemorará, a partir del 
lunes, el 20.º aniversario de la caída del Muro de Berlín con un seminario y un taller.  

Por un lado, del 9 al 11 de noviembre, el Palau de Pineda, sede de esta institución, acogerá el seminario 
«Europa, veinte años después del Muro. Un balance multidisciplinar», organizado en colaboración con las 
consellerias de Solidaridad y Ciudadanía y de Educación.  

El lunes, a las 9 horas, participarán en la inauguración de este encuentro el rector de la UIMP, Salvador 
Ordóñez; la directora de la sede valenciana de la Universidad, María Antonia García Benau; el director 
general de Inmigración, Josep Maria Felip, y el director del seminario, Carlos Flores Juberías, profesor de 
Derecho Constitucional de la Universitat de València (UV).  

Este curso, según sus organizadores, lejos de centrarse en la evocación histórica del momento, tiene 
como objeto reflexionar sobre «los profundos cambios vividos en Europa durante estas dos décadas», 
explicaron desde la UIMP.  

En esta cita participarán la analista sociopolítica Izabella Berlinska, los profesores de Ciencias Sociales 
István Szilágyi (Universidad de Panonia, en Hungría) y Marija Djurdevic (Universitat Ramón Llull, de 
Barcelona); el profesor de Economía Aplicada de la UV, Raúl de Arriba; la analista del Instituto de Asuntos 
Internacionales de Varsovia, Beata Wojna, y los profesores de Ciencia Política Jesús de Andrés (UNED) y 
Ruth Ferrero (Universidad Complutense de Madrid).  
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La UIMP organiza un curso para analizar el 
papel de la mujer en los procesos 
revolucionarios independentistas 
16 de noviembre de 2009.  

Comenta 

La Universidad Internacional Menéndez Pelayo (UIMP) ha organizado en 
colaboración con el Centro de Investigaciones de América Latina de la Universitat Jaume 
I (UJI) de Castellón, el seminario 'Liberalismos, independencias y género' que tiene como 
objetivo analizar el papel de la mujer en los procesos revolucionarios independentistas, 
según informó la institución académica. 

VALENCIA, 16 (EUROPA PRESS) 

La Universidad Internacional Menéndez Pelayo (UIMP) ha organizado en colaboración con el 
Centro de Investigaciones de América Latina de la Universitat Jaume I (UJI) de Castellón, el 
seminario 'Liberalismos, independencias y género' que tiene como objetivo analizar el papel de la 
mujer en los procesos revolucionarios independentistas, según informó la institución académica. 

El curso, que se celebrará en el Palau de Pineda de Valencia del 18 al 20 de noviembre, se enmarca 
dentro de la celebración de los actos conmemorativos de los bicentenarios de las Independencias 
Americanas, que supone "una oportunidad para revisar las novedades historiográficas sobre este 
capítulo del pasado colonial del país". 

Sin embargo, entre el conjunto de actividades programadas para recordar la efeméride, "muy pocas 
se centran en los discursos y las identidades de género o la presencia femenina en los espacios 
públicos y privados durante las revoluciones liberales e independentistas", por lo que la UIMP ha 
impulsado un curso con este objetivo. 

La dirección del curso corre a cargo de la catedrática de Historia Contemporánea de la Universitat de 
València (UV), Anna Aguado, y el profesor del Departamento de Historia, Geografía y Arte de la 
Universitat Jaume I (UJI), Manuel Chust. Además de estudiar las transformaciones generadas por los 
primeros liberalismos peninsulares al principio del siglo XIX y por las revoluciones de independencias 
americanas respecto a los modelos de género normativos, el seminario abordará el protagonismo de 
las mujeres, no sólo como heroínas en esos proceso revolucionario, sino también en su actuación 
política, social y cultural. 

Así, Anna Aguado impartirá la conferencia 'Revolución liberal, culturas políticas y discursos de 
género'; la profesora de la Universidad Autónoma de Madrid (UAM), Elena Fernández, 'Mujeres en 
Revolución. La presencia femenina en los inicios de la revolución liberal'; por parte de la Universitat 
de València, María Cruz Romeo, abordará 'Controversias en torno al liberalismo gaditano'; o la 
profesora de la Universidad de Murcia, Lucía Provencio, centrará su intervención en 'Género e 
independencias latinoamericanas: perspectivas analíticas' 

Asimismo, la investigadora de la Academia Nacional de La Historia de Venezuela, Inés Quintero, 
ahondará en un ejemplo concreto como es el caso de María Antonia Bolívar, hermana mayor del 
Libertador, Simón Bolívar, y cuya posición monárquica "demuestra la diversidad del punto de vista 
femenino frente a la independencia, lo que aleja de la imagen de mujer abnegada por la causa que 
suele ofrecer la historiografía venezolana".  

Por su parte, el profesor-investigador de la Universidad Veracruzana de Méjico, Juan Ortiz, disertará 
sobre Josefa Ortiz de Domínguez, conocida como la Ana Bolena de Méjico, quien, a pesar de estar 
casada con el corregidor de Santiago de Querétaro, participó en la conspiración criolla que dio pie a 
la guerra por la independencia del país. 
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La UIMP organiza un curso para analizar el papel de  la 
mujer en los procesos revolucionarios 
independentistas 
La Universidad Internacional Menéndez Pelayo (UIMP)  ha organizado en colaboración 
con el Centro de Investigaciones de América Latina de la Universitat Jaume I (UJI) de 
Castellón, el seminario 'Liberalismos, independenci as y género' que tiene como 
objetivo analizar el  papel de la mujer en los procesos revolucionarios independentistas, 
según informó la institución académica. 
Europa Press , VALENCIA | 16/11/2009 - hace 17 horas | comentarios | +0 -0 (0 votos) 

El curso, que se celebrará en el Palau de Pineda de Valencia del 18 al 20 de noviembre, se enmarca dentro de la 
celebración de los actos conmemorativos de los bicentenarios de las Independencias Americanas, que supone "una 
oportunidad para revisar las novedades historiográficas sobre este capítulo del pasado colonial del país". 

Sin embargo, entre el conjunto de actividades programadas para recordar la efeméride, "muy pocas se centran en los 
discursos y las identidades de género o la presencia femenina en los espacios públicos y privados durante las 
revoluciones liberales e independentistas", por lo que la UIMP ha impulsado un curso con este objetivo. 

La dirección del curso corre a cargo de la catedrática de Historia Contemporánea de la Universitat de València (UV), 
Anna Aguado, y el profesor del Departamento de Historia, Geografía y Arte de la Universitat Jaume I (UJI), Manuel 
Chust. Además de estudiar las transformaciones generadas por los primeros liberalismos peninsulares al principio del 
siglo XIX y por las revoluciones de independencias americanas respecto a los modelos de género normativos, el 
seminario abordará el protagonismo de las mujeres, no sólo como heroínas en esos proceso revolucionario, sino 
también en su actuación política, social y cultural. 

Así, Anna Aguado impartirá la conferencia 'Revolución liberal, culturas políticas y discursos de género'; la profesora 
de la Universidad Autónoma de Madrid (UAM), Elena Fernández, 'Mujeres en Revolución. La presencia femenina en 
los inicios de la revolución liberal'; por parte de la Universitat de València, María Cruz Romeo, abordará 
'Controversias en torno al liberalismo gaditano'; o la profesora de la Universidad de Murcia, Lucía Provencio, centrará 
su intervención en 'Género e independencias latinoamericanas: perspectivas analíticas' 

Asimismo, la investigadora de la Academia Nacional de La Historia de Venezuela, Inés Quintero, ahondará en un 
ejemplo concreto como es el caso de María Antonia Bolívar, hermana mayor del Libertador, Simón Bolívar, y cuya 
posición monárquica "demuestra la diversidad del punto de vista femenino frente a la independencia, lo que aleja de 
la imagen de mujer abnegada por la causa que suele ofrecer la historiografía venezolana".  

Por su parte, el profesor-investigador de la Universidad Veracruzana de Méjico, Juan Ortiz, disertará sobre Josefa 
Ortiz de Domínguez, conocida como la Ana Bolena de Méjico, quien, a pesar de estar casada con el corregidor de 
Santiago de Querétaro, participó en la conspiración criolla que dio pie a la guerra por la independencia del país. 
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La UIMP aborda el papel de la mujer en los 
procesos revolucionarios 
La Universidad Internacional Menéndez Pelayo (UIMP) ha organizado en colaboración con 
el Centro de Investigaciones de América Latina de la Universitat Jaume I (UJI) de 
Castellón, el seminario ´Liberalismos, independencias y género´ que tiene como objetivo 
analizar el papel de la mujer en los procesos revolucionarios independentistas. 

DIARIO CRITICO CV /PANORAMA-ACTUAL - Lunes 16 de noviembre de 2009 a las 15:46 h. 

El curso, que se celebrará en el Palau de Pineda de Valencia del 18 al 20 de noviembre, se enmarca dentro de la 

celebración de los actos conmemorativos de los bicentenarios de las Independencias Americanas, que supone 

"una oportunidad para revisar las novedades historiográficas sobre este capítulo del pasado colonial del país". 

 

Sin embargo, entre el conjunto de actividades programadas para recordar la efeméride, "muy pocas se centran en 

los discursos y las identidades de género o la presencia femenina en los espacios públicos y privados durante las 

revoluciones liberales e independentistas", por lo que la UIMP ha impulsado un curso con este objetivo. 

 

La dirección del curso corre a cargo de la catedrática de Historia Contemporánea de la Universitat de València 

(UV), Anna Aguado, y el profesor del Departamento de Historia, Geografía y Arte de la Universitat Jaume I (UJI), 

Manuel Chust. Además de estudiar las transformaciones generadas por los primeros liberalismos peninsulares al 

principio del siglo XIX y por las revoluciones de independencias americanas respecto a los modelos de género 

normativos, el seminario abordará el protagonismo de las mujeres, no sólo como heroínas en esos proceso 

revolucionario, sino también en su actuación política, social y cultural. 

 

Así, Anna Aguado impartirá la conferencia ´Revolución liberal, culturas políticas y discursos de género´; la 

profesora de la Universidad Autónoma de Madrid (UAM), Elena Fernández, ´Mujeres en Revolución. La presencia 

femenina en los inicios de la revolución liberal´; por parte de la Universitat de València, María Cruz Romeo, 

abordará ´Controversias en torno al liberalismo gaditano´; o la profesora de la Universidad de Murcia, Lucía 

Provencio, centrará su intervención en ´Género e independencias latinoamericanas: perspectivas analíticas´ 

 

Asimismo, la investigadora de la Academia Nacional de La Historia de Venezuela, Inés Quintero, ahondará en un

ejemplo concreto como es el caso de María Antonia Bolívar, hermana mayor del Libertador, Simón Bolívar, y cuya 

posición monárquica "demuestra la diversidad del punto de vista femenino frente a la independencia, lo que aleja 

de la imagen de mujer abnegada por la causa que suele ofrecer la historiografía venezolana".  

 

Por su parte, el profesor-investigador de la Universidad Veracruzana de Méjico, Juan Ortiz, disertará sobre Josefa 

Ortiz de Domínguez, conocida como la Ana Bolena de Méjico, quien, a pesar de estar casada con el corregidor de

Santiago de Querétaro, participó en la conspiración criolla que dio pie a la guerra por la independencia del país.  

No se han recibido valoraciones.
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La UIMP conmemorará desde el lunes el 20 
aniversario de la caída del Muro de Berlín con un 
seminario y un taller  
La sede valenciana de la Universidad Internacional Menéndez Pelayo (UIMP) 
conmemorará, a partir del próximo lunes, el 20 aniv ersario de la caída del Muro de Berlín 
con un seminario y un taller, según informó hoy est a institución en un comunicado. 
Asimismo, comentó que esta celebración, que está mo tivando numerosos actos 
culturales, principalmente, en la ciudad alemana, e n España se recordó el pasado 19 de 
octubre con una jornada de debates, exposiciones y cine que tuvo lugar en Madrid. 

La UIMP de Valencia ha programado dos actividades relacionadas con la efeméride, un seminario y un 
taller didáctico. Por un lado, del 9 al 11 de noviembre, el Palau de Pineda, sede de esta institución, 
acogerá el seminario 'Europa, veinte años después del Muro. Un balance multidisciplinar', organizado 
en colaboración con las consellerias de Solidaridad y Ciudadanía, y de Educación de la Generalitat 
valenciana. 

Así, el próximo lunes, a las 9.00, participarán en la inauguración de este encuentro el rector de la 
UIMP, Salvador Ordóñez; la directora de la sede valenciana de la Universidad, María Antonia García 
Benau; el director general de Inmigración, Josep María Felip, y el director del seminario, Carlos Flores 
Juberías, profesor de Derecho Constitucional de la Universitat de València (UV). 

Este curso, según sus organizadores, lejos de centrarse en la evocación histórica del momento, tiene 
como objeto reflexionar sobre "los profundos cambios vividos en Europa durante estas dos décadas", 
explicó la UIMP.  

La analista sociopolítica Izabella Berlinska, los profesores de Ciencias Sociales István Szilágyi 
(Universidad de Panonia, en Hungría) y Marija Djurdevic (Universitat Ramón Llull, de Barcelona); el 
profesor de Economía Aplicada de la UV, Raúl de Arriba; la analista del Instituto de Asuntos 
Internacionales de Varsovia, Beata Wojna, y los profesores de Ciencia Política Jesús de Andrés 
(UNED) y Ruth Ferrero (Universidad Complutense de Madrid) participarán en esta cita.  

Éstos serán algunos de los ponentes que se encargarán de analizar la historia del continente europeo 
tras la reunificación considerando distintos factores como la economía, la cultura o la seguridad. 
Algunos de estos expertos tomarán parte también en la mesa redonda '¿Qué futuro para Europa?', 
que se celebrará el próximo martes, a las 16.30 horas.  

En este coloquio, moderado por el profesor de Derecho Constitucional y Ciencia Política de la 
Universitat de València Eduard Tarnawski estarán, por parte de la Generalitat, el secretario 
autonómico de Relaciones con el Estado y con la UE, Rafael Ripoll, y el director general de 
Inmigración, Josep María Felip. 

Las ponencias de este seminario conmemorativo de la caída del Muro de Berlín se han reunido en un 
libro que se publicará a finales de noviembre editado por Plaza y Valdés, según comentó la 
Universidad Internacional Menéndez Pelayo. 

TALLER DIDÁCTICO 

Los conocimientos académicos que se desarrollen en el seminario servirán de base de trabajo en el 
taller didáctico 'Del conocimiento académico al conocimiento escolar. El Muro de Berlín', también 
organizado por la UIMP con la colaboración de la Conselleria de Educación. Esta iniciativa tendrá 
lugar entre el 11 y el 12 de noviembre en el centro FOREM PV de la calle Convento Carmelitas de 
Valencia. 

Los directores del taller, Xose Manuel Souto y Mila Belinchón, ambos catedráticos de Geografía e 
Historia y coordinadores en el Proyecto GEA-CLÍO, lo que se pretende con esta actividad práctica, 
destinada a profesionales de la enseñanza, es "relacionar los problemas sociales contemporáneos con 
el conocimiento escolar, de tal modo que la escuela como institución no esté alejada de las 
preocupaciones cotidianas". 

Además de explicar, en una primera ponencia, qué acciones puede emprender un profesor para 
desarrollar una unidad didáctica desde el actual marco legal, en sesiones complementarias posteriores 
se planteará el estudio de la Guerra Fría y del Muro de Berlín con la ayuda de herramientas 
informáticas. También se propondrá una unidad didáctica que pueda ser trabajada en 4º de ESO, con 
sus objetivos, metodología y actividades. 
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La UIMP organiza un curso para analizar el papel de la mujer en los procesos 
revolucionarios independentistas  

15:45 (16-11-09) Medio: ADN Categoría: Nacional 
El curso, que se celebrará en el Palau de Pineda de Valencia del 18 al 20 de noviembre, se enmarca dentro 
de la celebración de los actos conmemorativos de los bicentenarios de las Independencias Americanas, que 
supone "una oportunidad para revisar las novedades historiográficas sobre este capítulo del pasado colonial 
del país". ... 
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La UIMP organiza un curso para analizar el papel 
de la mujer en los procesos revolucionarios 
independentistas 
La Universidad Internacional Menéndez Pelayo (UIMP) ha organizado en colaboración 
con el Centro de Investigaciones de América Latina de la Universitat Jaume I (UJI) de 
Castellón, el seminario 'Liberalismos, independencias y género' que tiene como objetivo 
analizar el papel de la mujer en los procesos revolucionarios independentistas, según 
informó la institución académica. 

El curso, que se celebrará en el Palau de Pineda de Valencia del 18 al 20 de noviembre, se enmarca 
dentro de la celebración de los actos conmemorativos de los bicentenarios de las Independencias 
Americanas, que supone "una oportunidad para revisar las novedades historiográficas sobre este 
capítulo del pasado colonial del país". 

Sin embargo, entre el conjunto de actividades programadas para recordar la efeméride, "muy pocas se 
centran en los discursos y las identidades de género o la presencia femenina en los espacios públicos 
y privados durante las revoluciones liberales e independentistas", por lo que la UIMP ha impulsado un 
curso con este objetivo. 

La dirección del curso corre a cargo de la catedrática de Historia Contemporánea de la Universitat de 
València (UV), Anna Aguado, y el profesor del Departamento de Historia, Geografía y Arte de la 
Universitat Jaume I (UJI), Manuel Chust. Además de estudiar las transformaciones generadas por los 
primeros liberalismos peninsulares al principio del siglo XIX y por las revoluciones de independencias 
americanas respecto a los modelos de género normativos, el seminario abordará el protagonismo de 
las mujeres, no sólo como heroínas en esos proceso revolucionario, sino también en su actuación 
política, social y cultural. 

Así, Anna Aguado impartirá la conferencia 'Revolución liberal, culturas políticas y discursos de género'; 
la profesora de la Universidad Autónoma de Madrid (UAM), Elena Fernández, 'Mujeres en Revolución. 
La presencia femenina en los inicios de la revolución liberal'; por parte de la Universitat de València, 
María Cruz Romeo, abordará 'Controversias en torno al liberalismo gaditano'; o la profesora de la 
Universidad de Murcia, Lucía Provencio, centrará su intervención en 'Género e independencias 
latinoamericanas: perspectivas analíticas' 

Asimismo, la investigadora de la Academia Nacional de La Historia de Venezuela, Inés Quintero, 
ahondará en un ejemplo concreto como es el caso de María Antonia Bolívar, hermana mayor del 
Libertador, Simón Bolívar, y cuya posición monárquica "demuestra la diversidad del punto de vista 
femenino frente a la independencia, lo que aleja de la imagen de mujer abnegada por la causa que 
suele ofrecer la historiografía venezolana".  

Por su parte, el profesor-investigador de la Universidad Veracruzana de Méjico, Juan Ortiz, disertará 
sobre Josefa Ortiz de Domínguez, conocida como la Ana Bolena de Méjico, quien, a pesar de estar 
casada con el corregidor de Santiago de Querétaro, participó en la conspiración criolla que dio pie a la 
guerra por la independencia del país. 

adn » local » valencia

Europa Press , VALENCIA | hace 2 minutos | comentarios  | Votar +0 -0 | Imprimir

0 votos 

+ 0 - 0 Compartir: comentarios | Imprimir | Suscribir | 

Otras noticias de Valencia
Clemente defiende más transparencia cargos pero rechaza se publiquen bienes

Familia víctima cree crimen pudo evitarse por reincidencia previa del agresor
El PSPV advierte de que 8.500 titulares de explotaciones agrarias desaparecerán en 2010 por los 
presupuestos del Consell 

Diputación aportará 300.000 para ampliación Centro Día Mayores Cruz Roja

P u b l i c i d a d  

P u b l i c i d a d  

 

Clemente defiende más transparencia cargos 
pero rechaza se publiquen bienes

Familia víctima cree crimen pudo evitarse por 
reincidencia previa del agresor

El PSPV advierte de que 8.500 titulares de 
explotaciones agrarias desaparecerán en 2010 por 
los presupuestos del Consell

Ir a la portada de Valencia

14:21 Nadal, Verdasco, Ferrer y López, equipo español 
para la final de la Davis

13:54 Los afectados por un ERE hasta septiembre se 
multiplican por 9 respecto a 2008

13:50 Mercedes se queda con Brawn GP

13:15 Cataluña prohíbe a los beneficiarios de 
subvenciones hacer donaciones a partidos

13:13 París estrena servicio para pasar control en 
aeropuertos con huella digital

Ver más noticias de Última hora

Busca productos, compara precios y ahorra ! 

  

Ver más ofertas aquí 

 

Vende tus productos en Ebay 
anuncios. Anuncios 100% gratis 
de forma local y sin 
intermediarios. Consultar 

Buscar

No se puede encontrar la pá

  
Causas más probables: 

Es posible que la dirección n
Si hizo clic en un vínculo, es

 

Índice de RSS Valencia

Noticias:  Portada Última hora Internacional Política Economía Sociedad Tecnología Deportes Cultura & Ocio Gente Opinión Fotos Archivo 
Edición impresa 

Local: Barcelona Bilbao Lleida Madrid Málaga Mallorca Sevilla Valencia Zaragoza  

  ADN.es Buscar
Lunes, 16 de noviembre de 2009. Actualizado a las 15:43h  | :   

/ Valencia

Portada Local Actualidad La Vida Deportes Cultura & Ocio Opinión Fotos Vídeos

Barcelona Bilbao Lleida Madrid Málaga Mallorca Sevilla Valencia Zaragoza

Motor Servicios 

Valencia: Noticias destacadas

Última hora Actualizado 15:47 h.

LO+ LEÍDO LO+ VALORADO LO+ COMENTADO 

Página 1 de 216 de Noviembre de 2009 | Diario ADN | Universidad Menéndez Pelayo

19/11/2009http://es.eprensa.com/cgi-bin/show_article.cgi?dir=20091116&file=nwes1::adn.es__o...





100 a6os del Chinyero. Tenerife recuerda la última erupción volcánica acaecida en la Isla hace ahora un
siqlo en Santiaclo del Teide )> Se trata del primer volcán de Canarias del que se tiene documentación qráfica

EL ÚLTIMO RESUELLO DEL TEIDE
Cuando pn ;)O(}4 la tTPrw ~~ ~,m- - ....................................... ..~ll.[[~~, ~.,~~[~~11 ,r ~ i r I I ..........................................
pezó a mover en Tenerife, toda las
miradas se giraron hacia Santiago
del Teide, el pueblo que padeció la
última erupción volcánica habida
en la Isla, en 1909. El miércoles
hace un siglo que el Teide avisó de
que sólo estaba dormido.

R.R. / ,~ANTA CR[17 rlF TFNFRIFF

El Teide es un volcán activo y,como tal ,de vez en cuando re-
cuerda que puede despertar de
un letargo que ya dura un siglo,
el tiempo que ha pasado desde
que una de sus narices resollara
por última vez en 1909. El miér-
coles se cumplen 100 años de la
erupción del volcán Chinyero,
que tuvo lugar entre el 18 y el 27
de noviembre en las cumbres El
Tanque y Santlago del Teide.

En Tenerife ha habido hasta
cinco erupciones sobre las que
hay información escrita, pero la
del Chinyero es, quizás, de las
mejor documentadas, pues no
sólo aparece en crónicas de gran
relevancia histórica, sino que
está recogida profusamente en
documentación hemerográííca y
en infinidad de fotografias, con-
virtiendo así al Chinyero en el
primer volcán del que existe tes-
timonio gráfico en Canarias, has-
ta que en 1949 estalló el volcán de
San Juan y luego, en 1971, el Te-
neguía, ambos en La Palma.

La erupción del Chinyero cau-
só un gran revuelo en el noroeste
de la Isla, sobre todo en Garachi-
co, donde dos siglos atrás, en
1706, el volcán de Arenas Negras
acabó con el pueblo y su próspe-
ro puerto. Sin embargo, el Chin-
yero apenas provocó daños y no
hubo que lamentar víctimas, tal
y como recoge en su libro Las
manifestaciones volcánicas del
Archipiélago canario la geógrafa
de la Universidad de La Laguna
Carmen Romero. La investigado-
ra ha echado mano de las cróni-
cas del catedrático de Ciencias
del Instituto de Canarias Anto-
nio de Ponte y Cólogan para re-
construir los nueve dias en los
que el Chtuyero estuvo echando
lava y las semanas posteriores.
Por estos textos se sabe de la exis-
tencia de pequeños terremotos,
así como de la reactivación de las
fumarolas del Teide como fenó-
menos precursores a la erupción.
La tierra, relató De Ponte, se
abrió hasta en nueve ocasiones,
echando lava por nueve cráteres;
luego llegaron las explosiones y
le cielo se cubrió de ceniza y, tras
nueve días de erupción, la lava
dejó de fluir y los vecinos que ha-
bian huido volvieron a sus casas.

La conmemoración del cente-
nario de la erupción del Chinye-
ro es una oportunidad, asegura
el volcanólogo del Instituto Tec-
nológico y de Energías Renova-
bles (ITER) de Tenerife, Nemesio
Pérez, para <<reflexionar y recor-
dar que vivimos en unas islas

Primeras fotos. La
erupción del vo/cón

Cbinyero fue la prime-
ra de lu historie de

Canarias en retreter-
se Centeneres de foto-
grefíüs den testimonio

de cómo fue le erup-
ción, que duró nueve
díes ininterrumpidos,

entre e128 y el 27de
noviembre de 290½

Pero, udem(ís, el vol-
c(m fue visitado por

geógrefos y alumnos
de geografía, osí como
por distintos expertos.
Además del testimonio

gr~fico hay ingente
documenteción sobre

la último erupción he-
birle en Tenerife.

EL TEllEGU[¿EL ESTALLIDO TELÚRICO MÁS RECIENTE
M,M, / FUENCALIENTE personas Seclún los expertos, es un metros a la hora. En el recorrido se

¯ En el extremo sur de La Palma, los
rescoldos del volcán Teneguia" aunque
lleva 38 años dormido, todavía
desprenden algo de flato& Es el
estallido telúrico más reciente de
Canarias. Tras un preámbulo de diez
días de inquietantes sacudidas
s~smicas, entró en erupción el 26 de
octubre de 1972. Desde entonces es
uno de los principales focos de
atracción turística de la Isl& Cada

volcán modesto de una sola erupción
y, una vez apagado, no supone ningún
peligro. La temperatura interior del
cráter más joven del Archipiélago
ronda los 200 grados El volcán
Teneguia estuvo 26 días activo y, en
ese periodo, arrojó unos 40 millones
de metros cúbicos de magro& La Isla,
gracias a ello, creció por la parte sur
un total de 290.000 metros
cuadrados. La lava fluyó mansamente
hacia el Atlántico por las siete bocas
nll~ ~ ~hr]~rnn ~ i in ~ií-mn d~ 19El

formaron plataformas de lava virgen
que, actualmente, están ocupadas por
fértiles cultivos de plalaneras. La
cámara magmática se encuentra
situada a más de 50 metros de
profimdidad y la lav& expulsada par
una sola chimenea, cuando se enfrió,
tapó el conducto. Ha sido estudiado en
diversas ocasiones para determinar si
es posible aprovechar industrialmente,
a través de una planta geotérmic& el
ardor del subsuelo, con resultado
n~n~í-ivn ~n +Mn~ In~ r~~n~
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100 años del Chinyero. Canarias lleva casi un quinquenio reclamando al Estado la creación de un instituto
volcanológico que coordine la vigilancia en las Islas » Múltiples eventos recuerdan la erupción del Chinyero

UN SIGLO
PARA NO
(31VIF}AR
Esta semana cen-
tra los eventos
para conmemorar
el centenario de la
erupción del Chin-
yero. Los actos ofi-
ciales tendrán lu-
gar el dia 18 en
Santiago del Teide,
donde se inaugura-
rá el Centro de Vi-
sitantes del Chin-
yero, y en el Cabil-
do, con la confe-
rencia del rector
de la UIMP, Salva-
dor Ordóñez, sobre
el geólogo Lucas
Fernández Navarro
(1869-1930) y 
erupción del Chin-
yero. A lo largo de
la semana Puerto
de la Cruz y San-
tiago del Teide
acogen el Sympo-
sium Internacional
de Volcanología
Chinyero 2009 y lE
celebración de la V
Semana Telesforo
Bravo dedicará
parte de su pro-
gramación al Chin-
yero; Los Realejos,
el curso Volcanes
del siglo XXf; y Ga.
rachico las jorna-
das Volcanes Ries-
gos y Oportunida-
des. El viernes se
inauguró en Puerto
de la Cruz la expo-
sición del IES Ca-
brera Pinto sobre
el volcán y el sába-
do en El Tanque
hubo una jornada
sobre la erupción.
El programa de di-
vulgación cientffic~
del ITER y RNE
Planeta Vivo Radio
se emitió el domin-
go desde Santiago
del Teide, donde
toda esta semana
también se impar-
te un especial del
programa educati-
vo Canarias: una
ventana volcánica
~n al Aflánfico

Coordinación. Foto de archivo de uno reunión del Comité Cienttfico de Seguimiento y Evaluación de Riesgos Vo/cénicos en Canarias.

La continua descoordinación marca
tres décadas de vigilancia volcánica
R.R, / SANTA CRUZ DE TENERIFE los ochenta del siglo pasado rias se comenzara a hacer vi- errores de la descoordinación

¯ La evidencia histórica con
más de cinco siglos de erup-
ciones documentadas de que
Canarias es el único lugar de
España con un volcanismo
activo y, por tanto, expuesta al
peligro volcánico, no se ha
traducido en la existencia de
un programa de vigilancia
acorde a la realidad de las Is-
las. Ni la erupción Tenerife
del Chinyero, en 1909, ni las
dos erupciones más recientes
en La Palma, la de San Juan,
en 1949, y el de Teneguia, en
1971, llevaron a que en Cana-
rias se planificara de cara al
volcán.

No fue hasta principios de

que el Instituto Geográfico gilancia volcánica con un en-
Nacional (IGN) instaló la pri- foque multidisciplinar, es de-
mera red sísmica y unos po- cir, no sólo prestando aten-
cos años después el Gobierno ción a la sismicidad (geofisi-
de Canarias y la Estación Vol- ca), sino también a los gases
canológica de (geoquímica)
Canarias, del EL PELIGRO DEL ya a la defor-
Consejo Supe- VOLCÁN SE OBVIÓ mación del te-
rior de Investi- rreno (geode-
~acJones Cien- DURANTE SIGLOS sia/.
t~ficas (CSIC),
crean otra red sísmica que,
sin embargo, nunca se coordi-
nó con la Red Sismica Nacio-
nal del IGN.

En 1997, el Cabildo de Te-
nerife, a través del Instituto
Tecnológico y de Energías Re-
novables (ITER), permitió
que por primera vez en Cana-

El último
esfuerzo en lo que vigilancia
volcánica se refiere no se da-
rla hasta que en 2004, en ple-
na crisis volcánica en Teneri-
fe, el Estado, a través del IGN,
y el Cabildo e Tenerife, a tra-
vés del ITER, mejoraran su
programa de vigilancia volcá-
ni~~ en T~nerif~ Pero los

del pasado se repiten al Insti-
tuto Geográfico Nacional
monta nuevas antenas GPS
para la monitorización de las
deformaciones del terreno a
pocos metros de distancia de
las antenas GPS que el ITER
tenía instaladas desde hacia
varios años,

Desde 2004 se está recla-
mando al Estado la creación
de un instituto volcanológico
en Canarias, el único instru-
mento que, a juicio del res-
ponsable de la División de
Medio Ambiente del ITER,
Nemesio Pérez, será capaz de
coordinar de forma efectiva
los recursos técnicos y huma-
nos ~xisfen les

REDUCIR EL
RIESGO
La reducción del
riesgo volcánico
se aborda en Ca-
narias con tres
acciones: la ela-
boración de ma-
pas de peligrosi-
dad; el estableci-
miento de progra-
mas de vigilancia
multidisciplina-
res; y la elabora-
ción de planes de
emergencia. En
las tres acciones
se está trabajan-
do, pero de una
manera aleatoria
si se atiende a
que, en el caso de
los mapas de peli-
grosidad, la única
cartografía que
pudiera conside-
rarse oficial es la
que elaboró en
2005 el Instituto
Geológico y Mine-
ro de España y el
Cabildo tinerfeño
para Tenerife,
pues, según la Di-
rectriz Básica de
Planificación ante
el Riesgo Volcáni-
co en España, los
mapas de peli-
gros volcánicos
los tiene que ha-
cer el Gobierno
de Canarias. No
hay cartografía
oficial en otras
Islas. En cuanto a
la vigilancia mul-
tidisciplinar, se
ha avanzado des-
de 1997, pero si-
gue existiendo
descoordinación
entre las institu-
ciones que reali-
zan vigilancia vol-
cánica. El Gobier-
no canario sl ha
elaborado el Plan
de Emergencia
por Riesgo Volcá-
nico, pero no se
ha hecho un plan
nacional como
dicta la legisla-
ción vigente.
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Las Palmas  | Tenerife   
 

La UIMP dedica dos cursos dedica dos cursos a la 
atención y cuidados de los niños y niñas enfermos en 
Tenerife 

   SANTA CRUZ DE TENERIFE, 13 Nov. (EUROPA PRESS) -  

   La Universidad Internacional Menéndez Pelayo (UIMP) dedica dos de sus cursos de su programa de Otoño a la 
situación de los niños y niñas enfermos, a su atención especializada, los cuidados que requieren y las necesidades 
suyas y de sus familias, según ha informado la Universidad en un comunicado. 

   El primero de estos cursos, de Actualización en enfermería pediátrica y atención al niño enfermo crónico, se 
celebra los próximos días 19 y 20 de noviembre y está dirigido por el doctor José Manuel Rial Rodríguez, del 
servicio de Pediatría Endocrinología Pediátrica del Hospital Universitario Nuestra Señora de Candelaria. Por su 
parte, María del Carmen Castro Álvarez, responsable del Área de Educación del Hospital Universitario de Canarias 
(HUC), dirige la I Reunión de familias de niños, adolescentes y jóvenes enfermos, con los profesionales de la salud, 
la educación y bienestar social que deben atender sus necesidades asistenciales y educativas especiales, que se 
celebra los días 23 y 24 de noviembre de 2009. 

   El curso de enfermería pediátrica es una reedición del curso que se celebró en la primavera pasada y que se 
repite en esta ocasión ante la demanda generada durante la primera edición; en esta ocasión, la cita es en las 
oficinas de la Cámara de Comercio situadas en la 4ª planta del  Edificio Olimpo (Plaza de La Candelaria de Santa 
Cruz de Tenerife). Dirigido a personal de enfermería con dedicación a la consulta pediátrica, enfermería de atención 
especializada, ATS -DUE en general y estudiantes de enfermería, el curso pretende actualizar conocimientos sobre 
la práctica diaria en la asistencia pediátrica al niño sano, y en el seguimiento y cuidados del niño enfermo crónico.  

   Se revisan conceptos relativos al crecimiento, nutrición y vacunas preventivas, desarrollo psicomotor y los 
principales signos de alerta. Para el caso de las enfermedades infantiles crónicas, se perfilan las tareas 
correspondientes a la enfermería pediátrica para atender al paciente diabético, asmático, obeso, o afectado por 
cáncer o enfermedad renal crónica. 

   La reunión de familias de niños, adolescentes y jóvenes enfermos, que tendrá lugar en el Aula Magna de la 
Facultad de Medicina, pretende ser "una semilla de continuidad que se desarrolle en el futuro". Se trata, en esta 
primera ocasión, de facilitar un espacio de formación, comunicación, reflexión de problemas, entre los familiares de 
niños, adolescentes y jóvenes enfermos y los profesionales de la salud, con la intención de buscar soluciones y 
recursos adecuados para hacer frente al cambio que supone para ellos entrar en el complejo mundo que se les abre 
cuando son hospitalizados o deben permanecer en atención domiciliaria.  

   El coste de la matrícula para cada curso es de 72 euros. La matrícula puede gestionarse on-line a través de la 
web www.uimp.es (actividades académicas), así como en la Secretaría de Alumnos de la UIMP. 

 
 

 

NOTICIAS RELACIONADAS 

Sanidad celebra el Día Mundial de la Diabetes en Canarias profundizando en la sensibilización. (12/11/2009) 
Unos 120 profesionales participan hoy en Cartagena en el XII Foro Nacional de Enfermería en Nutrición y 
Dietética (16/10/2009) 
Canarias.-Más de 2.000 pacientes fueron atendidos en las cinco unidades hospitalarias de Cuidados Paliativos 
en 2008 (24/08/2009) 
La Junta premia a 27 profesionales por sus investigaciones y estudios de la diabetes (11/10/2009) 

Expertos abordarán en Oviedo la detección precoz de la diabetes tipo 2 para mejorar la calidad de vida de los 
pacientes (12/11/2009) 

Selección realizada automáticamente por Colbenson 
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Más Noticias Más Leídas  

La Sala de Arte Juan Cas de La Laguna 
(Tenerife) acoge desde hoy la muestra 
'Recuerdos' de Armando Lorenzo 

La Fundación Canaria Carlos Salvador y 
Beatriz presenta hoy su I Premio de 
Investigación en el Ámbito Psicosocial 

Profesores de física y química se reúnen hoy 
en Las Palmas de Gran Canaria para analizar 
cómo fomentar la ciencia real 

Aena afirma que "nunca" ha denunciado a 
Haidar y recuerda que ha facilitado una 
estancia para que pase las noches 

Gran Canaria acogerá el día 26 la iniciativa 
pionera 'ADN-Conferencias' para 
empresarios, directivos y profesionales 2.0 

Rivero espera que el Gobierno de España 
"rompa el inexplicable silencio" sobre la 
activista saharaui Aminatou Haidar 

Rivero dice que Gobierno canario corregirá 
los Presupuestos regionales para aumentar 
las partidas destinadas a Lanzarote 

Coalición Canaria espera que las 
indemnizaciones por la Ley de Medidas 
Urgentes sean las "mínimas posibles" 

CC insta a Las Palmas de Gran Canaria a que 
busque soluciones al problema del 
alcantarillado en la capital 

Unos 120 niños canarios participarán en 
talleres con los que Casa África y Unicef 
celebrarán Día Universal de Infancia 

La comunidad saharaui en Lanzarote expresa 
su "esperanza" en que Moratinos resuelva 
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Autonomías 
La UIMP organiza hoy en Tenerife un curso sobre psicopatología 
de la infancia y la adolescencia 
SANTA CRUZ DE TENERIFE, 16 Nov. (EUROPA PRESS) -  

La Universidad Internacional Menéndez Pelayo (UIMP) organiza en Tenerife el IX Curso de 
actualización en psicopatología del niño y el adolescente: intervenciones terapéuticas basadas en la 
evidencia en psiquiatría infantojuvenil, que comienza hoy y concluye el próximo viernes 20 de 
noviembre.  

El curso está dirigido por Ramón Gracia Marco, Catedrático de Psiquiatría de la Universidad de La 
Laguna (ULL), y Francisco Sánchez García, psiquiatra Infantil, responsable de la Unidad de Psiquiatría 
Infanto-Juvenil del Hospital Universitario de Canarias (HUC) y profesor de la ULL, informó la UIMP en 
un comunicado de prensa. 

El curso está destinado a todos aquellos profesionales que, por su trabajo o su interés personal, tengan 
relación con esta área del conocimiento médico, tanto desde la perspectiva de la salud mental (psiquiatras, 
psicólogos, pediatras), como desde la educativa (profesores, psicopedagogos) y la Social (trabajadores 
sociales, Centros de Atención al Menor). El coste de la matrícula es de 72 euros.  

El seminario parte de que los niños y niñas, como sujetos en crecimiento, se sitúan en un complejo 
entramado en el que confluyen familia, escuela, entorno social extenso y, por supuesto, su propia persona, 
que resulta del cruce de caminos de todos estos escenarios. La influencia de estos factores y sus fortalezas 
y debilidades van definiendo su desarrollo y permitiéndole crecer. En este proceso, "su salud mental, 
tanto o más que la física, determinará procesos y progresos" que deben tenerse en cuenta, "a pesar de su 
frecuente y desafortunado olvido en la actualidad", según explican los directores del curso en el 
documento de planteamiento inicial del mismo. 

El objetivo del curso es facilitar el mayor conocimiento de los aspectos terapéuticos y rehabilitadores en 
el área de la salud mental infanto-juvenil, con especial énfasis en los tratamientos mejor sustentados en la 
actualidad por las evidencias científicas y por su "aplicabilidad" en el entorno de la Sanidad Pública.  

El curso comienza con sendas conferencias de sus directores, Ramón Gracia Marco, y Francisco Sánchez 
García, que tratará sobre La salud mental infanto-juvenil en España: recursos y carencias. Óscar Herreros 
Rodríguez, psiquiatra Infantil de la Unidad de Psiquiatría Infanto-Juvenil del HUC, presentará la 
ponencia  ¿Qué es la Psiquiatría basada en la evidencia?, para seguidamente tratar sobre Principios 
generales en el tratamiento psicofarmacológico de niños y adolescentes. 

La segunda sesión del seminario cuenta con la participación del psiquiatra infantil, jefe del servicio de 
Psiquiatría del Hospital Infanta Cristina de Badajoz, José Ramón Gutiérrez Casares, quien tratará sobre 
las Características específicas de la psicofarmacología en la infancia y adolescencia, para tratar más 
adelante sobre la Aplicabilidad terapéutica de la psicofarmacología en la infancia y adolescencia. 

María Dolores Mojarro Práxedes, profesora de Psiquiatría de la Universidad de Sevilla, tratará sobre el 
uso e indicaciones de los psicoestimulantes, mientras que del caso de los antidepresivos se encargará 

Más Noticias  
Más Leídas  

Más de un centenar de testigos y peritos 
declararán en el juicio por el crimen del 
alcalde de Fago 
Fundación Coello entrega hoy el VI 
Premio a la Excelencia Científica y 
Cultural a título póstumo a Victoriano 
Crémer 
Galicia inicia hoy la vacunación con 
262.000 dosis de un total de 632.000, 
que cubrirán al 22% de la población 
La UIMP organiza hoy en Tenerife un 
curso sobre psicopatología de la 
infancia y la adolescencia 
Los escolares de León podrán disfrutar 
hoy en el Auditorio del montaje 
'Adivinaguas' 
La tramitación de los presupuestos 
continúa esta semana con las últimas 
comparecencias en comisión 
El Pleno debatirá hoy sobre las normas 
fiscales vascas y la financiación de 
Valdecilla 
Raúl Quijano presenta hoy su primer 
trabajo en solitario, 'Trozos of love', en 
la sala Manuel de Falla de Madrid 
Piden 17 años de prisión para tres 
personas que traficaban con cocaína 
entre Vizcaya y Castro 
La campaña contra la nueva gripe 
comienza hoy con 290.000 dosis que se 
administrarán durante cuatro semanas 
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Rafaela Caballero Andaluz, profesora de Psiquiatría en la misma universidad. Mojarro inaugura la sesión 
del miércoles con el mismo enfoque, esta vez destinado a los antipsicóticos, para, seguidamente, 
Caballero, abordar los antiepilépticos. De los otros grupos farmacológicos se encargará la psiquiatra Ana 
E. Figueroa Quintana. El tercer día concluye con la aportación de Xavier Gastaminza Pérez, psiquiatra 
infantil, del Hospital Universitario Materno-Infantil Vall d`Hebrón de Barcelona, que interviene con una 
ponencia titulada Intervenciones multimodales: estudios, resultados y aplicabilidad.  

El experto del hospital catalán inaugura la sesión del jueves, con la conferencia Características específicas 
de las psicoterapias en la infancia y adolescencia, mientras que Sergio Hernández Expósito, profesor de 
Neuropsicología de la ULL, tratará sobre la Evaluación neuropsicológica en la práctica clínica y la 
psicóloga e investigadora en Neuropsicologia Raquel Martín González tratará sobre el uso e indicaciones 
de las intervenciones neuropsicolóogicas. Esta intervención irá seguida de una segunda sobre el mismo 
asunto, a cargo de Pedro A. González Pérez, psicólogo e investigador en Neuropsicología.  

La última sesión del curso está dedicada a las Intervenciones globales en los trastornos del 
comportamiento, que serán abordados en sus diferentes aspectos por Tomás José Cantó Díaz, psiquiatra 
de la Unidad de Psiquiatría Infanto-Juvenil de Alicante, mientras que Isidoro Sánchez Díaz, psiquiatra 
Infanto-Juvenil del Equipo de Salud Mental AGRUSAM (Gran Canaria), tratará sobre los usos e 
indicaciones de las terapias familiares y de las terapias cognitivo-conductuales. 
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No se puede encontrar la pá

  
Causas más probables: 

Es posible que la dirección n
Si hizo clic en un vínculo, es

La seguridad del paciente y la 
comunicación, a análisis en un curso 
organizado por la Junta desde hoy en 
Ávila 
Hoy se constituye la Comisión 
Informativa del Fondo Estatal para el 
Empleo y la Sostenibilidad Local 
La UVA proyecta desde hoy y hasta el 
jueves ocho documentales sobre el 
mundo de los niños y la música del 
mundo 
La bodega Cepa 21 de Valladolid recibe 
hoy el premio de la campaña 'Aquí hay 
buen ambiente para todos' 
La Audiencia juzgará hoy a uno de los 
colaboradores de 'Pepe el del Popular' 
La reforma del Consultorio Periférico 
de Ceceda comienza hoy, con un 
presupuesto de más de 167.000 euros 
Unos 120.000 cántabros comenzarán 
hoy a vacunarse contra la gripe A 
Mainar desayuna en la prisión de Zuera, 
a la espera de partir hacia la Audiencia 
Provincial de Huesca 
Cámara, CEIM y el Banco Sabadell 
firmarán hoy un acuerdo para la 
financiación de pymes 
El Foro Internacional de Contenidos se 
celebrará mañana en el Palacio 
Municipal de Congresos 
Hoy comenzarán a funcionar las 20 
plazas del nuevo Centro de Día de 
Patología Dual 
Mesa y Junta estudian si García Malo 
comparece para informar sobre diversas 
cuestiones del circuito de Los Arcos 
Expertos se dan cita en Murcia desde 
hoy en las II Jornadas contra la 
violencia de género de institutos y la 
UMU 
Fallece un joven de 30 años sin 
patologías previas a causa de la gripe A 
en Pamplona 
Profesionales del sector editorial 
participan mañana y el martes en 
Santiago en un seminario sobre el libro 
digital 
Detienen a una segunda persona por su 
presunta relación con el crimen del ex 
alcalde de Polop 
El 112 Galicia atiende más de 250 
incidencias por la lluvia y el viento que 
afectaron hoy a la comunidad 
Fallece un hombre contagiado por el 
virus H1N1 en Navarra 
Las carreteras de Castilla-La Mancha no 
registran ningún accidente mortal 
durante el fin de semana 
El varón fallecido en Bélmez en un 
accidente de caza recibió el disparo de 
su propia arma 
Fallecen tres personas en las carreteras 
andaluzas durante el fin de semana 
Csica-Nacional, Csica-Cajastur y Csica-
CCM se reúnen este lunes para estudiar 
la situación de los trabajadores 
Heridos tres jóvenes en un accidente de 
tráfico ocurrido en Cizur Menor 
Un hombre de 78 años resulta herido 
"grave" al ser arrollado por un tren su 
coche en Morelábor 
El Centro de Emergencias 112 coordina 
hoy 14 intervenciones por el viento 
La Banda Sinfónica del IAJ demuestra 
por primera vez su calidad interpretativa 
en el Auditorio 
ARBA Extremadura organiza un 
encuentro de voluntariado ambiental en 
la Sierra de Gata (Cáceres) 
La Comunidad se sitúa, con 105,47 
litros per cápita, en el primer puesto en 
consumo de leche líquida en España 
Más de 2.600 mujeres participan en la 
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Hoy es sábado, 14 de noviembre de 2009  
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La UIMP organiza en Tenerife un curso sobre 
psicopatología de la infancia y la adolescencia 
14 de noviembre de 2009.  

Comenta 

La Universidad Internacional Menéndez Pelayo (UIMP) organiza en Tenerife el 
IX Curso de actualización en psicopatología del niño y el adolescente: intervenciones 
terapéuticas basadas en la evidencia en psiquiatría infantojuvenil, que comienza este 
lunes y concluye el próximo viernes 20 de noviembre. 

SANTA CRUZ DE TENERIFE, 14 (EUROPA PRESS) 

La Universidad Internacional Menéndez Pelayo (UIMP) organiza en Tenerife el IX Curso de 
actualización en psicopatología del niño y el adolescente: intervenciones terapéuticas basadas en la 
evidencia en psiquiatría infantojuvenil, que comienza este lunes y concluye el próximo viernes 20 de 
noviembre.  

El curso está dirigido por Ramón Gracia Marco, Catedrático de Psiquiatría de la Universidad de La 
Laguna (ULL), y Francisco Sánchez García, psiquiatra Infantil, responsable de la Unidad de 
Psiquiatría Infanto-Juvenil del Hospital Universitario de Canarias (HUC) y profesor de la ULL, informó 
la UIMP en un comunicado de prensa. 

El curso está destinado a todos aquellos profesionales que, por su trabajo o su interés personal, 
tengan relación con esta área del conocimiento médico, tanto desde la perspectiva de la salud mental 
(psiquiatras, psicólogos, pediatras), como desde la educativa (profesores, psicopedagogos) y la 
Social (trabajadores sociales, Centros de Atención al Menor). El coste de la matrícula es de 72 euros.  

El seminario parte de que los niños y niñas, como sujetos en crecimiento, se sitúan en un complejo 
entramado en el que confluyen familia, escuela, entorno social extenso y, por supuesto, su propia 
persona, que resulta del cruce de caminos de todos estos escenarios. La influencia de estos factores 
y sus fortalezas y debilidades van definiendo su desarrollo y permitiéndole crecer. En este proceso, 
"su salud mental, tanto o más que la física, determinará procesos y progresos" que deben tenerse en 
cuenta, "a pesar de su frecuente y desafortunado olvido en la actualidad", según explican los 
directores del curso en el documento de planteamiento inicial del mismo. 

El objetivo del curso es facilitar el mayor conocimiento de los aspectos terapéuticos y rehabilitadores 
en el área de la salud mental infanto-juvenil, con especial énfasis en los tratamientos mejor 
sustentados en la actualidad por las evidencias científicas y por su "aplicabilidad" en el entorno de la 
Sanidad Pública.  

El curso comienza con sendas conferencias de sus directores, Ramón Gracia Marco, y Francisco 
Sánchez García, que tratará sobre La salud mental infanto-juvenil en España: recursos y carencias. 
Óscar Herreros Rodríguez, psiquiatra Infantil de la Unidad de Psiquiatría Infanto-Juvenil del HUC, 
presentará la ponencia ¿Qué es la Psiquiatría basada en la evidencia?, para seguidamente tratar 
sobre Principios generales en el tratamiento psicofarmacológico de niños y adolescentes. 

La segunda sesión del seminario cuenta con la participación del psiquiatra infantil, jefe del servicio de 
Psiquiatría del Hospital Infanta Cristina de Badajoz, José Ramón Gutiérrez Casares, quien tratará 
sobre las Características específicas de la psicofarmacología en la infancia y adolescencia, para 
tratar más adelante sobre la Aplicabilidad terapéutica de la psicofarmacología en la infancia y 
adolescencia. 

PSICOESTIMULANTES Y ANTIDEPRESIVOS  

María Dolores Mojarro Práxedes, profesora de Psiquiatría de la Universidad de Sevilla, tratará sobre 
el uso e indicaciones de los psicoestimulantes, mientras que del caso de los antidepresivos se 
encargará Rafaela Caballero Andaluz, profesora de Psiquiatría en la misma universidad. Mojarro 
inaugura la sesión del miércoles con el mismo enfoque, esta vez destinado a los antipsicóticos, para, 
seguidamente, Caballero, abordar los antiepilépticos. De los otros grupos farmacológicos se 
encargará la psiquiatra Ana E. Figueroa Quintana. El tercer día concluye con la aportación de Xavier 
Gastaminza Pérez, psiquiatra infantil, del Hospital Universitario Materno-Infantil Vall d`Hebrón de 
Barcelona, que interviene con una ponencia titulada Intervenciones multimodales: estudios, 
resultados y aplicabilidad.  

El experto del hospital catalán inaugura la sesión del jueves, con la conferencia Características 
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específicas de las psicoterapias en la infancia y adolescencia, mientras que Sergio Hernández 
Expósito, profesor de Neuropsicología de la ULL, tratará sobre la Evaluación neuropsicológica en la 
práctica clínica y la psicóloga e investigadora en Neuropsicologia Raquel Martín González tratará 
sobre el uso e indicaciones de las intervenciones neuropsicolóogicas. Esta intervención irá seguida de 
una segunda sobre el mismo asunto, a cargo de Pedro A. González Pérez, psicólogo e investigador 
en Neuropsicología.  

La última sesión del curso está dedicada a las Intervenciones globales en los trastornos del 
comportamiento, que serán abordados en sus diferentes aspectos por Tomás José Cantó Díaz, 
psiquiatra de la Unidad de Psiquiatría Infanto-Juvenil de Alicante, mientras que Isidoro Sánchez Díaz, 
psiquiatra Infanto-Juvenil del Equipo de Salud Mental AGRUSAM (Gran Canaria), tratará sobre los 
usos e indicaciones de las terapias familiares y de las terapias cognitivo-conductuales.  
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Hoy es lunes, 16 de noviembre de 2009  

  Powered by Google BuscarEdición Impresa | RSS | Móvil

La UIMP organiza hoy en Tenerife un curso 
sobre psicopatología de la infancia y la 
adolescencia 
16 de noviembre de 2009.  

Comenta 

La Universidad Internacional Menéndez Pelayo (UIMP) organiza en Tenerife el 
IX Curso de actualización en psicopatología del niño y el adolescente: intervenciones 
terapéuticas basadas en la evidencia en psiquiatría infantojuvenil, que comienza hoy y 
concluye el próximo viernes 20 de noviembre. 

SANTA CRUZ DE TENERIFE, 16 (EUROPA PRESS) 

La Universidad Internacional Menéndez Pelayo (UIMP) organiza en Tenerife el IX Curso de 
actualización en psicopatología del niño y el adolescente: intervenciones terapéuticas basadas en la 
evidencia en psiquiatría infantojuvenil, que comienza hoy y concluye el próximo viernes 20 de 
noviembre.  

El curso está dirigido por Ramón Gracia Marco, Catedrático de Psiquiatría de la Universidad de La 
Laguna (ULL), y Francisco Sánchez García, psiquiatra Infantil, responsable de la Unidad de 
Psiquiatría Infanto-Juvenil del Hospital Universitario de Canarias (HUC) y profesor de la ULL, informó 
la UIMP en un comunicado de prensa. 

El curso está destinado a todos aquellos profesionales que, por su trabajo o su interés personal, 
tengan relación con esta área del conocimiento médico, tanto desde la perspectiva de la salud mental 
(psiquiatras, psicólogos, pediatras), como desde la educativa (profesores, psicopedagogos) y la 
Social (trabajadores sociales, Centros de Atención al Menor). El coste de la matrícula es de 72 euros.  

El seminario parte de que los niños y niñas, como sujetos en crecimiento, se sitúan en un complejo 
entramado en el que confluyen familia, escuela, entorno social extenso y, por supuesto, su propia 
persona, que resulta del cruce de caminos de todos estos escenarios. La influencia de estos factores 
y sus fortalezas y debilidades van definiendo su desarrollo y permitiéndole crecer. En este proceso, 
"su salud mental, tanto o más que la física, determinará procesos y progresos" que deben tenerse en 
cuenta, "a pesar de su frecuente y desafortunado olvido en la actualidad", según explican los 
directores del curso en el documento de planteamiento inicial del mismo. 

El objetivo del curso es facilitar el mayor conocimiento de los aspectos terapéuticos y rehabilitadores 
en el área de la salud mental infanto-juvenil, con especial énfasis en los tratamientos mejor 
sustentados en la actualidad por las evidencias científicas y por su "aplicabilidad" en el entorno de la 
Sanidad Pública.  

El curso comienza con sendas conferencias de sus directores, Ramón Gracia Marco, y Francisco 
Sánchez García, que tratará sobre La salud mental infanto-juvenil en España: recursos y carencias. 
Óscar Herreros Rodríguez, psiquiatra Infantil de la Unidad de Psiquiatría Infanto-Juvenil del HUC, 
presentará la ponencia ¿Qué es la Psiquiatría basada en la evidencia?, para seguidamente tratar 
sobre Principios generales en el tratamiento psicofarmacológico de niños y adolescentes. 

La segunda sesión del seminario cuenta con la participación del psiquiatra infantil, jefe del servicio de 
Psiquiatría del Hospital Infanta Cristina de Badajoz, José Ramón Gutiérrez Casares, quien tratará 
sobre las Características específicas de la psicofarmacología en la infancia y adolescencia, para 
tratar más adelante sobre la Aplicabilidad terapéutica de la psicofarmacología en la infancia y 
adolescencia. 

María Dolores Mojarro Práxedes, profesora de Psiquiatría de la Universidad de Sevilla, tratará sobre 
el uso e indicaciones de los psicoestimulantes, mientras que del caso de los antidepresivos se 
encargará Rafaela Caballero Andaluz, profesora de Psiquiatría en la misma universidad. Mojarro 
inaugura la sesión del miércoles con el mismo enfoque, esta vez destinado a los antipsicóticos, para, 
seguidamente, Caballero, abordar los antiepilépticos. De los otros grupos farmacológicos se 
encargará la psiquiatra Ana E. Figueroa Quintana. El tercer día concluye con la aportación de Xavier 
Gastaminza Pérez, psiquiatra infantil, del Hospital Universitario Materno-Infantil Vall d`Hebrón de 
Barcelona, que interviene con una ponencia titulada Intervenciones multimodales: estudios, 
resultados y aplicabilidad.  

El experto del hospital catalán inaugura la sesión del jueves, con la conferencia Características 
específicas de las psicoterapias en la infancia y adolescencia, mientras que Sergio Hernández 
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Expósito, profesor de Neuropsicología de la ULL, tratará sobre la Evaluación neuropsicológica en la 
práctica clínica y la psicóloga e investigadora en Neuropsicologia Raquel Martín González tratará 
sobre el uso e indicaciones de las intervenciones neuropsicolóogicas. Esta intervención irá seguida de 
una segunda sobre el mismo asunto, a cargo de Pedro A. González Pérez, psicólogo e investigador 
en Neuropsicología.  

La última sesión del curso está dedicada a las Intervenciones globales en los trastornos del 
comportamiento, que serán abordados en sus diferentes aspectos por Tomás José Cantó Díaz, 
psiquiatra de la Unidad de Psiquiatría Infanto-Juvenil de Alicante, mientras que Isidoro Sánchez Díaz, 
psiquiatra Infanto-Juvenil del Equipo de Salud Mental AGRUSAM (Gran Canaria), tratará sobre los 
usos e indicaciones de las terapias familiares y de las terapias cognitivo-conductuales.  
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La UIMP organiza en Tenerife un curso sobre 
psicopatología de la infancia y la adolescencia 
hace 24 mins 

 
La Universidad Internacional Menéndez Pelayo (UIMP) organiza en Tenerife 
el IX Curso de actualización en psicopatología del niño y el adolescente: 
intervenciones terapéuticas basadas en la evidencia en psiquiatría 
infantojuvenil, que comienza este lunes y concluye el próximo viernes 20 
de noviembre.  

El curso está dirigido por Ramón Gracia Marco, Catedrático de Psiquiatría de la 
Universidad de La Laguna (ULL), y Francisco Sánchez García, psiquiatra Infantil, 
responsable de la Unidad de Psiquiatría Infanto-Juvenil del Hospital Universitario de 
Canarias (HUC) y profesor de la ULL, informó la UIMP en un comunicado de prensa. 

El curso está destinado a todos aquellos profesionales que, por su trabajo o su interés 
personal, tengan relación con esta área del conocimiento médico, tanto desde la 
perspectiva de la salud mental (psiquiatras, psicólogos, pediatras), como desde la 
educativa (profesores, psicopedagogos) y la Social (trabajadores sociales, Centros de 
Atención al Menor). El coste de la matrícula es de 72 euros. 

El seminario parte de que los niños y niñas, como sujetos en crecimiento, se sitúan en un 
complejo entramado en el que confluyen familia, escuela, entorno social extenso y, por 
supuesto, su propia persona, que resulta del cruce de caminos de todos estos escenarios. 
La influencia de estos factores y sus fortalezas y debilidades van definiendo su desarrollo y 
permitiéndole crecer. En este proceso, "su salud mental, tanto o más que la física, 
determinará procesos y progresos" que deben tenerse en cuenta, "a pesar de su frecuente 
y desafortunado olvido en la actualidad", según explican los directores del curso en el 
documento de planteamiento inicial del mismo. 

El objetivo del curso es facilitar el mayor conocimiento de los aspectos terapéuticos y 
rehabilitadores en el área de la salud mental infanto-juvenil, con especial énfasis en los 
tratamientos mejor sustentados en la actualidad por las evidencias científicas y por su 
"aplicabilidad" en el entorno de la Sanidad Pública. 

El curso comienza con sendas conferencias de sus directores, Ramón Gracia Marco, y 
Francisco Sánchez García, que tratará sobre La salud mental infanto-juvenil en España: 
recursos y carencias. Óscar Herreros Rodríguez, psiquiatra Infantil de la Unidad de 
Psiquiatría Infanto-Juvenil del HUC, presentará la ponencia ¿Qué es la Psiquiatría basada 
en la evidencia?, para seguidamente tratar sobre Principios generales en el tratamiento 
psicofarmacológico de niños y adolescentes. 

La segunda sesión del seminario cuenta con la participación del psiquiatra infantil, jefe del 
servicio de Psiquiatría del Hospital Infanta Cristina de Badajoz, José Ramón Gutiérrez 
Casares, quien tratará sobre las Características específicas de la psicofarmacología en la 
infancia y adolescencia, para tratar más adelante sobre la Aplicabilidad terapéutica de la 
psicofarmacología en la infancia y adolescencia. 

PSICOESTIMULANTES Y ANTIDEPRESIVOS 

María Dolores Mojarro Práxedes, profesora de Psiquiatría de la Universidad de Sevilla, 
tratará sobre el uso e indicaciones de los psicoestimulantes, mientras que del caso de los 
antidepresivos se encargará Rafaela Caballero Andaluz, profesora de Psiquiatría en la 
misma universidad. Mojarro inaugura la sesión del miércoles con el mismo enfoque, esta 
vez destinado a los antipsicóticos, para, seguidamente, Caballero, abordar los 
antiepilépticos. De los otros grupos farmacológicos se encargará la psiquiatra Ana E. 
Figueroa Quintana. El tercer día concluye con la aportación de Xavier Gastaminza Pérez, 
psiquiatra infantil, del Hospital Universitario Materno-Infantil Vall d`Hebrón de Barcelona, 
que interviene con una ponencia titulada Intervenciones multimodales: estudios, resultados 
y aplicabilidad. 

El experto del hospital catalán inaugura la sesión del jueves, con la conferencia 
Características específicas de las psicoterapias en la infancia y adolescencia, mientras que 
Sergio Hernández Expósito, profesor de Neuropsicología de la ULL, tratará sobre la 
Evaluación neuropsicológica en la práctica clínica y la psicóloga e investigadora en 
Neuropsicologia Raquel Martín González tratará sobre el uso e indicaciones de las 
intervenciones neuropsicolóogicas. Esta intervención irá seguida de una segunda sobre el 
mismo asunto, a cargo de Pedro A. González Pérez, psicólogo e investigador en 
Neuropsicología. 

La última sesión del curso está dedicada a las Intervenciones globales en los trastornos del 
comportamiento, que serán abordados en sus diferentes aspectos por Tomás José Cantó 
Díaz, psiquiatra de la Unidad de Psiquiatría Infanto-Juvenil de Alicante, mientras que 
Isidoro Sánchez Díaz, psiquiatra Infanto-Juvenil del Equipo de Salud Mental AGRUSAM 
(Gran Canaria), tratará sobre los usos e indicaciones de las terapias familiares y de las 
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La UIMP organiza hoy en Tenerife un curso 
sobre psicopatología de la infancia y la 
adolescencia 
hace 2 mins 

 
La Universidad Internacional Menéndez Pelayo (UIMP) organiza en Tenerife 
el IX Curso de actualización en psicopatología del niño y el adolescente: 
intervenciones terapéuticas basadas en la evidencia en psiquiatría 
infantojuvenil, que comienza hoy y concluye el próximo viernes 20 de 
noviembre.  

El curso está dirigido por Ramón Gracia Marco, Catedrático de Psiquiatría de la 
Universidad de La Laguna (ULL), y Francisco Sánchez García, psiquiatra Infantil, 
responsable de la Unidad de Psiquiatría Infanto-Juvenil del Hospital Universitario de 
Canarias (HUC) y profesor de la ULL, informó la UIMP en un comunicado de prensa. 

El curso está destinado a todos aquellos profesionales que, por su trabajo o su interés 
personal, tengan relación con esta área del conocimiento médico, tanto desde la 
perspectiva de la salud mental (psiquiatras, psicólogos, pediatras), como desde la 
educativa (profesores, psicopedagogos) y la Social (trabajadores sociales, Centros de 
Atención al Menor). El coste de la matrícula es de 72 euros. 

El seminario parte de que los niños y niñas, como sujetos en crecimiento, se sitúan en un 
complejo entramado en el que confluyen familia, escuela, entorno social extenso y, por 
supuesto, su propia persona, que resulta del cruce de caminos de todos estos escenarios. 
La influencia de estos factores y sus fortalezas y debilidades van definiendo su desarrollo y 
permitiéndole crecer. En este proceso, "su salud mental, tanto o más que la física, 
determinará procesos y progresos" que deben tenerse en cuenta, "a pesar de su frecuente 
y desafortunado olvido en la actualidad", según explican los directores del curso en el 
documento de planteamiento inicial del mismo. 

El objetivo del curso es facilitar el mayor conocimiento de los aspectos terapéuticos y 
rehabilitadores en el área de la salud mental infanto-juvenil, con especial énfasis en los 
tratamientos mejor sustentados en la actualidad por las evidencias científicas y por su 
"aplicabilidad" en el entorno de la Sanidad Pública. 

El curso comienza con sendas conferencias de sus directores, Ramón Gracia Marco, y 
Francisco Sánchez García, que tratará sobre La salud mental infanto-juvenil en España: 
recursos y carencias. Óscar Herreros Rodríguez, psiquiatra Infantil de la Unidad de 
Psiquiatría Infanto-Juvenil del HUC, presentará la ponencia ¿Qué es la Psiquiatría basada 
en la evidencia?, para seguidamente tratar sobre Principios generales en el tratamiento 
psicofarmacológico de niños y adolescentes. 

La segunda sesión del seminario cuenta con la participación del psiquiatra infantil, jefe del 
servicio de Psiquiatría del Hospital Infanta Cristina de Badajoz, José Ramón Gutiérrez 
Casares, quien tratará sobre las Características específicas de la psicofarmacología en la 
infancia y adolescencia, para tratar más adelante sobre la Aplicabilidad terapéutica de la 
psicofarmacología en la infancia y adolescencia. 

María Dolores Mojarro Práxedes, profesora de Psiquiatría de la Universidad de Sevilla, 
tratará sobre el uso e indicaciones de los psicoestimulantes, mientras que del caso de los 
antidepresivos se encargará Rafaela Caballero Andaluz, profesora de Psiquiatría en la 
misma universidad. Mojarro inaugura la sesión del miércoles con el mismo enfoque, esta 
vez destinado a los antipsicóticos, para, seguidamente, Caballero, abordar los 
antiepilépticos. De los otros grupos farmacológicos se encargará la psiquiatra Ana E. 
Figueroa Quintana. El tercer día concluye con la aportación de Xavier Gastaminza Pérez, 
psiquiatra infantil, del Hospital Universitario Materno-Infantil Vall d`Hebrón de Barcelona, 
que interviene con una ponencia titulada Intervenciones multimodales: estudios, resultados 
y aplicabilidad. 

El experto del hospital catalán inaugura la sesión del jueves, con la conferencia 
Características específicas de las psicoterapias en la infancia y adolescencia, mientras que 
Sergio Hernández Expósito, profesor de Neuropsicología de la ULL, tratará sobre la 
Evaluación neuropsicológica en la práctica clínica y la psicóloga e investigadora en 
Neuropsicologia Raquel Martín González tratará sobre el uso e indicaciones de las 
intervenciones neuropsicolóogicas. Esta intervención irá seguida de una segunda sobre el 
mismo asunto, a cargo de Pedro A. González Pérez, psicólogo e investigador en 
Neuropsicología. 

La última sesión del curso está dedicada a las Intervenciones globales en los trastornos del 
comportamiento, que serán abordados en sus diferentes aspectos por Tomás José Cantó 
Díaz, psiquiatra de la Unidad de Psiquiatría Infanto-Juvenil de Alicante, mientras que 
Isidoro Sánchez Díaz, psiquiatra Infanto-Juvenil del Equipo de Salud Mental AGRUSAM 
(Gran Canaria), tratará sobre los usos e indicaciones de las terapias familiares y de las 
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~~ ~on~ CZCAM Arafijo anunciaba ayer un catálogo de novedades para propiciar el comercio exterior en C-LM

La UCLM formará gestores para

avivar la internacionalización
Prevén la creación de
un programa que
diseñe soluciones a
medida en 2010

Reino Unido y Rusia, las
nuevas sedes de las
Oficinas regionales,
según la consejera

LUCIA GLEZ. BARRETO
TOLEDO
Eornlar a ~estores de ven[B,~ in-
ternacinnales con las TICs y la
Universidad de Casdlla-La Man-
cha o un programa que dibuje
~)luciones a medida para los em-
presarios que tengan ~~ una pre-
sencia en mercados exteriores
son las dos ideas que fragua la
consejera de Econom fa y Ha-
cienda, María Luisa Aratijo, de
cara a mejorarla exte~Tlalización
el próximo curso político. Nove-
dades que desvelaba la también
titular del IPEX ayer en el acto
inaugural del ii #oio Regional

EVOLLJClÓN AGOSTO 2009

La región consiguió
subir casi un 8% las

exportaciones
mientras en el resto

del país bajaron

de lnternavionalización organi-
zado pot" la Cont~deraci6n de
Empresarios de Castilla-La Man-
cha (recato).

Otras de las mejoras consisten
en la ampliación de la red de Ofi-
cinas Comerciales con dos nue-
vas sedes, en Rusia y Reino Uni-
do, que completarán las dos de
China y las sitas en Estados Uni-
dos yJapón. También un servicio
de traducción simuhánea y un
programa para concurrir a lici-
tacinnes internacionales, están
en la mente de Araújo como pro-
puestas a realizm=

"El presidente Barreda tiene
tina confianzaiñmitada en las po-
sibilidades de CasttiIa-La Mancha
porque la tiene en la alta calidad
del tejido empresarial". Idea sus-
crita también porla consejera de
Economía y Hacienda, Maña Lui-
sa Araujo, quien consideraba la
cuestión como estratégica para
avanzar en ese nuevo modelo eco-
nómico de fortalecimiento. "Es
una solución urgente y rápida a
los problemas de la crisis en un
momento en el que la demanda
ha caído". Castilla-La Mancha
está procurando hacer las cosas
bien, insistía, y tos datos son me-
nos malos que eil el conjunto del
país. De hecho, en el mes de agos-
to, los datos son ~francamente
positivos" y la región consiguió

La consejera de Economia y Hadenda junto al presidente de Cecam en la iMugu~acián del Foro ayer

Bienes y Servicios subirán en 2010
La caldo del comercio mundial ha tina fuerte Ct~ltracci¿n d~ dét~Jt

~A~¿OS DEL IPC

Una reactivación
del consumo

caída nacional del 11%. Por ello,
aclaraba la también presidenta
del IPEX en la comunidad, todas
las iniciativas enfucadas en esa lí-
nea serán respaldadas por elEje-
cutivo de Barreda. Se contará
pues con la opinión de los em-
presarios en la elaboración de
proyectos.

Por su pro’te, el presidente de
recato, Ángel Nicolís, detallaba
que la cita de ayer era reclamada
por los empresarios yjusdficada
por ]as ganas de "hacer cosas y
dar una salida a nuestras empre-
sas en colaboración permanen-
te con el 1PEX’. Entre los ejem-
plos de compañías que han lo-
grado ~Lserltarse en mercados ex-

tranjeros, García Baquero, De la
Viuda o Industrias Taga~ P~ro
además, para ganar más presen-
cia en el presente 2009 se han re-
alizado ya siete misiones comer-
ciales a paises como Turquia o
Francia con dos pendientes de
ejecución a Dubai y Shangay.
"Han tenirlo una muy buena aco-
gida con 80 empresas partici-
pantes", Igualmente, en el catá-
logo de acciones destaca el pñ-
roer encuentro de empresas Ma-

"BUENA ACOGIDA"

Nicolás apuntó que
en las siete misiones
comerciales de este

año han participado
80 empresaños

rniecos4~astilIa-La Maalcha y un
programa de formación en las
cinco provincias con una veinte-
na de jornadas para dotar a las
empresas de los instrumentos ne-
cesarios para salir fuera.

"La internacionalización es
junto a la innovación el reto que
nos plantea la crisis y también lo
que nos puede ayudar a salir de
ella", puntualizaba el presidente
de Cecam quien señalaba que se
deben propiciar acuerdos para
favorecer la intemacionalización

tenido su reth91o en la evo~A:ián
de las exportaciones espehlas,
Comentaba ayer en su ponen~
el secretario genera/de Comercio
Exterior del Ministerio de
Industña, ~~o y Comercio,
Alfredo gonet Balget. En unas
palabras al más de centenar de
empresarios asistentes en el II
Foro de Intemacionalb.acián dQ
Cecarn dostacaba que la
evolución de las importadones
responde a La contraccián de la
demanda nacional. En este
sientldo, puntualizaba que como

camercial. "La contraccián del
d¿ficit ha sido algo superior en el
comp0nente energ~ico. El secler
exterior ha aportado 1,4 puraos
al aredralento en 20~, y se
espera que contñbuya para este
afio en 2,3 puntos más’.TambJ~n
Se conststa Lll1 cambio do "

tendencta.A nivel sectolial, se
nota en las expertaciones
españolas de autorn6vg y bienes
de equipo y tasas pesitiv~ en
manufacturas de cor~m. "En el
afio 2glO el comercio mundial de
bienes y servicios volverá a

en la línea en la que se ha come-
guido el Pacto Por Castilla-La
Mancha.

Entre los ponentes que explica-
bah las ventajas de exportar pro-
ductos, se encontraba el presi-

......... dente del despacho de abogados
fm Gltimos cbtos dol IPC so~ Garñgues, Antonio Garrigues
el~endidos por Gil Gobierno
Itgional tomo Utli It, lOIvati6n dol
comumo que en el caso de ¢~stJlla-
La Mancha dmuesU.an que I~s
predos han erecido p~r enckna de
lo que lo Imn hecho en el conjunto
del país, aunque en la va~aaán
imerammallatmdmda es
n~Ja~V~ "Todos I~ pmtf~
v~mladm; a ~ y
a§me.to$ no elaborado* han
tenido ma mayor rmlt~~ do
pr~io pefq~ somm mm mgk~ do

Walker, que trataba el déficit en
la in~rnacinnalización. Recogía
el testigo el doctor en Econ6rni-
cas de la U1MP, Felipe CarbaJlo
Rios, yuna mesa redonda con tres
empresas que hm~ conseguidoin-
ternacionalizarse como Grupo
De la Viuda.

El secretario general de Co-
mercio Exterior del Ministerio,
Alfiedo Bonet, y el presidente del
Consejo de Promoción Exteñor
de Cecam, Césm- Garcla, tambiénIncrementar la~~ exportaciones consecuencia se ha produddo crecer", conduia, peso’,comidorabaAraqo, abordaban la situación en el se-en más de un 7%, fre~ate a una ~ _ ~ ~-
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~~ soao CSCAM Araújo anunciaba ayer un catálogo de novedades para propiciar el comercio exterior en C-LM

La UCLM formará gestores para

avivar la internacionalización
Prevén la creación de
un programa que
diseñe soluciones a
medida en 2010

Reino Unido y Rusia, las
nuevas sedes de las
Oficinas regionales,
según la consejera

LUC~A GLEZ. BARRETO
TOLEDO
Formar a gestores de ventas in-
ternacionales con las T1Cs y la
Universidad de Castilla-La Man-
cha o un programa que dibuje
soluciones a medida paralos em-
presarios que tengan ya una pre-
sencia en mercados exteriores
son las dos ideas que ti-agua la
consejera de Economia y Ha-
cienda, Maña Luisa Arafijo, de
cara a mejorar la externalización
el próximo curso polidco. Nove-
dades que desvelaba la también
titular del IPEX ayer en el acto
inaugural de] I1 Foro Regional

EVOLUCIÓN AGOSTO 2009

La región consiguió
subir casi un 8% las

exportaciones
mientras en el resto

del país bajaron

de lntenlacionalización organi-
zado por la Confederación de
Empresarios de Castilla-La Man-
cha ((>cam).

Ouas de la.s mejoras consisten
en la mnpliación de la red de Ofi-
cinas Comerciales con dos nue-
vas sedes, en Rusia y Reino Uni-
do, que completarán las dos de
China y las sitas en Estados Uni-
dos yJapón. También un selwicio
de traducción simultánea y un
programa para concurrir a lici-
taciones internacionales, están
en la mente deAraújo como pre-
puestas a realizar.

"El presidente Barreda tiene

una confianza ilimitada en las po_
tibilidades de Casfina-La Mancha
porque la tiene en la alta calidad
del tejido empresarial’. Idea sus-
crita también por la consejera de
EconomíayHacienda, María Lui-
sa Araujo, quien consideraba la
cuestión como estratégica para
a~~azar en ese nuevo modelo eco-
nómieo de fortalecimiento. "Es
una solución urgente y rápida a
los problemas de la crisis en un
momento en el que la demanda
ha caldo". Castilla-La Mancha
está procurando hacer las cosas
bien, insistía, y los datos son me-
nos malos que en el conjunto del
pais. De hecho, en el mes de agos-
to, los datos son "francamente
positivos" y la región consiguió
incrementar las exportaciones
en más de un 7%, frente a una

VlCE~E MACHUCA

La comejem de Economia y Hadenda junto al presidenta de Cecam en la inaugeracián del Foro ayer

Bienes y Servicios subirán en 2010
La cana del comerdo mundial ha
tenido su reflejo en la evelud¿n
de las exportado.es espailnlas,
comentaba ayer en su ponencia
el searntaño general de Comercio
Exteñnr del Ministerio de
I ndustci¿ Tuñsrno y Comerdo,
Alfredo Bonet Ba~POL En unas
palabras al más de centenar de
empresarios asistentes en el II
Foro de Imt~roacia~lizaci6n de
Cecam destacada que la
eveluci6n de las inlportaciones
responde a la contracciDa de la
demanda nacional. En este
slentido, puntualizaDa que como
consecuencia se ha producido

una fuerte contraccián del d~ficit
comercia]. "La contracción del
def’KJt ha sido algo superior en el
componente energ~ic~ B sedor
exterior Da aportado 1,4 puntos
al crecimiento en 200¿ y se
espera que contribuya para este
aAo en 2,3 puntos n~s’.También
se ~ta un cambio de
tendencia.A nivvi secWciaL se
nota en las exportaciones
españolas do autorn6vit y bienes
de equipo y tasas positivas en
manufacturas de co.sumo. "En el
año 2010 el comercio mundial de
bienes y servicios volver~ a
crecer ~, condula.

OA~O50~L I~C

Una reactivación
del consumo
Los ¿itlax~ ¿~.ít~l del IF’¢ ~xl
Lmt m~Idos l~r vi G~~~-no
l’egional ~mn u.a ~~¿~,~.aciGn del
consumo ~e en al caso de Castilla.
La Mancha denmeslb-,m que Ics
F~.-~os Ik-,,n c~.~.ido p~, Irmlma de
la que lo han hecilo ¿.11 el conjlm~
del pal~ aunque ~ la vadocián
lal~’unual la l~m~mia ~
r~ga~va, "Todos los predos
vinculados a transportes y
alimentos no elaborados han
tenido una mayor redocci6n de
precio porque somos una regián de
paso:, cm!slderaba AmbJo.

caída nacional del 11%. Por ello,
aclaraba la también presidenta
del IPEX en la com.midad, todas
las iniciativas enfocadas en esa li-
nea serán respaldadas por el Eje-
cutivo de Barreda. Se contará
pues con la opinión de los em-
presarios en la elaboración de
proyectos.

Por su parte, el presidente de
cecam,Aaagel Nicolás, detallaba
que la cita de ayer era reclamada
por los empresarios yjustificada
por las ganas de "hacer cosas y
dar una salida a nuestras empre-
sas en colaboración permanen-
te con el IPEX". Entre los ejem-
plos de compañias que han lo-
grado asentarse en mercados ex-
tranjeros, García Baquero, De la
Viuda o Industrias Tagar. Pero
además, para ganar más presen-
cia en el presente 2009 se han re-
alizado ya siete nfisiones comer-
ciales a países como Turquía o
Francia con dos pendientes de
ejecución a Dubai y Shangay.
"Ha~a tenido una muy buena aco-
gida con 80 empresas partici-
pantes’. Igualmente, en el catá-
logo de acciones destaca el pri-
mer encuentro de empresas Ma-

"BUENA ACOGIDA"

Nicolás apuntó que
en las siete misiones
comerciales de este

año han participado
80 empresarios

la uecos-Castilla-La Mancha y un
programa de formación en las
cinco provincias con una veinte-
na de jornadas para dotar a las
empresas de Iosinstntmentos ne-
cesaños para salir fuera.

"La internacionalización es
junto a la innovación el reto que
nos plantea la crisis y tmnbién lo
que nos puede ayudar a salir de
ella", puntualizaba el presidente
de Cecam quien señalaba que se
deben propiciar acuerdos para
favorecer La intem acionalización
en la línea en la que se ha conse-
guido el Pacto Por Cartilla-La
Mancha.

DE PRIMER NIVEL
Entre los ponentes que explica-
ban las ventaj a.~ de exportar pro-
ductos, se encontraba el presi-
dente del despacho de abogados
Garrigues, Antonio Garrigues
Walker, que trataba el déficit en
la intemacionalización. Recogía
el testigo el doctor en Eeonómi-
cas de la UIMP, Felipe Carballo
Rios,y tina mesa redonda con tres
empresas que han conseguido in-
ten]aeionalizarse como Grupo
De la Viuda.

El secretario general de Co-
mercio Exterior del Ministerio,
Alft~edo Bonet, y el presidente del
Consejo de Promoción Exterior
de Cecam, César García, también
abordaban la situación en el se-

.......... gundo foro.
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~: ~~~~~’ee~~ Del 11 al 14 de noviembre se han reunido en Cuenca para aprobar los estatutos

En marcha la Federación Europea
de Profesores de Lenguas

II Jornada
~ácticade
Visado Digital
yVISARED

Julián Serrano: "Ha sido
un duro trabajo, pero al
final hemos logrado
nuestro objetivo"

Los siete representantes
europeos firmaron su
adhesión al proyecto
"Cuenca 2016"

CU[NCA

Con el objetivo cumplido de
constituir la Federación Europea
de Asociaciones de Profesores de
Lenguas, ayer se clausuraba en
nuestra capital la segunda reu-
dión de u~bajo del Proyecto Eu-
ropeo "REAL" (Red Europea de
Asociaciones de Profesores de
Lenguas), que del 11 al 14 de no-
,ieta’dil’e se ha celebrado en la
sede de la UIME

"Ha sido un trabajo complica-
do", asegucaba ayer a esta redac-
ci6n Julián Serrano Hel~as, pre
sidente de la Federación Espa-
ñola de Asociaciones de Profe-
sores de Francés (FEAPF). "Du-
rante muchas horas, más de las
previstas, hemos debatido los Es-
tamtos que finalmen te han sido
aprohados por l¢~s representan-
tes de las siete asociaciones pre-
sentes en Cuenca", explicó.

Los resistentes, representantes
de ~sociaciones de profesores de
lenguas de Alemania, Francia,
GJ~an Bretaúa, Italia, Litumfia, Pc-
lonia, Rumania y, por supuesto,
España, tienen ahora por delan-
te dos años de trabajo para "lml-
zar esta iniciativa".

DuFante estas reuRiones Lan~,-
bién se ha profundizado mucho
en asuntos como la dinámica de
colaboración entre las asocia-
ciones y profesores de lenguas,

Finalmente desracm; según pa-
labras del propio Serrano Hevas,
"el gran trabajo que han llevado
a cabo los trabajadores de la
UIMP, incluso cuando hemos
almgado de más las reuniones".
El presideme de FEAPF y el res-
to de parúcipames han frmado
durante estos dios también el ma-
difiesto de adhesión a la cand~
datura de Cuenca 2016.

Foto de familia de los representant~ de las asociacio~es europeas de profesores de lenguas.

ELDIA
CU[NCA

El pasado tres de noviembre,
en~E.U. Polit~ni~ de Cuen-
ca, se impartió la II Jornada
P~áclica de V~sado Digital,Ven-
tanilla Udica y VISARED, or-
gadizadapor el Colegio Oficial
de Aparejadores, Arquitectos
Técnicos e Ingenieros de Edi-
ficación de Cuenca, en el que
participaron 16 alumnos enu-e
lOS que se encontlvabRn cole-
giados y alumnos de la Unive~~
sidad de Castina La Manch~ En
esta Jornada se dio una visión
de la futura ventanilla única la
cual se~~ necesm~a paca la co-
legiación y el visado, según se
desprende en el artículo sexto
de la directiva de Servicios en
el Mercado Interior, que enn-a-
iá en vigor el próximo diciem-
bre.

Tmnbién se est udio el ~~sado
digital con la apficación VISA-
RED, aprendiendo su funcio-
namiento inedJ~l~tP la resolu-
ción prác6ca de los posibles ~a-
bajos que un colegiado puede
tener a lo largo de su vida labo-
cal.

Con este curso se dieron por
finalizados los actos de forrna~
ción del año 2009, realizados
por Apm~ejadores Cuencx~ Du~
rmate este pefiodo se han cele-
brado varias jornadas prácfcas
e ixfformativas y cursos de for-
lllaciÓn Como:

- Gestión Integral de Resi-
duos de Construcciones.

- DB-HR Herramientas de
Cálculo.

- IAmitadón de la Demanda
Energética Apficación de la He-
rramienta Informática- Líder

- 0 Cer~ficadón deEficien-
cia Enelgética de Edificios, en-
tl3P otros.

Una de las maratonianas reuniones de trabajo ~Je ha. mantenido en Cuer~ durante estos ¿ltimos d~as.
Curso en la LU. Politémica.
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Joa~DA Sobre biotecnología y alimentación

Nueva cita en la UIMP
La sede de la Universidad Inter-
nacional Menéndez Pelayo
(UIMP) acogerá hoy la Jornada
sobre Biotecnologh y aliment~
ción en el siglo XX, con entrada
libre de oyentes. Será a pardr de
las 9,30 horas y, de acuerdo con
el progiama, la úldma ponencia
comenzará a las 17 homs, des-
arrollándose toda la Jornada bajo
la dirección de Montserrat Prie-
to Goberna, del Depariamento

de Derecho Afimentario de la Fe-
deración Española de Industrias
de Alimentación y Bebidas, con
ponentes, entre otros, del Con-
sejo Sutopen rior de Investigaciones
Cientflica& La Autoridad Euro-
pea de Seguridad Alimentaria,
la Agencia Española de Seguri-
dad Alimentaria y el Ministerio
de Medio Ambiente, Medio Ru-
ral y Marino.

ELD|A
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ONIVE¢a~D~ Ayer acogió una jornada con expertos en la materia

Analizan la relación
entre biotecnología y
alimentación en la UIMP

Imagen de los asis’lentes a la jornada que se desarmll6 en la sede de la UIMP en la capital conquens~

Alrededor de una
treintena de personas
participó en esta
jornada de debate

Los expertos mostraron
a los asistentes diversos
aspectos relacionados
con la biotecnologia

SL DIA
CUENCA

Analizar diversos aspectos de la
biotecnología relacionados con
la alimentación y evaluar los po-
sibles riesgos que se corren con
la aplicación de estas técnicas a
la elaboración de aLhnentos. Con
estos objetivos se celebró ayer en
Cuenca la jornada "Biotecnolc-
gia y Alimentación en el siglo
XXI’, en la sede de la UIMP.

Bajo la dirección de la miem-

bro de] Departamento de Dere-
cho Alimentado y de la Federa-
ción Española de Industrias de la
Alimentación y Bebidas, Mont-
serrat Prieto Goberna, la jorna-
da reunió en Cuenca a especia-
listas en Ia materia de la talla de
Esther Esteban,José Pío Belu~a,
Josep Gasacuberta, Jorge Saja o
Leonor Algarra,

La aplicación de la biotecne-
log¢a moderna a la alimentación
ha conllevado ~importantes avan-
ces, al tiempo que no ha estado
exenta de dificultades derivadas
de la novedad de las técnicas em-
pleadas’. El intenso debate que
ha suscitado en la opinión pú-
blica europea ha llevado a la
UIMP a organizar esta jornada
en Cuellca,

PARílCIPANTES Y 11EMAS
Cerca de una treintena de per-
sonas escucharon las opiniones
de los expertos en cuestiones
como las aplicaciones en la in-
dustria alimentaria de la biotec-

nologfa, los alimentos fun-
cionales y la nutrigen6mica,
conocieron do:p rk.nera mano
las direclrices (fe laAutoridad
Europea de Seguridad Ali-
mentaria para la evaluación
del ñesgo de los organismos
modificados genélicamente o
tomaron en consideración

que la biotecnología puede
funcionar como elemento di-
namizador de la compeddvi-
dad de las empresas.

La idea de lajornada fue
"dar una visión del estado de
situación de la biotecnulogfa
en el ámbito alimentario y ex-
plorar los posibles campos de
actuación de cara al futuro’.
La jornada fue todo un éxito,
ajuicio de los participantes, y
sirvió para clarificar el estado
de una cuestión que es más
bien desconocida por el con-
junto de la sociedad y que, por
su importancia, merece ser to
nida en cuenta en todos los fo-
tos,
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Tribuna de Ciudad Real Digital
Jueves, 19 de Noviembre de 2009

«Salir de esta crisis sin diálogo social ni político va a ser muy 
difícil» 
El jurista Antonio Garrigues expuso en el II Foro de Internacionalización de Cecam que «ya no hay 
nada imposible» y cualquier pyme tiene «más opciones de las que piensa» de salir al exterior

Castilla La Mancha 14/11/2009 Economía

C.S.Rubio / Toledo 

La patronal regional (Cecam) celebró ayer su II Foro 
de Internacionalización, donde presentó «modelos e 
instrumentos frente a la crisis» a través de las 
ponencias del jurista Antonio Garrigues, el profesor 
de la UIMP Felipe Caballo y el secretario de general 
de Comercio Exterior Alfredo Bonet. Teoría que fue 
complementada desde el lado ‘práctico’ gracias a la 
presentación de las experiencias de Industrias Tagar, 
García Baquero y el Grupo Delaviuda. 
Uno de los puntos en común de todos los 
participantes fue, sin duda, que la 
internacionalización es «vital» para salir de la crisis 
económica. En este sentido, Garrigues añadió que, 
además, «salir de esta crisis sin diálogo social ni 
político va a ser muy difícil». 
Para el presidente del Despacho de Abogados Garrigues, lo primero es «aceptar que España saldrá más 
tarde de la crisis» porque, al igual que EEUU, junto a la burbuja financiera ha explotado la inmobiliaria. Una 
‘lección’ que debe servir para «hacer las cosas bien», ya que «todo el mundo sabía lo de la burbuja 
inmobiliaria» pero «nadie tomó medidas». 
A su juicio, es necesario «crear una actitud psicológica positiva» para salir del ‘bache’ económico y advirtió 
de que «hemos crecido demasiado rápido, nos hemos olvidado de la I+D y de la educación». 
Precisamente, en estos puntos marcó los ‘talones de Aquiles’ de la exportación en el conjunto del país. El 
déficit en comunicaciones con el Este y en idiomas son, según Garrigues, lastres para la internacionalización 
de la economía española. 
No obstante, insistió en que «todo es corregible» y que, a día de hoy, «ya nada es imposible». Cualquier 
pyme tiene «más opciones de las que piensa» de salir al exterior, afirmó tomando para ello el ejemplo de 
EEUU, donde «hace 15 años no había ni una empresa española».  
 
En 2010 se volverá a crecer  
Por su parte, el secretario general de Comercio Exterior, Alfredo Bonet, cerró este foro con una conferencia 
en la que avanzó que «en el año 2010 el comercio mundial de bienes y servicios volverá a crecer». 
En su opinión, «el comercio no es la causa de la crisis, sino una víctima» y apuntó que «el nuevo modelo 
productivo debe apoyarse cada vez más en la internacionalización de nuestras empresas». 
Así, apostó por «mejorar la competitividad de las empresas españolas a través de su mayor integración en el 
mercado global». Una ‘globalización’ que se logrará «con una mayor apertura de los mercados exteriores, 
una más diversificada cobertura geográfica y valor añadido de nuestra exportación, un creciente número de 
empresas exportadoras estables y con mayores facilidades de financiación y una más reconocida imagen de 
nuestros bienes y servicios en el exterior». 
La vicepresidenta María Luisa Araújo fue la encarga de abrir este foro, con un discurso en el que trasladó el 
apoyo y el ánimo de la administración regional a las acciones de exportación en la Región. Según aseguró, 
«la internacionalización en esta crisis nos ayudará no sólo a sobrevivir, sino también a fortalecernos». 
Así, tiró del Pacto por Castilla-La Mancha, recientemente firmado, como base de esta apuesta del Gobierno 
regional por los mercados exteriores y anunció que el próximo año la Junta de Comunidades abrirá oficinas 
comerciales en Rusia y Reino Unido. 
Por su parte, el presidente de Cecam, informó de que en CLM exportan entre el 10 y el 15 por ciento de las 
pymes, aunque su «ideal» estaría en el 70% del total.      

© Copyright La Tribuna de Ciudad Real. All Rights Reserved. Prohibida toda 
reproducción a los efectos del Articulo 32, 1, párrafo segundo, LPI.
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XVll CONGRESO DE ESTUDIOS VASCOS-EUSKO IKASKUNTZA

Larevalorización delo
público y globalización
centraron lajornada

EL PALACIO EUROPA SE CUBRIÓ CON LA RED DE LA
ARTISTA LUZ DARRIBA, TEJIDA POR VOLUNTARIOS

La tensión social, la calidad de vida y la memoria social
conforman los ejes de la tercera y última de las sesiones

N. COLMENERO
VITORIA. El world café y la perfor-
man~ de la artista Luz Darrlba fue-
ron, ponencias aparte, los platos fuer-
tes de la segunda jornada del XVII
Congreso de Estudios Vascos cele-
bcada ayer. AUn así, la afluencia fue
algo más baja que la del primer día.

La globalización, la revalorización
de lo público y el sistema de género
fueron los ejes de la innovación
social a los que se les dedicaron las
distintas ponencias del día de ayer.
Además, se trataron temas para
todos los gustos. Javier de Lucas,
director del Colegio de España en
París y Medalla de Plata de la Cruz
Roja por su trabajo en el ámbito de
la inmigración, reflexionó sobre el
tema de la globalización. Por otra
parte, Adela Cortina, catedrática de
Ética y Filosofia politica, habló sobre
la revalorización de lo público y Vir-
ginla Maquieira, vicarrectora de la
Universidad Internacional Menén-
dez Pelayo, abordó el sistema de
género.

Otro de los focos que más interés
está despertando durante esta cita es
el congreso paralelo del Gazte Foroa,
al que ayer acudieron algo más de 120
jóvenes universitarios con el objeti-
vo de reflexionar y debatir sobre los
tres ejes propuestos. Ese si, la cifra

fue ligeramente más baja que la obte-
nido el dia anterior No obstante, el
grado de participación mostrado por
los profesionales del futuro sigue
siendo más que buena.
A buen seguro que más de uno de

los universitarios del Gazte Forus se
dejó caer a eso de las dos y media de
la tarde por el World Cafre. En el acto,
se crearon redes informales de con-
versación a través de las cuales se
intercambiaron experiencias. Se
establecieron rondas de coloquio en
cortos periodos de tiempo, con las
que al final de la ac~widad se pusie-
ron en común los conocimientos
adquiridos durante la misma.

El toque artistico a la jornada lo
puso la artista m-ugnaya añncada en
Galicia Luz Darriba. A media tarde,
la fachada del Palacio Europa fue
cubierta por una red tejida por
voluntarios de Galicia, Euskadi y
América Latina b~o la atenta mira-
da de la artista.

0LTIMA JORNADA Hoy se celebra el
tercer y último dia de congreso y
in memoria social, la calidad de
vida y la tensión social son los ejes
que faltan por abordar.

Carlos María Romeo Casabona,
director de la Cátedra Interuniver-
sitarla de Derecho y Genoma Humo-

]
Aspecto que presentaba ayer la fachada del Palacio Europa de Vitoria, con la red solidaria. ~oro MA~COS RUiZ

no, hará lo propio con la ponencia
que dedicará a las avances que han
supuesto las nuevas tecnologías y las
investigaciones en la calidad de
Pero no será el único. Michae]
Warsehawski, activista israelí con-
ira la ocupación y a favor de una paz
justa, será el encargado del plenario
sobre tensión social y el reconocido
escritor AnjeILertxundi cerrarálas
ponencias con una dedicada a la
memoria social. Pero la oferta pre-
visto para hoy también incluye
una mesa de trabajo bajo el lema
El reto demográfico en Euskal
Herr[a, así como un taller: El tarot
y la pedagogla. Asimismo, a partir
de las 14.30 hores tendrá lugar el acto
de clausura.

Ponencias de la UPNA en el Congreso
Cuatro grupo de estudiantes de Trabajo Social y de Sociologia de la Univer-
sidad Pública de Navarra (UPNA) presentaron ayer varias ponencias en 
Foro Joven-Gazts Foroa del congreso de Eusko Ikaskuntza que se celebra en
Vitoria bajo el título Innovación poro el Progreso Social Sostenible. Se trata
de una iniciativa enmarcado dentro de la asignatura Antropología Social y ha
estado coordinada por el profesor Kepa Fernández de Larrinoa. Los grupos
de Trabajo Social, según informa la UPNA, están integrados por los alum-
nos Miren Arregui, Eztitxu Barandisran, Aitziber Esnaola, A[aitz González,
Odette Ongay y Maitans Saralsgui, que presentaron un trabajo sobre colo-
nialismo; e Iñski Urriza, Julen Pitillas, Edurne Gil, Andrea Ortega, Aitziber
Galán, Leire Rivas y Amaia Andueza, con un trabajo sobre reivindicaciones
lingüísticas y culturales de los ind|genas. Por parte de Sociología, Lola López,
Asier Uharte, Morayma Meléndez, SLephanie Olson y Garasi Taberna defen-
dieron un trabajo sobre capitalismo y pa[ses indígenas; y Berta Apesteguia,
/~n8ela Bonis, Xabier Fernández, Laura Erroz, Nuria Pérez, Raquel Sánchez
y Leyre Villava, otro sobre colonialisrno y globalización. ,D.N.
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El ’wodd café’ se impone en Eusko Ikaskuntza
EL XVll CONGRESO DE
GASTEIZ REGISTRA UN

ÉXITO DE PARTICIPACIÓN

La tensión social, la calidad
de vida y la memoria social

centran hoy la terceray
última de las jornadas

N. COLMENERO
GA8TELZ. El world café y la perfor:
manco de la artista Luz Darriba fue-
ron, ponencias aparte, los platos fuer-
tes de la segunda jornada del XVII
Congreso de Estudios Vascos cele-
brada ayer. Aún así, la afluencia fue

algo más baja que la del prmaer dia.
La globalización, la revalorización

de lo público y el sistema de género
fueron los ejes de la innovación
social que centraron las distintas
ponencias celebradas en el dia de
ayem Además, se ~~ataren temas para
todos los gustos. Javier de Lucas,
director del Colegio de España en
París y Medalla de Plata de la Cruz
Roja por su trabajo en el ámbito de
la inmigración, reflexionó sobre el
tema de la globalización. Por otra
parte, Adela Cortina, catedrática
de ]~tica y Filosofia politica, habló
sobre la revalorizaei0n de lo públi-
CO y Virginia Maquieira, vicerrec-
tora de la Universidad Internacio-
nal Menéndez Pelayo, abordó el sis-
tema de género.

Otro de los focos que más interés
está despertando durante estos días
es el congreso paralelo del Gaste
Foroa, al que ayer acudieron algo
más de 120 jóvenes universitarios
con el objetivo de reflexionar y deba-
tir sobre los tres ejes propuestes. Eso
sí, la ciha fue ligeramente más baja
que la obtenida el día anterion No
obstante, el nivel de participación
mostrado por los profesionales del
futuro sigue siendo más que bueno.

A buen seguro que más de un uni-
versitario del Gaste Foroa se dejó
caer a eso de las dos y media de la tar-
de por el World Café. En el acto, se
crearon redes informales de conver-
sación a través de las cuales se inter-
cambiaban experiencias. Se estable
cieron rondas de coloquio en cortos

periodos de tiempo, con las que al
fmal de la actividad se pusieron en
común los conochuientos adquiridos
durante la misma.

El toque artístico de la jornada lo
puso la artista uruguaya arracada en
Galicia, Luz Darriba. A media tarde,
la fachada del Palacio Europa fue
cubierta por una red tejida por
voltmtarios de Galicia, Euskadi y
América Latina bajo la atenta mira-
da de la artista.

OLTIMA JORNADA Hoy se celebra el
tercer y último dia de congreso y la
memoria social, la calidad de vida
y la tensión social son los ejes que
faltan por tratar en estas jornadas.

Carlos María Ronco Casabona,
director de la Cátedra Interuniver-

sitarla de Derecho y Genoma Huma-
no, dedicará su ponencia a los avan-
ces que han supuesto las nuevas tec-
nologias y las investigaciones en la
calidad de vida. Pero no será el úni-
co. Michael Warschawski, activista
israelí contra la ocupación y a favor
de una paz justa, será el encargado
del plenario sobre tensión social y el
reconocido escritor Anjel Lertxundi
hará lo propio con la ponencia dedi-
cada a la memoria social.
Pero la oferta prevista para hoy

también incluye una mesa de tra-
bajo bajo el lema El reto demográ-
tico en Euskal Herria, asi como un
taller: El tarot y la pedagogia.

Asimismo, a partir de las 14.30
horas se celebrará la clausura y la
correspondiente foto oficial.
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La innovación para el progreso social 
sostenible centrará esta semana el XVII 
Congreso de Eusko Ikaskuntza 
hace 29 mins 

 
La innovación para el progreso social sostenible centrará esta semana el 
XVII Congreso de Eusko Ikaskuntza que comenzará mañana, en el Palacio 
de Exposiciones y Congresos Europa de Vitoria, y abordará nueve ejes en 
busca de innovación social: Innovación, Justicia, Sociedad Solidaria, 
Globalización, Revalorización de lo público, Sistema de género, Calidad de 
vida, Tensión social y Memoria social.  

Más de 500 congresistas compartirán su reflexión con 300 investigadores y profesionales, 
que expondrán sus trabajos en más de 170 comunicaciones y participaciones en talleres y 
mesas de trabajo, todo ello alrededor de las nueve personas que abordarán las sesiones 
plenarias. 

Flora Bernard, directora de BeCitizen abordará la innovación; el ex fiscal anticorrupción 
Carlos Jiménez Villarejo disertará sobre el valor constitucional Justicia; y Alfonso Dubois, 
profesor de Economía internacional y Desarrollo económico invitará a la reflexión sobre una 
sociedad solidaria el 18 de noviembre. 

El jueves será Javier de Lucas, director del Colegio de España en París, quien hable de 
globalización; Adela Cortina, catedrática de Ética y Filosofía política expondrá su reflexión 
sobre la revalorización de lo público; y Virginia Maquieira, vicerrectora de la Universidad 
Internacional Menéndez Pelayo, abordará el eje Sistema de género. 

Tres ejes ocuparán el último día del congreso: el director de la Cátedra Interuniversitaria de 
Derecho y Genoma Humano, Carlos María Romeo Casabona, expondrá los avances que 
han supuesto las nuevas tecnologías y las investigaciones en la calidad de vida; la tensión 
social será abordada por el activista israelí contra la ocupación y a favor de una paz justa 
Michael Warschawski y será el escritor Ánjel Lertxundi quien ofrezca la última ponencia 
plenaria en torno a la memoria social. 

La juventud también participa activamente con 312 alumnos universitarios dirigidos por 22 
profesores en sus trabajos sobre los nueve ejes del congreso que presentarán en el Gazte 
Foroa, congreso paralelo dirigido a los profesionales del futuro. 
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La innovación para el progreso social sostenible centrará esta semana 
el XVII Congreso de Eusko Ikaskuntza 
19:13h. Fuente: EUROPA PRESS 

La innovación para el progreso social sostenible centrará esta semana el XVII Congreso de Eusko Ikaskuntza que comenzará mañana, en el Palacio de Exposiciones y 
Congresos Europa de Vitoria, y abordará nueve ejes en busca de innovación social: Innovación, Justicia, Sociedad Solidaria, Globalización, Revalorización de lo público, 
Sistema de género, Calidad de vida, Tensión social y Memoria social. 
 
Más de 500 congresistas compartirán su reflexión con 300 investigadores y profesionales, que expondrán sus trabajos en más de 170 comunicaciones y participaciones en 
talleres y mesas de trabajo, todo ello alrededor de las nueve personas que abordarán las sesiones plenarias. 
 
Flora Bernard, directora de BeCitizen abordará la innovación; el ex fiscal anticorrupción Carlos Jiménez Villarejo disertará sobre el valor constitucional Justicia; y Alfonso 
Dubois, profesor de Economía internacional y Desarrollo económico invitará a la reflexión sobre una sociedad solidaria el 18 de noviembre.  
 
El jueves será Javier de Lucas, director del Colegio de España en París, quien hable de globalización; Adela Cortina, catedrática de Ética y Filosofía política expondrá su 
reflexión sobre la revalorización de lo público; y Virginia Maquieira, vicerrectora de la Universidad Internacional Menéndez Pelayo, abordará el eje Sistema de género. 
 
Tres ejes ocuparán el último día del congreso: el director de la Cátedra Interuniversitaria de Derecho y Genoma Humano, Carlos María Romeo Casabona, expondrá los 
avances que han supuesto las nuevas tecnologías y las investigaciones en la calidad de vida; la tensión social será abordada por el activista israelí contra la ocupación y a 
favor de una paz justa Michael Warschawski y será el escritor Ánjel Lertxundi quien ofrezca la última ponencia plenaria en torno a la memoria social. 
 
La juventud también participa activamente con 312 alumnos universitarios dirigidos por 22 profesores en sus trabajos sobre los nueve ejes del congreso que presentarán en 
el Gazte Foroa, congreso paralelo dirigido a los profesionales del futuro.  
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a coruña | 5La Opinión
Sábado, 14 de noviembre de 2009

El presupuesto del Ayuntamiento para el próximo año

LA OPINIÓN

El edificio Ágora será una realidad
Es el proyecto estrella del Gobierno municipal, del que tira de repertorio
cuando quiere presumir de sus presupuestos. Para la construcción del
futuro centro sociocultural del Agra dedica 4,9 millones. / Redacción

LA OPINIÓN

Lavado de cara en el parque de bomberos
El Ejecutivo coruñés reserva 300.000 euros para rehabilitar el parque de
bomberos de A Grela y otros 366.667 para el sistema de gestión, locali-
zación y coordinación de emergencias. / Redacción

VÍCTOR ECHAVE

Vieja deuda, el mercado de Ramón Cabanillas
No será por promesas lanzadas desde María Pita. En el capítulo de in-
versiones se especifica que hay 100.000 euros para la reforma del mer-
cado municipal de Ramón Cabanillas. / Redacción

Tres euros para las concejalías del PSOE y uno para las nacionalistas.
El reparto del dinero que el Concello destina a inversiones favorece a las
áreas dirigidas por los socialistas, aunque en menor medida que en los pre-
supuestos de este año. Al margen de la distribución que el Ayuntamiento
realice de los fondos estatales, la formación que encabeza Javier Losada
cuenta con el 64,7% de los ediles del grupo de gobierno —11 de 17—
pero aglutina el 71,97% del gasto previsto para obras en 2010.

El tamaño de las raciones del pastel de las inversiones será un poco
menos desproporcionado que este año. Para el próximo ejercicio, los na-
cionalistas contarán con el 27,46% del dinero, en concreto, 7,53 millo-
nes, sin contar los 156.114,64 euros del Instituto Municipal Coruña Es-
pectáculos (IMCE), que representa el 0,57%. En el caso de los departa-
mentos del PSOE, la cantidad asciende a 19,74 millones, el 71,97% del
total en inversiones. La distancia se acorta frente a este año. Sólo para
proyectos, el dinero se redujo en 8,2 millones con respecto al presupues-
to de la anualidad vigente. Sin embargo, para 2010, los nacionalistas
apenas verán recortadas sus partidas en inversiones en poco más de
300.000 euros, frente a los 7,82 millones de los socialistas.

De cada cuatro euros, uno para el
Bloque y tres para los socialistas

R. García / M. Mosquera

A CORUÑA

El Ayuntamiento coruñés no
ha tenido excesivos problemas a
la hora de decidir las subvencio-
nesquedestinaa lasasociaciones,
fundaciones y entidades sociales
de la ciudad y los convenios que
firmará con empresas y adminis-
traciones para mejorar los servi-
cios. Los presupuestos del próxi-
mo año apenas varían con respec-
to a 2009. Casi todas las ayudas se
congelan en plena crisis y sólo en
contadas excepciones se produ-
ce un aumento significativo o un
descenso casi inapreciable.

La gran subvención para 2010
es para el bonobús, con 4,34 mi-
llones. En los presupuestos de
2009, para el mismo concepto, se
reservaron 4,3 millones. Al Con-
sorcio de Turismo y Congresos,
que depende del concejal y porta-
voz nacionalista Henrique Tello,
se dirigen 970.167 euros, 50.000
más que en este ejercicio.

Una de las principales noveda-
des es que para el próximo ya se
incluye una cantidad concreta pa-
ra ayudar a los vecinos del Orzán
al aislamiento acústico de sus vi-
viendas, con 120.000 euros.

Los desembolsos municipales
son bien diferentes en función de
la entidad a la que se mire. Si a la
Fundación Secretariado Gitano
dedica 317.000 euros sólo para
el plan especial de integración de
Penamoa; para una entidad como
la Cocina Económica apenas
8.000 euros, 2.000 más que este
año, si se compara con los presu-
puestos que hace doce meses pre-
sentó el Concello por estas mis-
mas fechas.

El pacto de gobierno entre
PSOE y BNG tras las municipa-
les de 2007 supuso la entrada de
nuevas asociaciones en el repar-
to de fondos. La mano de los na-
cionalistas se ha vuelto a notar en
esta ocasión. A Mesa pola Nor-

malización Lingüística recibirá
12.000 euros el próximo año,
mientras que la Comisión pola
Recuperación da Memoria Histó-
rica —muy crítica con el Ayun-

tamiento por no retirar del calle-
jero de la ciudad los símbolos de
la dictadura franquista— se lleva
6.000 euros, un millón de las an-
tiguas pesetas.

Las crisis también llega a las ONG
El Concello congela la mayor parte de las subvenciones

que destina a entidades sociales que trabajan en la ciudad

Sin sorpresas en el reparto de las ayu-
dasaentidades.En loscercade150con-
venios que incluye el Ayuntamiento en
los presupuestos de 2010 apenas exis-
ten variaciones con respecto a los de

2009. El bonobús vuelve a copar el pri-
mer puesto, con 4,34 millones, mucho
dinero si se compara con los 8.000 eu-
ros de la Cocina Económica y los 6.000
de la Asociación de Daño Cerebral

LA OPINIÓN

Gemma Malvido

A CORUÑA

El Partido Popular reclama al
Concello que baje un 2% los im-
puestosdelpróximoañoyotro2%
losdel2011yesqueparalaforma-
ción que dirige Carlos Negreira,
la subida de impuestos ya no pue-
de atribuirse al IPC, pues es nega-
tivoy,segúnlasprediccionesdelos
populares, seguirásiéndoloduran-
te los próximos años, por eso pro-
pone esa bajada de los impuestos
hasta 2011. Para solidarizarse con
los vecinos, los populares exigen

también a la corporación, que ba-
je sus sueldos un 3% y que reduz-
ca otro 3% el gasto en protocolo.
ExigenqueelpagodelImpuestode
Bienes Inmuebles (IBI) pueda ser
fraccionado y que se rebaje el to-
tal en un 5%.

Propone también el PP que los
autónomos que, por jubilación,
quierantraspasarsusnegociosajó-
venes emprendedores reciban bo-
nificaciones y piden exenciones
para los contribuyentes que se en-
cuentren en situación de desem-
pleooqueformenpartedefamilias
numerosas y aconsejan, además,

a los miembros de la corporación
que realicen un plan de austeridad
que pase por reducir el número de
concejalíasydetenenciasdeAlcal-
día, que ahora son nueve y que el
PP dejaría en cinco. No están de
acuerdo tampoco, los miembros
delPartidoPopularconlasfacturas
de publicidad ni con los gastos co-
rrientes que, según el PP se han in-
crementado un 13% desde 2008.
Incide Negreira en que el Conce-
llo se gasta 22.000 euros cada día
en facturas irregulares, que no son
más que pagos realizados fuera de
plazo o sin concurso.

El PP reclama al Ejecutivo local
que baje un 2% los impuestos

Subvenciones municipales en 2010
Subvención para el bonobús 4.343.000
Convenios para el Área de Rehabilitación de la Ciudad Vieja 1.193.950
Consorcio de Turismo y Congresos 970.167
Convenio con las APAS públicas para un programa de ocio 495.000
Convenio para el Área de Rehabilitación de la Sagrada Familia 450.000
Fundación Luis Seoane 394.000
Fundación Secretariado Gitano. Plan especial de Penamoa 317.000
Ayudas para rehabilitar viviendas 250.000
Consorcio de As Mariñas para un plan de turismo 243.833
Asociación de fútbol aficionado 200.000
Fomento del deporte 150.000
Ayuda para el aislamiento acústico en el Orzán 120.000
Fundación Hermanos Tenreiro 100.000
Centro de la UNED en A Coruña 95.000
Ayudas para el bono-taxi 91.577
Ayudas a la cooperación exterior 90.000
Cruz Roja para transporte sanitario 63.106
Cruz Roja para urgencias sociales 63.000
Centro social Sagrada Familia 62.000
Fundación Adcor para empleo 61.000
Dotación a los grupos políticos municipales 56.944
Asociación de lucha contra la droga 48.080
Cáritas para gestionar un centro de día 48.000
Asociación Distrito Quinto 45.000
Fundación Paideia 41.100
Federación de Asociaciones de Vecinos 36.000
Promoción del gallego 30.000
Grupo de minusválidos 25.000
Ayudas a los chabolistas para el acceso a viviendas 25.000
Fundación Adcor para alojamiento alternativo 24.300
Asociación de padres de niños autistas 18.000
Asociación de promoción del sordo 14.115
Asociación Down Coruña 12.000
A Mesa pola Normalización Lingüística 12.000
Convenio con la Universidad Internacional Menéndez Pelayo 12.000
Agrupación de Libreros de A Coruña 11.000
Asociación de personas sordas 10.180
Fundación Entreculturas 10.000
Cocina Económica 8.000
Escuelas Populares Gratuitas 6.012
Comité Ciudadano Antisida (Casco) 6.000
Asociación de daño cerebral 6.000
Taxis adaptados a discapacitados 6.000
Comisión pola Recuperación da Memoria Histórica 6.000
Convenio Ateneo Republicano 6.000
Convenio Orden de los Caballeros de María Pita 6.000
Aportación a sindicatos con representación municipal 2.637
Armonización estética del exterior de los locales de Ciudad Vieja 1
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La Voz

REDACCIÓN | Los 196 invitados a 
la ceremonia de entrega del 51.º 
Premio Fernández Latorre ocu-
paron la nave central del Museo 
Santiago Rey Fernández-Latorre. 
Los asistentes, una amplia repre-
sentación de diferentes sectores 
de la sociedad gallega, se sen-
taron en diecinueve mesas, ca-
da una de ellas bautizada con el 
nombre de un intelectual gallego, 
como es costumbre en el acto. 

Mesa Fernández Latorre
Alberto Núñez Feijoo, presiden-
te de la Xunta; Santiago Rey Fer-
nández-Latorre; presidente de 
la Corporación Voz de Galicia; 
Francisco Vázquez Vázquez, 
embajador de España cerca de la 
Santa Sede;  María Pilar Rome-
ro, esposa de José María Arias 
Mosquera, presidente del Ban-
co Pastor; Manuel Areán, con-
sejero y secretario general de la 
Corporación Voz; Teresa Váz-
quez Abad, esposa de José Ma-
ría Castellano, vicepresidente de 
la Corporación Voz; Julián Ba-
rrio, arzobispo de Santiago; José 
María Arias Mosquera; Flora Pé-
rez Marcote, vicepresidenta de 
la Fundación Amancio Ortega; 
Xosé Luís Vilela Conde, direc-
tor de La Voz de Galicia; Antón 
Louro, delegado del Gobierno; 
Pilar Souto, alcaldesa de Arteixo; 
José María Castellano; y María 
del Carmen de la Iglesia, espo-
sa de Francisco Vázquez. 

Mesa Castelao
Alfonso Rueda Valenzuela, con-
selleiro de Presidencia; Salomé 
Fernández-San Julián; Javier Lo-
sada, alcalde de A Coruña; Ma-
ría Luisa Fontana, esposa de Car-
los Martínez, presidente de Edi-
ciones Informatizadas S. A. Ein-
sa; Manuel Fernández de Sousa, 
presidente de Pescanova; Sal-
vador Fernández Moreda, pre-
sidente de la Diputación de A 
Coruña; Manuel Jove Capellán, 
presidente de Inveravante; Mar-
ta Fernández Currás, conselleira 
de Facenda; Xerardo Fernández 
Albor, ex presidente de la Xunta; 
y Matilde Pascual, esposa de Jo-
sé Luis Méndez López, director 
general de Caixa Galicia; Carlos 
Martínez; José Luis Méndez Ló-
pez; María Rosario Andrade, es-
posa de Manuel Fernández de 
Sousa; Fernando González Laxe, 
ex presidente de la Xunta.

Mesa Condesa de Pardo Bazán
Agustín Hernández, consellei-
ro de Política Territorial; José 
Francisco Sánchez, director de 
la Fundación Santiago Rey Fer-
nández-Latorre; José Arnau, vo-
cal de la Fundación Amancio Or-
tega; Ramón Villares, presidente 
del Consello da Cultura Galega; 
Sergio Cancelo Mallo, vocal de 
la Fundación Santiago Rey Fer-
nández-Latorre; Carlos Varela 
García, fi scal jefe del TSXG; Ja-
vier Guerra, conselleiro de Eco-

nomía; Roberto Blanco Valdés, 
vocal de la Fundación Santiago 
Rey Fernández-Latorre; José 
Luis Seoane Spiegelberg, presi-
dente de la Audiencia de A Co-
ruña; Manuel Vázquez, secreta-
rio xeral del PSdeG; Manuel Gó-
mez-Franqueira, consejero de-
legado de Coren; Mauro Varela, 
presidente de Caixa Galicia.  

Mesa Ramón Piñeiro
Jesús Vázquez Abad, consellei-
ro de Educación; Santiago Pé-
rez, gerente de la Corporación 
Voz; Pablo Isla, vicepresidente 
primero y consejero delegado 
de Inditex; Rafael Louzán, pre-
sidente de la Diputación de Pon-
tevedra; José María Barja, rec-
tor de A Coruña; Alfonso Cas-
tro Beiras, jefe de cardiología del 
Chuac; Pilar Farjas, conselleira 
de Sanidade; Benigno López, va-
ledor do Pobo; José Ramón Gó-
mez Besteiro, presidente de la 
Diputación de Lugo; Guillerme 
Vázquez, portavoz nacional del 
BNG; Luciano Vidán, presiden-
te del Colegio de Médicos de A 
Coruña;  Carmen Pérez, esposa 
de Castro Beiras. 

Mesa Sofía Casanova
Samuel Juárez, conselleiro de 
Medio Rural; Severino Santir-
so, director técnico de la Cor-
poración Voz; José López Oroz-
co, alcalde de Lugo; José María 
Farto, director general en Galicia 
de Acciona; Roberto Tojeiro Ro-
dríguez, vicepresidente ejecuti-
vo de Gadisa; Manuel Soto Pé-
rez; Xosé Sánchez Bugallo, alcal-
de de Santiago; Antonio Campo, 
consejero delegado de Pizarras 
Campo; Santiago Bolíbar, almi-
rante jefe del Arsenal de Ferrol; 
Antonio Fontenla, presidente de 
la Confederación de Empresa-
rios de Galicia. 

Mesa Manuel Murguía
Rosa Quintana, conselleira do 
Mar; Carlos Quintana, director 
comercial de la Corporación 
Voz de Galicia; Amador de Cas-
tro, presidente de Supervisión 
y Control; Francisco Rodríguez, 
alcalde de Ourense; Manuel Fe-
rreiro, general jefe de la Guardia 
Civil; Diego Calvo Pousa, dele-
gado de la Xunta en A Coruña; 
Francisco Ordóñez, notario; Te-
resa Conde-Pumpido, presiden-
ta del Consello Consultivo de 
Galicia; Ramón Cobián, presi-
dente del Hospital Modelo; Al-
fonso Paz, consejero delegado 
de Pescanova.

Mesa Salvador de Madariaga
Mar Sánchez, directora xeral de 
Comunicación; Rafael Sanguino, 
director de márketing y ventas 
de la Corporación Voz de Gali-
cia; Javier Goyanes, de JGV Ges-
tión; Emilio Pérez Nieto, presi-
dente del grupo Pérez Rumbao; 
Epifanio Campo, presidente de 
Cerámicas Campo; Ángel Jove 
Capellán, presidente de Anjoca; 

Luis Ventoso, director adjunto 
de La Voz de Galicia; Santiago 
Alonso, presidente de Taller de 
Editores; Enrique Losada Rodrí-
guez, presidente de la Autoridad 
Portuaria de A Coruña; Vicente 
Irisarri, alcalde de Ferrol.

Mesa Filgueira Valverde
Alfonso Cabaleiro, director xe-
ral de Medios; Roberto Diz, di-
rector económico de la Corpo-
ración Voz; Ángel Jove González, 
vicepresidente de Anjoca; Car-
los Negreira, presidente provin-
cial del PP en A Coruña; Manuel 
Sánchez Salorio, oftalmólogo; Je-
sús Alonso, presidente de Jeal-
sa; José Collazo, presidente de 
Comar; Ignacio Núñez, de Ga-
rrigues & Andersen; José Luis 
Meilán; Raúl López, presiden-
te del Grupo Monbus.

Mesa Luís Seoane
Felipa Jove, de la Fundación 
María José Jove; Carlos Carba-
llo, director de Voz Audiovisual; 
Isaac Díaz Pardo; Mercedes Goi-
coa, presidenta de la Academia 
de Belas Artes; José Souto, pre-
sidente de Tecam; Eloy Fernán-
dez, director médico del Hospi-
tal San Rafael; Joaquín Pérez, de 
Pérez Rumbao; Julio Sacristán, 
alcalde de Culleredo; José Ra-
món Lete, secretario xeral pa-
ra o Deporte; Carlos Fernández, 
presidente de la Fegamp.

Mesa Carlos Casares
Demetrio Fernández, presiden-
te del Consello Galego de Rela-
cións Laborais; María Velázquez, 
directora de RR HH de la Corpo-
ración Voz; Xosé Luis Barreiro 
Rivas, director en Galicia de la 
UIMP; Agustín Ordóñez, clíni-
ca Ordóñez; Jesús Lence, Leche 
Río; Luis García Mañá, jefe su-
perior de Policía; Corina Porro, 
presidenta de la Autoridad Por-
tuaria de Vigo; Francisco Mar-
telo, jefe de cirugía plástica del 
Chuac; Xosé Carlos Caneiro; 
José Manuel Fernández Alva-
riño, presidente de la Confede-
ración de Empresarios de Pon-
tevedra.

Mesa Julio Camba
Francisco Vázquez de la Iglesia, 
hijo de Francisco Vázquez; Ma-
ría José Arrojo, subdirectora de 
la Fundación Santiago Rey Fer-
nández-Latorre; Antonio Pelayo, 
corresponsal de Antena 3; Luis 
Arrechea, esposo de Elena Váz-
quez de la Iglesia; Saioa Zabalía, 
esposa de Francisco Vázquez de 
la Iglesia; Mercedes Illanes, es-
posa de José Vales; Dioclecia-
no Souto, esposo de Elena de la 
Iglesia; Elena Vázquez de Igle-
sia; José Vales Mosquera; Elena 
de la Iglesia.

Mesa Álvaro Cunqueiro
José Gómez Castallo, director 
general de Autocontrol; Lois 
Blanco, director de la TDT y Ra-
dio Voz de la Corporación Voz; 

Rafael Girón, alcalde de Orti-
gueira; Arturo Maneiro, presi-
dente de la Asociación de Pe-
riodistas de Galicia; Francisco 
Rodríguez, de la Confederación 
de Empresarios de Ourense; Se-
gundo Caamaño, cirujano vascu-
lar; José Manuel Otero, abogado; 
José Froiz, director general del 
Grupo Froiz; Miguel Sanmartín, 
patrono de la Fundación Barrié; 
Domingo Bello.

Mesa Montero Ríos
Kristina Berg, presidenta Fun-
dación Carlos Casares; César 
Casal, subdirector de Edicio-
nes de La Voz; Ramón Núñez, 
director del Museo Nacional 
de Ciencia; Manuel Añón, pre-
sidente de Hierros Añón; José 
Luis Méndez Pascual, conseje-
ro delegado de Corporación Cai-
xa Galicia; Joaquín González, di-
rector general de Vegalsa; Rosa 
Vilas, directora de TVG; Jordi 
García, director de comunica-
ción de Gas Natural; Luis Díaz, 
delegado en Galicia de Gas Na-
tural Unión Fenosa.

Mesa Pérez Lugín
Antonio Grandío; Alfredo Va-
ra, subdirector de Organiza-
ción de La Voz; Manuel Gonzá-
lez, presidente de la Asociación 
de la Prensa; Francisco Ameijei-
ras; María Luisa Puente, esposa 
de Francisco Ameijeiras; Artu-
ro Dopico, consejero delegado 
de R; Isabel Iglesias, presiden-
ta de la Asociación de Empre-
sarias de Galicia; Emilio Losta-
lé, consejero delegado de Dielec-
tro; Gerardo Crespo, presidente 
de la asociación de vecinos de 
El Ensanche; Melchor Roel, al-
calde de Viveiro.

Mesa Blanco Amor
Juan José Moralejo; Francisco 
Ríos, subdirector de Edición  de 
La Voz; José Luis Leyes,  médico; 
Luz Pozo, poeta; José Luis Suá-
rez,  presidente de Copasa; Adol-
fo Sarandeses, otorrino; Marisol 
Soengas, grupo Melanoma del 

CNIO;  José María Sánchez, se-
cretario xeral de CC. OO.
Mesa Valentín Paz Andrade
José Antonio Gómez, secreta-
rio xeral de UGT; Carlos Agu-
lló, subdirector y delegado de 
la edición de Ferrol; Ana Isabel 
Ulloa, presidenta de la Asocia-
ción de Empresarias de A Coru-
ña; José María Villate, delegado 
en Galicia de Efe; Mariano Ferro, 
psiquiatra; Enrique Segrelles, gi-
necólogo; Loida Zamuz, de pelu-
quería Loida; José Antonio Pra-
da, gerente de la Compañía de 
Tranvías; Ramón Pernas. 

Mesa Emilio González López
Vicente Leirachá, colaborador 
de La Voz; Fernando Hidalgo, 
subdirector de Deportes; Arse-
nio Iglesias; Clemente Lastres,  
médico; Fran González, ex fut-
bolista; Ignacio Capeáns, delega-
do en Galicia de Antena 3; Anto-
nio Pernas, diseñador; Antonio 
Soto, médico; Juan Fernández 
Romero, profesor de la Univer-
sidade da Coruña. 

Mesa Otero Pedrayo
Antonio Desmonts, arquitecto; 
Manuel Cillero, presidente de 
Sugema; Juan Suárez Barros, mé-
dico; Armando Fernández-Xesta, 
director general de Octo Euro-
pa; Alberto Martí , fotógrafo; Ve-
nancio Chantada Abal, urólogo; 
Melquíades Álvarez, del restau-
rante El Torreón; Sofía Vázquez, 
jefa de Economía de La Voz; Ja-
cobo Rodríguez-Losada Allen-
de, arquitecto. 

Mesa Novoa Santos
Antonio Gómez Pan, médico en-
docrino; María del Carmen Gon-
zález, jefa del área de Galicia de 
La Voz; Hilario Gómez Taboada, 
joyero; Manuel López Camacho, 
de la Fundación Ecomar; Carlos 
Mosquera, delegado comercial 
de La Voz; José Mora, de Segu-
ros Campo y Rial; Eduardo Dá-
vila, de Aon Eje Atlántico, Gerar-
do Mosquera; Anselmo Palacios, 
de Seguros Campo y Rial. 

Casi doscientos invitados de 
todos los sectores de Galicia

La comida fue servida por el cátering del restaurante A Mundiña, dirigido por 
Rafael Varela | MANUEL MARRAS

34 VViernes, 20 de noviembre del 2009
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LA MUERTE DIGNA, EL PRIMER TEMA DE DEBATE

El Colegio de Médicos de La Coruña inicia sus “Foros Sanitarios”
Actualización: 16/11/2009 - 13:21H
Se celebrará el 30 de noviembre en el salón de actos de la Fundación Caixa Galicia
 
Redacción. La Coruña 
El Colegio de Médicos de La Coruña, junto con la Consejería de Sanidad y La Universidad Internacional 
Menéndez Pelayo, iniciará la primera edición de sus “Foros Sanitarios” el próximo lunes día 30 en el salón de 
actos de la Fundación Caixa Galicia, en el Cantón Grande de A Coruña. El primero de los debates, en los que el 
público podrá participar, estará dedicado a la “muerte digna”. 
 
El Colegio tiene previsto realizar tres debates al año, los cuales, según el presidente 
de la institución, Luciano Vidán, se pretende que sean “un espacio de libertad y 
debate sobre los problemas del sector sanitario, en general, y de los profesionales 
de la Medicina en particular”. 
 
Con su puesta en marcha, se cumple otro de los compromisos del programa con el 
que la actual junta directiva del COMC concurrió a las elecciones: “la apertura del 
Colegio a la sociedad con la realización de charlas, foros y publicaciones 
relacionados con la sanidad”. 
 
En este primer foro sobre la muerte digna participarán el doctor en Teología por la 
Universidad Pontificia Comillas y experto en Bioética, José Ramón Amor Pan; el 
profesor de la Escuela Andaluza de Salud Pública y vocal de la Comisión 
Autonómica de Ética e Investigación Sanitaria de Andalucía, Pablo Simón Lorda; el obispo auxiliar de Bilbao y 
médico, Mario Iceta; y el presidente del Tribunal Superior de Xustiza de Galicia, Miguel Cadenas. Como 
moderador actuará el director del departamento de Ciencia Política y de las Administraciones de la USC y
director de la Universidad Internacional Menéndez Pelayo en Galicia, José Luis Barreiro. 
 
A juicio de José Ramón Amor Pan, uno de los ponentes y experto en bioética, “el de la muerte digna es un 
debate que se ha suscitado hace mucho tiempo y no es sólo exclusivo de la realidad española. Va y viene en 
función de alguna iniciativa parlamentaria o de algún caso personal que, de vez en cuando, asoma a la vida
pública”. 
 
“Hay que tratar de llegar a consensos básicos –añade- y siempre desde un diálogo interdisciplinar, sin sucumbir
a las presiones mediáticas. De lo que se trata, en definitiva, es de buscar la mejor regulación posible para la 
sociedad española”. 
 
La repercusión mediática a la que alude José Ramón Amor Pan se puso de manifiesto en España con casos 
como el de Ramón Sampedro o Inmaculada Echevarría; con Vincent Humbert, en Francia; y con la joven Eluana 
Englaro en Italia.También ocupó páginas y páginas de periódicos la historia de Remy Salvat, un joven francés
de 23 años, enfermo desde los seis de una enfermedad degenerativa que le impedía andar, y que había 
solicitado al presidente Sarkozy un cambio en la legislación para despenalizar la eutanasia y el suicidio 
médicamente asistido. Finalmente se suicidó el 10 de agosto de 2008. 
 
“En cuestiones que afectan a la dimensión nuclear de la vida personal –recalca Amor Pan- hay que obrar con 
prudencia y, sobre todo, desde una profunda reflexión. El debate sobre la dignidad en el morir no es nuevo en la 
historia, más bien había que subrayar que se trata de un tema recurrente y todo se complica cuando confluyen 
en un mismo escenario motivaciones de índole profesional, social, religiosa e incluso jurídica”. 

Luciano Vidán.
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